
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: На власть надо влиять, 
а искусство — понимать

Исключительная 
красота

Елена Яковлева

Р
усской интеллигенции 
обычно свойственна 
некоторая фронда по 
отношению к власти. 
Тем неожиданней,  что 
имя директора Госу-
дарственного Эрмита-
жа Михаила Пиотров-
ского оказалось в спи-

сках кандидатов от партии 
«Единая Россия».

Почему Михаил Пиотров-
ский считает критику власти 
нормальным явлением, а зло-
словие — проигрышным? Какие 
уроки Эрмитаж хочет взять из 
пандемии в будущее? Как ока-

залось, что 60 процентов посе-
тителей Эрмитажа сегодня 
люди моложе 35 лет? Почему 
не  стоит раздражаться на 
«Большую глину»? Легко ли 
студенту попасть в музей по 
«Пушкинской карте»? — Миха-
ил Пиотровский рассказывает 
об этом «РГ». 

Власть как единственный 
европеец

Мы привыкли к тому, что 
русской интеллигенции всегда 
свойственна некоторая фрон-
да по отношению к власти, а 
ваше имя  сегодня в списках 
этой самой партии. Хотя в 
последние годы заметен на-

строй публики не столько 
даже критиковать власть, 
сколько злословить ее. Мы сов-
сем забыли слова апостола 
Павла «не злословь начальст-
вующего в народе твоем» и 
слова Пушкина про то, что 
власть у нас единственный ев-
ропеец?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Скажу хули-
ганскую вещь: власть у нас не 
просто единственный европеец, 
но единственный западный ев-
ропеец. Западная и Восточная 
Европа сейчас — две большие 
разницы. 

Западно-европейский стиль 
отношений власти и людей — это 
работа и критика (иногда очень 

жесткая). А восточно-европей-
ский — как раз злословие. 

Но прежде чем злословить, 
стоит вспомнить о множестве 
во всем мире одинаковых пого-
ворок на тему соответствия 
власти своему народу. «Султа-
ны таковы же, как их народ» для 
нас звучит наиболее непривыч-
но, но это так. 

Однако важно понимать, что 
власть поддается изменениям и 
влиянию. И эти влия-
ния могут быть самы-
ми разными. 

ПРОЕКТ Гироскутеры 
и прочие средства 
индивидуальной 
мобильности поедут 
по правилам

Самокатам 
дают знак

 Владимир Баршев

Электросамокатам весом до 35 кг предлагается разре-
шить движение по тротуарам, но со скоростью не бо-
лее 25 км/ч. Также для них предлагается ввести новый 
знак, запрещающий их движение. На рабочей группе 
по безопасности дорожного движения в Аналитиче-
ском центре при правительстве РФ по регуляторной 
гильотине обсудили новый проект поправок в правила, 
подготовленный минтрансом. В нем снова предлагает-
ся прописать правила для электросамокатов, гироску-
теров, моноколес и прочих средств индивидуальной 
мобильности (СИМ).  

На заседании напомнили, что нынешние правила 
безнадежно устарели. Даже ГОСТы, на которые они 
ссылаются, уже давно не действуют, и им на смену при-
шли другие стандарты. В общем документ требует об-
новления. В то же время согласно постановлению пра-
вительства вносить в них изменения нельзя. 
Можно только переиздать документ полно-
стью в новой редакции. 
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Михаил Пиотровский: 
Если мы не будем влиять 
на политику, на нее будут влиять 
наши оппоненты.

А К Ц Е Н Т

Хороший стиль отношений власти 
и людей  — работа и критика. 
Иногда очень жесткая. Но не злословие

Австралийский доллар 54,2125
Азербайджанский манат 43,0788
Армянский драм** 14,8280
Белорусский рубль 29,0636
Болгарский лев 44,3958
Бразильский реал 14,1547

Венгерский форинт** 24,9841
Вон Республики Корея*** 62,9946
Гонконгский доллар* 94,1628
Датская крона 11,6767
Доллар США 73,1909
Евро 86,8922

Индийская рупия** 99,6791
Казахстанский тенге** 17,1669
Канадский доллар 58,2313
Киргизский сом** 86,3332
Китайский юань 11,3285
Молдавский лей* 41,5976

Новый туркменский манат 20,9416
Норвежская крона* 84,4225
Польский злотый 19,2057
Румынский лей 17,5509
СДР  104,1682
Сингапурский доллар 54,4535

Таджикский сомони* 64,5707
Турецкая лира* 88,0736
Узбекский сум**** 68,4983
Украинская гривна* 27,3686
Фунт стерлингов 101,0986
Чешская крона* 34,1774

Шведская крона* 85,5114
Швейцарский франк 79,9901
Южноафриканский рэнд* 51,1553
Японская иена** 66,5493

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.09.21

«Запад-2021»: 
в российско-белорусских 
учениях примут 
участие семь 
стран

День города в Москве 
пройдет 
без массовых 
мероприятий, 
но с фейерверком

«Пушкинская карта»: 
мошенников 
и злословов 
просят 
не беспокоиться 
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ОТДЫХ Начались продажи 
туров на Новый год 
со скидкой 35% 

Скольжение 
цен

Евгений Гайва

Одним из хитов продаж на Новый год станут горно-
лыжные туры по России, рассказали в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР). До 15 ноября туры можно 
приобрести со скидкой 20—35%. 

Сейчас самые доступные туры, например, на Кра-
сную Поляну в Сочи на пять новогодних дней, можно 
забронировать за 35 тысяч рублей на человека, вклю-
чая ски-пасс, рассказала исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. Поездка на четыре дня на Новый 
год в Санкт-Петербург обойдется от 20 тысяч рублей. 
Но эти цены туроператоры сейчас предлагают по ак-
циям раннего бронирования. 

Особенно будут востребованы такие курорты, как 
Красная Поляна в Сочи, Шерегеш в Кемеровской об-
ласти. Также в пятерку популярных направлений вой-
дет курорт Хибины в Мурманской области, особенно 
если туда опять будут запущены чартеры, сказала Ло-
мидзе.

При этом пока количество туристов, готовых забро-
нировать туры даже со значительной скидкой, все же 
невелико. Туристы предпочитают бронировать туры за 
три-четыре недели до поездки. В итоге спрос на Новый 
год еще не оформился. 

Пандемия коронавируса наложила отпеча-
ток и на прошедший летний сезон. 

МНЕНИЕ Алексей Кудрин: 
Государству надо 
выходить из хозотраслей

Общее частное

Елена Березина

Госсектор может временами играть важную и положи-
тельную роль в экономике, но сейчас ему пора начать 
сокращаться, считает председатель Счетной палаты 
Алексей Кудрин. «Особого пути» в данной ситуации 
нет — госкомпании редко становятся экономическими 
и инновационными драйверами, указал он в своей ко-
лонке для журнала «Компания».

«Еще после экономических кризисов 2008—2009 
годов в большинстве стран мира относиться к высоко-
му уровню участия государства в экономике стали го-
раздо терпимее. Считалось, что в период кризисов 
роль государства может усиливаться, однако в перио-
ды посткризисного развития важно сокращать госуча-
стие. Экстренная терапия несет в себе много рисков в 
случае, если ее вовремя не свернуть», — отметил он.

Многие госпредприятия концентрируются в от-
дельных секторах экономики. Например, по данным 
ЦСР, в 2018 году доля совокупной выручки контроли-
руемых государством компаний в сфере добычи сырой 
нефти и газа составляла 74,4%, в сфере машинострое-
ния, электроники, оптики и электрооборудования — 
55,6%, в финансах и страховании — 46,8%. В строитель-
стве показатель составляет лишь 20,9%, а в торговле 
сводится к 1,1%. При этом крупные компании с госуча-
стием имеют преимущественные позиции на рынке и 
стремятся к монополизации не только в своей 
отрасли, но и в смежных, где они имеют инте-
ресы, подчеркивает Алексей Кудрин.
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Владимир Баршев

О
тменить обязательный 
техосмотр легковых ав-
томобилей и мотоциклов 

физических лиц предложила 
«Единая Россия». Об этом сооб-
щил секретарь Генсовета пар-
тии, первый вице-спикер Сове-
та Федерации Андрей Турчак. 
Правительственная комиссия 
по безопасности дорожного 
движения вчера одобрила такое 
предложение. Об этом сообщил 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин, который возглавляет эту 
комиссию по итогам ее заседа-
ния. Осталось только разрабо-
тать соответствующие поправ-
ки в законодательство и при-
нять их до 1 марта следующего 
года. 

Как заявил Андрей Турчак, 
парламентарии от «Единой Рос-
сии» вместе с кабмином дорабо-
тают необходимый законопро-
ект, внесут в Госдуму и опера-
тивно примут в новом созыве. 
Проходить техосмотр придется 

только при смене владельца, 
если машина старше четырех 
лет. Для всех остальных проце-
дура будет добровольной. 

Но для коммерческого тран-
спорта техосмотр останется 
обязательным. 

Андрей Турчак сообщил, что 
при сборе предложений в на-
родную программу «Единой 
России» поступило большое ко-
личество обращений по поводу 
упрощения процедуры прохо-
ждения техосмотра для автомо-
билей и мотоциклов. 

«Действующие правила про-
ведения техосмотра уже мо-

рально устарели, они были при-
няты в 1994 году. Все процедуры 
превратились в банальную фор-
мальность. И многие это вос-
принимают как дополнитель-
ный налог или даже оброк при 
оформлении полиса ОСАГО», — 
отметил секретарь Генсовета 
«Единой России».

«Предложение «Единой Рос-
сии» давно назрело. Мы предва-
рительно неоднократно этот во-
прос обсуждали с МВД, думали 
о подходах, советовались, взве-
шивали ситуацию. Сегодня на 
комиссии поддержали эту 
идею», — сказал Марат Хуснул-

лин, отметив, что «за безопа-
сностью своего мотоцикла или 
автомобиля в первую очередь 
должен следить собственник».

Напомним, что с 1 марта те-
хосмотр начал проводиться по 
новым правилам. С фотофикса-
цией. Однако из-за недостаточ-
ного количества пунктов ТО 
было принято решение про-
длить действие ранее выданных 
диагностических карт до 1 октя-
бря. Таким образом, техосмотр 
по новым правилам стал обяза-
телен только для автобусов, гру-
зовиков, такси, а также владель-
цев автомобилей, которым ис-
полнилось 4 года.

22 августа вступили в силу 
поправки в законы о безопасно-
сти дорожного движения и об 
ОСАГО, которые разрешили за-
ключать договоры обязатель-
ной автогражданки без провер-
ки диагностической карты. Та-
ким образом, техосмотр уже 
стал необязателен для 
физлиц — владельцев 
легковушек.

АВТОМОБИЛИ Правительственная комиссия отменяет 
обязательный техосмотр по предложению «Единой России» 

ТО, что надо
А К Ц Е Н Т

Проходить техосмотр владельцам 
легковушек и мотоциклов придется 
только при смене владельца, 
если машина старше четырех лет
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ВЫБОРЫ ЦИК запустил 
тренировку онлайн-
голосования

Голос в кубике

Галина Мисливская

В Центризбиркоме вчера прошла процедура создания и 
разделения ключа, после которой стартовала трениров-
ка дистанционного электронного голосования (ДЭГ) в 
семи регионах, которые будут использовать этот фор-
мат 17—19 сентября. Сейчас голосование проходит на 
двух платформах, в будущем их может стать больше, а 
система в этом случае будет работать по принципу кон-
структора.

Принять участие в нынешней тренировке могут 
все, кто подал заявление на онлайн-голосование в Мо-
скве, Севастополе, Курской, Мурманской, Нижегород-
ской, Ростовской и Ярославской областях. Она началась 
вчера в 14.00 по московскому времени и продлится до 
16.00 9 сентября. «Мы приступаем к тестированию ДЭГ 
на двух платформах: федеральной и московской», — ска-
зал зампред ЦИК Николай Булаев на заседании комис-
сии. «Заявления уже подали 1 млн 893 тыс. человек — это 
люди, которые доверяют дистанционному электронно-
му голосованию и выбрали его как форму волеизъявле-
ния», — добавил он. Всего же в перечисленных регионах 
живут 16 млн избирателей, у 10 млн из них есть под-
твержденные учетные записи на портале госуслуг, то 
есть они могут голосовать дистанционно. «Это говорит 
о том, что у системы ДЭГ есть перспективы развития», — 
считает зампред ЦИК. 

В будущем, полагает он, «система дистанционного 
электронного голосования может работать в России по 
системе «Лего». Булаев описал принцип действия: «Не-
большие субъектовые системы дистанционного голо-
сования, работающие по правилам регулятора и тому 
порядку, который утверждает ЦИК, получают абсолют-
но корректные результаты, которые сводятся в систе-
ме ГАС «Выборы», система подводит итоги голосования 
для любого уровня 
выборов».

В прошлом году 
онлайн-формат на 
обеих платформах 
уже использовал-
ся на федеральном 
уровне — во время 
голосования по по-
правкам в Консти-
туцию и довыбо-
рам депутатов Госдумы в двух одномандатных округах. 
В мае этого года в ходе общероссийской тренировки на 
них проголосовали более 1,2 млн человек во всех регио-
нах страны. Затем прошло закрытое тестирование в ав-
густе, теперь — заключительный этап проверки работо-
способности инфраструктуры ДЭГ с максимальной на-
грузкой. Как рассказал Илья Массух, председатель тер-
риториальной избирательной комиссии ДЭГ, органи-
заторы ранее «уже нашли некоторые шероховатости» в 
системе. «И это очень хорошо, потому что очень важно 
все исправить сейчас, чтобы процесс голосования про-
шел гладко», — отметил он.

Нынешняя тренировка проходит в условиях, при-
ближенным к «боевым». По словам замглавы минциф-
ры Олега Качанова, только на федеральной платформе 
тестируется 1643 бюллетеня на 634 выборах. Макси-
мальное число электронных бюллетеней в одни вирту-
альные руки — шесть, а самый длинный бланк насчиты-
вает 30 позиций. Названия партий и имена кандидатов 
— условные.

Запуску тренировки предшествовала процедура ге-
нерации и разделения ключа. В присутствии журнали-
стов на специальном защищенном ноутбуке, не подклю-
ченном к интернету, ключ разделили на восемь частей, 
чтобы собрать по окончании голосования и расшифро-
вать результаты. При этом три части — так называемые 
избыточные, для сборки ключа достаточно соединить 
пять. Части ключа записаны на специальные носители 
российского производства. Такие же используются для 
хранения защищенной электронной подписи. На обыч-
ную флешку ноутбук даже не среагирует, уверяют раз-
работчики. Каждый носитель запакован в сейф-пакет и 
подписан держателем. Это представители четырех пар-
ламентских партий, Общественной палаты РФ, мин-
цифры, ЦИК и ТИК ДЭГ. 

Пакеты и ноутбук, на котором делили, а затем будут 
сводить ключ, помещены в стеклянный шкаф в зале за-
седаний Центризбиркома. Как рассказал Николай Бу-
лаев, устройства будут круглосуточно находиться под 
прицелом видеокамеры.

Следующий этап — собственно голосование, которое 
начнется 17 сентября и продлится до 20.00 19 сентября. 
Заявления на участие еще принимаются — до 13 сен-
тября включительно. Москвичи могут подать их через 
единый портал госуслуг и сайт mos.ru, жители осталь-
ных шести регионов — только на федеральном портале 
госуслуг. 

Заявление можно отозвать, но не позже 13 сентя-
бря, иначе электронный формат останется единствен-
но возможным. Избиратель, который записался на ДЭГ, 
но не смог проголосовать со своего устройства, может 
прийти на избирательный участок, там ему дадут воз-
можность исполнить свой гражданский долг, но толь-
ко в электронном виде — с компьютера участковой ко-
миссии.

Проверять систему на прочность и просить бумаж-
ный бюллетень в ЦИКе не советуют — провокатора 
быстро выявят и накажут штрафом. Для зарубежных 
участков и тех регионов, где пройдет ДЭГ, комиссия 
предложила систему проверки избирателей. Она позво-
лит выдавать бумажные бланки только тем, кто не чи-
слится в базе проголосовавших или записавшихся на 
онлайн. Таким образом планируется пресечь попытки 
двойного голосования с использованием интернет-фор-
мата или системы «Мобильный избиратель».

Кстати, для голосования по месту фактического на-
хождения уже подано 3,3 млн заявлений. С сегодняш-
него дня их можно подавать не только через госуслуги, 
МФЦ и территориальные комиссии, но и через участко-
вые избиркомы. Крайний срок — 13 сентября. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Льготная ипотека подстегнула спрос на участки

По земельным 
обстоятельствам
Марина Трубилина 

Р
оссияне все активнее 
скупают земельные 
участки, надеясь по-
строить собственное 
жилье. Интерес к за-
городной недвижимо-
сти, который подстег-
нула пандемия, сей-
час выше, чем в 2019 

году, в полтора раза, сообща-
ет «Циан». Спрос на земельные 
участки подскочил еще больше — 
в 1,6 раза. По сравнению с летом 
2020 года интерес к земле под-
рос с 18 до 20%. Правда, готовое 
жилье сдаст позиции не скоро: 
77% спроса на загородном рын-
ке приходится все же на дома и 
дачи, а 3% — на таунхаусы. 

Еще более солидную долю 
занимают участки в структу-
ре предложения на загородном 

рынке — 41%. Но и сокращается 
это предложение быстрее все-
го — только за лето число лотов 
уменьшилось на 6,2%. 

Причин высокого интереса 
к земле несколько. Во-первых, 
участки дешевле. Многие при-
обретают землю на будущее, 
чтобы построить дом, когда по-
явятся на это средства. Во-вто-
рых, сейчас трудно найти подхо-
дящий вариант готового дома, 
так как самые ликвидные лоты 
были раскуплены еще год на-
зад. Часто покупатели выбира-
ют покупку земли даже при фи-
нансовой возможности купить 
дом «под ключ», отмечают эк-
сперты. Несколько месяцев на-
зад появилась еще одна причи-
на для покупателей обратиться 
на загородный рынок — с весной 
«Семейную ипотеку» разреши-
ли использовать для покупки 

участка и строительства дома, 
а не только для покупки жилья 
в новостройке, а летом распро-
странили ее на семьи с одним ре-
бенком. Как отмечал гендирек-
тор ДОМ.РФ Виталий Мутко, за 
два месяца работы программы 
на новых условиях (с момента 
расширения на семьи с первен-
цами) количество полученных 
по ней кредитов увеличилось 
на 30%.

Рост спроса на кредиты на 
индивидуальное жилищное 
строительство в рамках «Семей-
ной ипотеки» отмечают в банке 

ДОМ.РФ. Ежемесячный прирост 
по выдачам ипотеки на ИЖС в 
целом, в том числе с учетом се-
мейной ипотеки, составляет 
около 20%. 

С января продажи участков 
без подряда в московском реги-
оне увеличились на 10%, сейчас 
их доля в реализации на первич-
ном загородном рынке — 80%, 
говорит руководитель Анали-
тического центра «Инком-Не-
движимость» Дмитрий Таганов. 
При этом он считает, что семей-
ная ипотека пока не слишком 
повлияла на спрос — по этой про-

грамме было приобретено лишь 
12% объектов. Интерес покупа-
телей большей частью был выз-
ван дешевизной вложений и не-
хваткой готовых домов, счита-
ет он. 

Впрочем, со временем эф-
фект от семейной ипотеки мо-
жет нарастать, отмечают эк-
сперты. Программа действует 
для семей, в которых ребенок 
родился не ранее 2018 года. Чем 
старше он становится, тем лег-
че семье взять ипотеку, так как 
на работу выходят уже оба ро-
дителя, говорит президент Фон-
да «Институт экономики горо-
да» Надежда Косарева. То есть 
постепенно круг семей, у кото-
рых есть возможность восполь-
зоваться льготной программой, 
будет расширяться. Недавно 
«Семейную ипотеку» продлили 
до конца 2023 года. •

Президент по пути из Благовещенска остановился на отдых в Сибири на несколько дней и вернется в Москву сегодня вечером. Владимир Путин снова отдыхает с министром обороны 
Сергеем Шойгу, подтвердил журналистам пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. «Обычный такой отдых: тайга, горы, прогулки, свежий воздух и так далее», — уточнил он. 
Путин и прежде выбирал Сибирь, чтобы передохнуть пару дней. На фото — выходные в Сибири в октябре 2019 года.

Специальные ключи для ДЭГ будут находиться в ЦИК круглосу-
точно под прицелом видеокамеры.

А К Ц Е Н Т

Спрос на земельные участки выше, 
чем до пандемии, в 1,6 раза

АРМИЯ Иностранные военные 
будут задействованы 
в учениях «Запад-2021»

В бой идут 
двести тысяч 

Александр Степанов 

Стратегические российско-бе-
лорусские учения «Запад-2021» 
стартуют 10 сентября на не-
скольких полигонах РФ и Бело-
руссии  В этих масштабных ма-
неврах также примут участие 
иностранные воинские контин-
генты из семи стран. Они уже 
прибыли на полигон в Нижего-
родской области, где пройдут 
подготовку к финальной фазе 
учений.  

По данным минобороны, в 
учении примут участие около 
200 тысяч человек, свыше 80 
самолетов и вертолетов, до 760 
единиц боевой техники, в том 
числе свыше 290 танков, более 
240 орудий, реактивных систем 
залпового огня и минометов, а 
также до 15 кораблей. 

На территории Белоруссии-
будут задействованы порядка 
13 тысяч человек, более 30 са-
молетов и вертолетов и до 350 
единиц боевой техники. Также в 
маневрах примут участие около 
2 тысяч военнослужащих от го-
сударств — членов ОДКБ, ШОС и 
других стран.

В Россию прибыли около 500 
военнослужащих Армении, Ин-
дии, Казахстана, Киргизии, Мон-
голии, Пакистана и Шри-Ланки. 
Они совершили перелет самоле-
тами военно-транспортной ави-
ации ВКС России в автономный 
полевой лагерь центра боевой 
подготовки в Нижегородской 
области.

В пресс-службе Западного 
военного округа отметили, что 
первые совместные тренировки 
зарубежных военных начались 6 
сентября. Иностранные контин-
генты, используя российское во-
оружение, отрабатывают взаи-
модействие в составе батальон-
ных тактических групп совмест-
но с российскими военнослужа-
щими. 

Активная часть учений прой-
дет с 9 по 15 сентября на пяти по-
лигонах в Белоруссиии на девяти 
российских полигонах. 9 сентя-
бря состоится церемония откры-
тия маневров на полигонах Му-
лино в Нижегородской области и 
Обуз-Лесновский в Белоруссии.

В сценарии учений будет ис-
пользован возможный вариант 
развития обстановки, который 
предусматривает обострение 
международных противоречий 
до уровня, способного приве-
сти к дестабилизации в регионе, 
а также развязывание агрессии 
против Союзного государства. 

Хотя российская и белорус-
ская стороны неоднократно за-
являли об оборонительном ха-
рактере предстоящих манев-
ров, они уже вызвали нервную 
реакцию у ряда западных стран.  
Так, генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг заявил, что Москва и 
Минск должны допустить к уче-
ниям западных наблюдателей и 
обязательно предоставить дан-
ные о маневрах из-за «беспо-
койства Прибалтики, Польши и 
Украины». •

На онлайн-голосо-
вание записались 
почти 1,9 миллио-
на россиян

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 

Учредительного съезда политической партии с предполагаемым наи-
менованием политическая партия «Успех бесконечен» извещает, 
что Учредительный съезд партии пройдет в г. Новосибирске 
4 ноября 2021 г. Начало работы съезда — 12.00, начало регистрации 
делегатов и гостей в 11.00 по адресу: 630049, г. Новосибирск, Заель-
цовский район, Красный проспект, д. 161, Лофт-парк «Подземка». 
Контакты: info@uspekhbeskonechen.ru.
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СОВФЕД Валентина Матвиенко: Нельзя 
политизировать вопросы гуманитарной помощи

Без вируса эгоизма
Дмитрий Гончарук

П
андемия коронавиру-
са показала, что страны 
мира должны действо-

вать без национального и блоко-
вого эгоизма, а ресурсы на борь-
бу и предотвращение опасных 
инфекций лучше направлять в 
общий котел. Об этом заявила 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, выступая 
на дебатах по COVID-19 в рамках 
Пятой Всемирной конференции 
спикеров парламентов в Вене.

«Стало еще более очевидным, 
что мир как никогда взаимосвя-
зан, что невозможно государст-
вам в одиночку противостоять 
пандемии и победить терроризм. 
Нельзя на одном континенте до-
биться изменения климата и не-
допустимо пытаться обеспечить 
процветание и безопасность од-
них наций за счет других», — ска-
зала она. По мнению спикера, на-
циональный и блоковый эгоизм 
оказались одним из главных пре-
пятствий для объединения уси-
лий человечества, а санкции не 
остановили никаких конфлик-
тов, не изменили внешнюю поли-
тику других государств, но жест-
ко бьют по людям.

Сенатор напомнила, что пре-
зидент России Владимир Пу-
тин на последнем саммите G20 
предложил на время пандемии 
создать «зеленые коридоры», 
свободные от торговых войн и 
санкций. Наша страна первой 
в мире разработала вакцину от 
COVID-19, а сегодня их уже пять. 
При этом в Москве предложи-
ли всем заинтересованным го-
сударствам не только поставку 

вакцин, но и передачу техноло-
гий их производства. «Спутник 
V» уже одобрили 70 государств 
с охватом населения 4 миллиар-
да человек, но не все идет глад-
ко. «Мы столкнулись с жестким 
сопротивлением и недопусти-
мой политизацией даже тако-
го, казалось бы, гуманитарного 
акта, — констатировала Матви-
енко. — Для западных фармком-
паний это бизнес, для нас — воз-
можность спасти жизни людей. 
К чему приводят попытки си-
лой навязать другим народам 
политические модели извне, 
без учета национальных тради-
ций культуры и истории, мы все 
наблюдаем сегодня в Афганис-
тане».

По оценке политика, попыт-
ки навязать мировому сообще-
ству концепцию нового порядка, 
основанного на кому-то выгод-
ных правилах, не имеют ничего 
общего с подлинной многосто-
ронностью. «В основе истинно-
го многостороннего сотрудниче-
ства должны лежать взаимоува-
жение и принятие разнообразия 
мира, взаимодействие на основе 
единых принципов, закреплен-
ных в Уставе ООН», — убеждена 
глава Совфеда. По ее словам, по-
пытки подорвать авторитет ор-
ганизации и ослабить доверие к 
выстраданным двумя мировыми 
войнами и устоявшимся нормам 

создает риски повторения траге-
дий прошлого.

Матвиенко предложила объе-
динить усилия разных стран под 
эгидой Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), чтобы 
проводить научные исследова-
ния по профилактике опасных 
инфекций и бороться с ними. 
«Ни одна страна не может изоли-
роваться и локализовать у себя 
ту или иную инфекцию. Для это-
го, я полагаю, нужно прежде все-
го объединиться в выделении фи-
нансирования на научные раз-
работки. Чтобы не каждая стра-
на отдельно (это не исключает-
ся, естественно), но под эгидой 
ВОЗ объединить финансовые 
ресурсы, собрать лучшие умы и 
создать хорошую научную базу 
для профилактики, лечения, раз-
работки вакцин», — заявила Мат-
виенко.

Кроме того, она обратила 
внимание на практику пропуска 
в страны ЕС только тех, кто при-
вился одобренными еврорегуля-
тором вакцинами. «Это непра-
вильный подход и нарушение 
прав человека, такая сегрегация 
людей и их разделение на «пра-
вильных» и «неправильных». 
Может, будем какие-то знаки ве-
шать?! Национальный эгоизм 
нужно преодолеть и признать все 
вакцины, которые работают в 
мире», — подчеркнула спикер. •

МИГРАЦИЯ 

В МВД 
пояснили, 
почему 
отказывают 
во въезде 
некоторым 
иностранцам

КАКИМ 
ГОСТЯМ 
НЕ РАДЫ
Иван Петров

В МВД России рассказали, по-
чему приходится отказывать 
некоторым иностранцам во 
въезде в нашу страну. Оказа-
лось, что если за потенциаль-
ным гостем числится много ад-
министративных правонару-
шений (в его прошлые приезды 
в Россию), то ему будет отказа-
но во въезде. 

В большинстве случаев сре-
ди таких правонарушений 
встречается превышение уста-
новленных сроков нахождения 
в стране в период предыдущего 
пребывания. 

Всего же российским зако-
нодательством предусмотрено 
22 основания для временного 
запрета на въезд. Помимо не-
соблюдения сроков, это нару-
шение порядка пересечения 
границы, предоставление лож-
ных сведений, долги и штра-
фы, участие в запрещенной или 
террористической организа-
ции, судимости, выдворения, 
отсутствие страхового полиса 
и другие. 

Также основанием для за-
прета иностранному гражда-
нину въезжать в РФ могут стать 
отсутствие документов, необ-
ходимых для получения визы, 
невозможность подтвердить 
наличие средств для прожива-
ния в стране или использова-
ние иностранцем подложных 
документов. 

Запретить въезд в Россию 
иностранцу могут также в том 
случае, если он превысил срок 
пребывания в 90 суток суммар-
но в течение каждого периода в 
180 суток. 

За январь — июль 2021 года 
МВД России приняло 113 тысяч 
833 решения о запрете на въезд 
в нашу страну иностранцев и 
лиц без гражданства. \

Только в июле полицейские 
запретили въезд 14 тысячам 
мигрантов. За первое полуго-
дие текущего года их количе-
ство составило почти 99 тысяч 
человек. Причиной для 40 ты-
сяч из них стали повторные ад-
министративные нарушения. 
Еще 20 тысячам иностранцев 
въезд закрыли из-за превыше-
ния сроков нахождения в Рос-
сийской Федерации во время 
предыдущих визитов.

Годом ранее решения о за-
прете въезда были приняты 
в отношении 121 тысячи 157 
иностранцев. То есть за год по 
этому показателю произошло 
сокращение на 6 процентов.

При этом в МВД объясни-
ли, как рассматривают прось-
бы иностранцев об отмене ре-
шения о запрете въезда в РФ. 
Отмечается, что рассматрива-
ются все обстоятельства, из-за 
которых было принято такое 
решение, а также личность ино-
странного гражданина.

«При рассмотрении таких 
обращений применяется ин-
дивидуальный подход, рассма-
триваются все обстоятельства, 
в связи с которыми соответст-
вующее решение было приня-
то», — сообщили в пресс-центре 
МВД России.

При установлении основа-
ний для отмены или гуманитар-
ных обстоятельств, из-за кото-
рых иностранцу нужно попасть 
в Российскую Федерацию, ука-
зали в ГУ МВД по вопросам миг-
рации, такие ограничения сни-
маются. 

Так, за 7 месяцев 2021 года 
отменено около 400 решений 
о неразрешении въезда в отно-
шении иностранных граждан и 
лиц без гражданства. •

При установлении 
оснований для 
отмены или гума-
нитарных обстоя-
тельств, из-за 
которых иностран-
цу нужно попасть 
в РФ, ограничения 
снимаются. 
За 7 месяцев 
отменено около 
400 решений 

А К Ц Е Н Т

Недопустимо пытаться обеспечить 
процветание одних наций за счет других
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поддержал сразу 
несколько важных для Саратова социальных проектов

Санитарный щит 
на Волге
Владимир Кузьмин, Саратов

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
во вторник приехал 
с рабочим визитом 
в Саратов, где его 
попросили поддер-
жать ряд значимых 
для города социаль-
ных и инфраструк-

турных проектов.
Глава правительства еще не 

прибыл в волжский город, а хо-
рошие новости уже долетали до 
региона. Области выделено бо-
лее 87 миллионов рублей на со-
финансирование ведущегося с 
2019 года строительства онко-
логического диспансера на 200 
коек. Медучреждение рассчи-
тано на 300 посещений в смену, 
а также будет оборудовано 20 
местами дневного пребывания 
больных и 12 койками реанима-
ции и интенсивной терапии.

Планы области по модерниза-
ции региональной системы здра-
воохранения этим не ограни-
чиваются. В мае прошлого года 
в Саратове начали строить ин-
фекционную больницу. До кон-
ца этого года она должна быть 
введена в строй. Больница будет 
принимать в том числе пациен-
тов с коронавирусной инфек-
цией. Мишустин положительно 
оценил такие сроки. Строитель-
ство современных инфекцион-
ных центров в регионах играет 
серьезную роль в создании сани-
тарного щита страны, заметил 
он. «Санитарный щит страны, 
который создается по инициа-
тиве президента, — это набор со-
циально-экономических иници-
атив, которые были поддержаны 
президентом, как раз основыва-
ется на таких блоках, — заявил 
премьер, осматривая стройку. — 
Это очень серьезная, продуман-
ная система серьезного щита ин-
фекционной больницы, которая 
позволит в том числе помогать 
людям и во время пандемии, и не 
во время пандемии».

В следующем году Саратов-
ская область хочет приступить 
к возведению нового клиниче-
ского противотуберкулезного 
диспансера. А для этого проекта 
администрация региона обра-
тилась за помощью правитель-
ства. «Без сомнения, мы это под-
держим. В следующем году нуж-
но начинать», — согласился пре-
мьер-министр. Он попросил ми-
нистерство здравоохранения 
проанализировать потребность 
соседних регионов в оказании 
помощи больным с туберкуле-
зом и учесть это при планиро-
вании объекта. «Нужно все рас-
считать, проектно-сметную до-
кументацию утвердить. Мы под-
держим этот проект», — заверил 
Михаил Мишустин. Объемы под-
держки он пообещал определить 
позднее.

Одобрение премьер-мини-
стра получил и проект модер-
низации саратовского трам-
вайного сообщения, включая 
создание линии скоростного 
транспорта. История местного 
электротранспорта уходит кор-
нями в конец XIX века. Первый 
конный трамвай начал курсиро-
вать в Саратове в 1887 году, а в 
1908 году запустили электриче-
ский. Сегодня в городе работа-
ют 10 трамвайных маршрутов, 
на линию ежедневно выходят 82 
трамвая. Но состояние парка и 

путей часто никак не соответст-
вует времени.

Михаил Мишустин посетил 
Кировское трамвайное депо, 
где смог сам посмотреть на парк 
техники, которой уже не один 
десяток лет. Внутрь премьер за-
глядывать не стал, иначе увидел 
бы изрядно потертые сиденья. В 
Саратове хотят возродить свой 
трамвай в лучшем современ-
ном виде. Спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, аргументируя 
значение проекта, рассказывал 
о случаях, когда вагоны просто 

сходили с рельс. При этом идея 
состоит в том, чтобы закольце-
вать несколько действующих 
маршрутов и запустить ско-
ростной трамвай. «Это ускорит 
передвижение пассажиров и по-
высит комфорт», — рассчитыва-
ет Володин. Сейчас движение на 
линиях составляет всего 10 ки-
лометров в час, а на скоростной 
показатель вырастет в три раза. 
Для реализации представлен-
ного премьеру плана в течение 
трех лет потребуется 9,3 милли-
арда рублей, и к 2029 году пас-
сажиропоток вырастет с нынеш-
них 21 миллиона пассажиров до 
32 миллионов, что поможет вы-
вести саратовский трамвай на 
окупаемость.

Модернизация всей инфра-
структуры общественного 

транспорта — большой проект, 
о котором говорил президент, 
напомнил глава правительства, 
и средства на его реализацию в 
бюджет заложены. «Очень важ-
но, чтобы мы в этой истории 
смогли поменять инфраструк-
туру, сделать новые нормаль-
ные адекватные современные 
средства передвижения и в пер-
вую очередь обеспечить людей 
надежным хорошим транспор-
том», — сказал Михаил Мишус-
тин. Глава кабмина пообещал, 
что по возвращении в Москву 
даст еще одно поручение, кото-
рое поможет в обновлении рель-
сового хозяйства. Дело в том, 
пояснили работники депо, что 
многие трамвайные линии нахо-
дятся на одном уровне с автомо-
бильными дорогами, а ремонт 
ведется по отдельности. Мишус-
тин считает, что на ремонт пу-
тей можно направить средства 
дорожных фондов. Министер-
ствам поручат проработать этот 
вопрос нормативно.

Передовые цифровые техно-
логии главе правительства пред-
ставили в создаваемом в Сара-
тове технопарке «Алмаз диджи-
тал». «Почта России» показала 
здесь возможности флагманско-
го офиса с системой распознава-
ния лиц, аппаратом для 3D-пе-
чати и автоматизированным по-
стаматом, рассказали премьеру 
о центре оцифровки писем. Ре-
шения эти премьер считает ин-
новационными, востребован-
ными со временем в крупных 
городах, но необходимо при-
нять правильную модель рабо-
ты с гражданами. «Абсолютно 
важно эту модель посмотреть, 
подумать, каким образом в пер-
вую очередь обеспечить людей 
современными востребованны-
ми услугами, ну и, конечно, по-
мочь самой почте преодолеть 
непростую ситуацию», — указал 
Мишустин. Очень важно, чтобы 
сама модель нашей почты была 
полезна людям, добавил он.

Еще одна важная тема была 
затронута на встрече премьера 
с губернатором Саратовской 
области Валерием Радаевым — 
расселение аварийного жилья. 
Радаев рассказал, что переселе-
ние людей из аварийного жило-
го фонда является «актуальной 
повесткой» для Саратовской об-
ласти. Он поблагодарил Мишус-
тина за помощь от федеральных 
властей в этом вопросе и выра-
зил надежду, что регион и даль-
ше будет получать такую под-
держку. Губернатор добавил, что 
в нынешнем году область уже 
получила часть средств на ре-
шение проблемы ветхого жилья 
в городе Энгельсе. Михаил Ми-
шустин попросил главу региона 
активно продолжать эту рабо-
ту. «В первую очередь это очень 
важно людям», — сказал предсе-
датель правительства. •

Михаил Мишустин осмотрел новин-
ки технопарка «Алмаз диджитал» 
вместе с Вячеславом Володиным, 
Денисом Мантуровым и Валерием 
Радаевым. 

А К Ц Е Н Т

Общий объем вложений на модерниза-
цию электрического и рельсового тран-
спортного хозяйства Саратова составит 
9,3 миллиарда рублей на три года

Самокатам 
дают знак 

Минтранс это учел, и в проекте предлагается 
также сделать исключение для Правил дорож-
ного движения из этого постановления пра-

вительства. И это предложение, и видение правил для 
электросамокатов вызвали бурное обсуждение. Мне-
ния разделились. 

Но начнем все-таки с предложений по электросамо-
катам. Напомним, что предыдущий проект минтран-
са, в котором средствами индивидуальной мобильно-
сти признавались даже роликовые коньки и скейтбор-
ды, не был одобрен на этой рабочей группе. В дорабо-
танном проекте все, что не имеет двигателя, из СИМ 
исключили. 

Как пояснил заместитель директора департамента 
государственной политики в области автомобильного 
и городского пассажирского Минтранса России Вла-
димир Луговенко, устанавливается четкая градация, 
где на этом транспорте можно ездить. Тем, кто старше 
14 лет, можно ездить по велосипедным и велопешеход-
ным дорожкам. Если их нет, то по тротуару. Если нет и 
тротуара, то по обочине. А если нет и обочины, то по 
правому краю проезжей части. Но при соблюдении не-
скольких условий. По этой дороге разрешено движе-
ние велосипедов, разрешенная скорость не превыша-
ет 60 км/ч, а СИМ оборудовано тормозной системой, 
звуковым сигналом, световозвращателями белого цве-
та спереди, оранжевого или красного цвета с боковых 
сторон, красного 
цвета сзади, фарой 
или фонарем белого 
цвета спереди. 
При этом эти пра-
вила распростра-
няются на электро-
самокаты, не пре-
вышающие по весу 
35 кг. 

Скорость дви-
жения СИМ пред-
ложено ограничить 
25 км/ч. При этом 
преимущество на 
тротуаре имеет пешеход. А если самокатчик создает 
ему помехи, то он должен спешиться или двигаться с 
пешеходной скоростью. Также вводится новый знак: 
«Движение СИМ запрещено». Его можно устанавли-
вать точечно в тех местах, где очень плотные потоки 
пешеходов. 

Владимир Луговенко отметил, что, по сути, эти 
правила закрепляют сегодняшнее положение дел. Но 
надо с чего-то начинать. Путь в тысячу миль начина-
ется с первого шага.  Но пока этот шаг делался, в пра-
вила стало невозможно внести поправки. 

Как заявила президент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева, за это время мож-
но было разработать новую редакцию правил.Однако 
на это Владимир Луговенко возразил. Согласно ново-
му законодательству по регулированиювсе термины 
должны расшифровываться в законе. То есть вместе 
с новой редакцией правил необходимо готовить по-
правки в закон о безопасности дорожного движения 
— все это сильно затягивает процесс. Кроме всего про-
чего, в новую редакцию правил нужно включать еще 
массу всего. В частности, предложения МВД по новой 
редакции перечня неисправностей. Без сомнения, по-
править правила найдется еще масса желающих. 

Кстати, как отметили эксперты, сделать исключе-
ние для правил вряд ли позволит минюст. Дело в том, 
что вносить правки можно только в те нормативные 
акты, которые не администрируются. А за нарушение 
правил установлены штрафы. 

Поэтому есть еще одно предложение. Временно 
исключить правила из этого списка. То есть внести 
изменение в постановление, что этот пункт вступит в 
силу чуть позже. •

ПРАВО ФСБ, МВД, 
Росгвардия смогут 
блокировать некоторые 
интернет-страницы

Запретные 
материалы

Иван Петров 

Представителей некоторых силовых ведомств и спец-
служб предлагается наделить полномочиями по бло-
кировке сайтов. Правда, речь идет только об интернет-
страницах, на которых размещены уроки или инструк-
ции по изготовлению взрывчатки и оружия. Проект 
изменений в соответствующее постановление прави-
тельства РФ разработали правоведы Министерства 
внутренних дел России. Документ опубликован на фе-
деральном портале проектов нормативных правовых 
актов. 

«Предлагается наделить МВД, ФСБ, Федеральную 
службу войск национальной гвардии РФ и Роскомнад-
зор полномочиями по принятию решений, являющих-
ся основанием для включения соответствующих видов 
информации... в информационную систему «Единый 
реестр доменных имен и (или) указателей страниц сай-
тов в сети «Интернет»... содержащих информацию, 
распространение которой в РФ запрещено», — говорит-
ся в пояснительной записке. 

Под «соответствующими видами информации» в 
проекте понимаются данные о способах самостоятель-
ного изготовления взрывчатки и взрывных устройств, 
а также изготовления и переделки оружия».Критерии 
оценки материалов для возможной блокировки будут 
впоследствии разработаны специальным межведомст-
венным приказом.

Напомним, осенью 2019 года сообщалось, что МВД 
разработало законопроект, запрещающий распростра-
нение в интернете и в СМИ инструкций по изготовле-
нию и восстановлению боевых свойств огнестрельного 
оружия в кустарных условиях. 

В МВД тогда поясняли, что фиксируют существен-
ный рост числа преступлений, связанных с незакон-
ным изготовлением обрезов, а также переделкой сиг-
нальных, газовых и травматических пистолетов под 
боевое огнестрельное оружие. 

Полицейские пришли к выводу, что зачастую это-
му способствует простота получения информации о 
сборке и переделке оружия. В интернете стоит лишь за-
бить в поисковик соответствующий запрос, как сразу 
выйдут сотни ссылок на сайты с подробными видеоин-
струкциями. 

«Давно пора было это сделать, поскольку понятно, 
что такие инструкции носят провоцирующий харак-
тер, и доступ к ним должен быть ограничен, — проком-
ментировал «РГ» новацию генерал-майор ФСБ, гене-
рал-лейтенант МВД Александр Михайлов. — Надо пони-
мать, что интернет читают далеко не только добропо-
рядочные граждане, но и всякая шпана». •
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Автомобили на 
электрической 
тяге могут 
пустить 
на выделенки

ТЕСЛЫ 
ПОТЕСНЯТ 
ТАКСИ
Иван Петров

Законопроект, дающий право 
электромобилям ездить по по-
лосам для общественного тран-
спорта, разработал председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике 
Андрей Кутепов. Таким образом 
сенатор рассчитывает поднять 
спрос на электрокары и гибрид-
ные авто. 

«В пункте 18.2 Правил до-
рожного движения РФ перечи-
слены транспортные средства, 
которым на дорогах с полосой 
для маршрутных транспортных 
средств разрешены движение 
и остановка. Законопроектом 
предлагается дополнить соот-
ветствующий перечень тран-
спортных средств электромоби-
лями и гибридными автомоби-
лями», — цитирует ТАСС выдер-
жку из пояснительной записки к 
законопроекту.

Сенатор пояснил, что сейчас 
доля электромобилей и гибрид-
ных автомобилей, по данным 
«Автостата», в общей совокуп-
ности легковых машин в России 
упала, «в связи с чем требуются 
меры стимулирования и поддер-
жки владельцев». 

Так, российский парк элек-
тромобилей в 2020-м вырос на 
71 процент по сравнению с 2019 
годом. «С января по октябрь 
2020 года объем реализации но-
вых легковых автомобилей с ги-
бридной силовой установкой 
(двигатель внутреннего сгора-
ния + электромотор) в России 
составил 251 единицу. Это на 
5,6% меньше, чем за 10 месяцев 
2019 года (266 штук). На долю 
продаж гибридных автомобилей 
в России приходится 0,02% от 
общих продаж легковых автомо-
билей», — подчеркивается в поя-
снительной записке.

Уже со следующего года в 
России в рамках эксперимента 
сделают свободным проезд элек-
трокаров по платным трассам. 

Об этом говорится в утвер-
жденной правительством кон-
цепции по развитию производ-
ства и использования электри-
ческого автомобильного тран-
спорта на ближайшие 10 лет. 

«Важнейшее направление 
работы — поддержка производ-
ства электромобилей и стиму-
лирование спроса на них. Такие 
транспортные средства, напри-
мер, будут включены в програм-
мы льготного кредитования и 
лизинга, а со следующего года 
планируется запустить экспе-
римент по свободному проезду 
электромобилей по платным до-
рогам», — отмечалось в сообще-
нии на сайте кабмина.

Кроме того, планируется, что 
электромобили для россиян со 
временем станут доступнее. 

Так, крупные банки готовы 
давать кредит под 3 процента го-
довых для приобретения такого 
транспорта у дилеров.  

Электрокары чаще всего по-
купают жители Москвы — 40%, 
на втором месте Санкт-Петер-
бург — более 12% и на третьем  
месте Московская область — око-
ло 10%. 

Остальная часть электрока-
ров была приобретена в Свер-
дловской области и Краснодар-
ском крае. Лишь четыре новых 
электромобиля купили в осталь-
ных регионах.

Самыми популярными мо-
делями среди россиян стали 
Porsche Taycan (продана 51 шту-
ка) и Audi e-tron (38 штук), их 
россияне приобретали в 60% 
случаев. Стоимость Porsche 
Taycan начинается от 6,7 млн 
руб., Audi e-tron — от 6,2 млн.  •

Скольжение цен
Туристы опасаются 
бронировать туры за-
ранее. А введение тре-

бований в Краснодарском крае о 
заселении туристов в отели толь-
ко с сертификатами вакцинации 
вызвало резкое снижение спро-
са. Тем не менее этот регион все 
же лидирует по числу поездок. 
Российские направления в це-
лом оказались популярнее зару-
бежных. 

На самых популярных ку-
рортах — в Краснодарском крае, 
Крыму и Калининграде — в высо-
ком летнем сезоне приняли бо-
лее 20 млн поездок. 

А вот на самом популярном 

зарубежном направлении — в 
Турции, в летний сезон, по пред-
варительным данным, отдохну-
ло около 2,4 млн россиян. Всего 
в этом году Турцию посетят око-
ло 4,5 млн российских туристов. 
Это направление остается са-
мым востребованным у россиян, 
даже несмотря на вводившийся в 
этом году временный запрет на 
турпоездки. Популярности Тур-
ции способствуют чартерные 
рейсы и доступные относитель-
но других направлений цены на 
туры. 

При этом показатели по тур-
потоку в этом году в Турцию не 
превысят данные 2019 года, ког-

да в стране отдохнули почти 6 
млн россиян. 

Тем более не выйдет на преж-
ние показатели по турпотоку 
Египет, хотя это круглогодичное 
направление. С начала 2021 года 
страну посетили более 250 ты-
сяч российских туристов. Туры 
на курорты Египта сейчас до-
ступны для жителей 41 россий-
ского города. Но летают в Шарм-
эль-Шейх и Хургаду только регу-
лярные рейсы. Отсутствие чар-
теров делает такие туры дороже. 
В результате стоимость отдыха в 
Египте оказалась сейчас в 2—2,5 
раза выше, чем этого ожидали 
туристы и туркомпании, отмети-

ла Ломидзе. Сейчас средняя сто-
имость туров в Египет составля-
ет 50—60 тысяч рублей на чело-
века на неделю с размещением 
в гостинице «четыре звезды»  по 
системе «все включено». Между 
тем Египет всегда был самым не-
дорогим из зарубежных направ-
лений. Потому турпоток в эту 
страну рос. До закрытия Египта 
страна занимала второе место 
после Турции по числу отдыхав-
ших там россиян. В 2015 году, 
до закрытия страны для россий-
ских туристов, совокупный тур-
поток составлял 2,3 млн россий-
ских туристов. 

Подорожали на 30—70% по 

сравнению с 2019 годом в целом 
почти все зарубежные направ-
ления, отметила Ломидзе. Оста-
лись примерно на том же уровне 
только цены на отдых в Турции, 
Доминикане, ОАЭ. 

В результате большинство от-
крытых зарубежных туристи-
ческих направлений, являясь 
по сути массовыми, по уровню 
цен перешли в премиальный сег-
мент. Эти тенденции обозначи-
лись в 2020 и окончательно за-
крепились в 2021 году. •

1

— Все о развитии туризма 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Электромобили 
будут включены 
в программы 
льготного креди-
тования и лизинга, 
а со следующего 
года планируется 
запустить 
эксперимент 
по свободному 
проезду 
электромобилей 
по платным 
дорогам

На СИМ можно 
будет ездить 
и по тротуару.  
Но преимущество 
на тротуаре будет 
у пешехода
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Продажа 
«Пушкинской карты» — 
мошенничество

Без денег 
и зрелищ

Константин Бахарев, Надежда Столярчук, 
Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Пермь, Красноярск, Санкт-Петербург

В интернете на разных ресурсах  появились объявле-
ния о продаже «Пушкинских карт», которые получили 
студенты и школьники, чтобы  с их помощью покупать 
себе билеты в театры, музеи, на концерты. 

Корреспонденты «Российской газеты» разбирались 
в ситуации. И сразу можем сказать, что тот, кто все-та-
ки купит «Пушкинскую карту», останется и без денег, 
и без зрелищ. А тот, кто ее продает, обманщик.

«Эта схема мошенническая, —  предупреждает глав-
ный специалист министерства культуры Пермского 
края Наталья Тафинцева. — «Пушкинская карта» имен-
ная и не подлежит продаже или передаче третьим ли-
цам. Все билеты, которые приобретают с ее помощью, 
также именные». Даже если кто-то воспользуется этим 
предложением, посетить спектакль или выставку по 
билетам, купленным на другое имя, не удастся. 

При входе надо будет предъявить паспорт (карты 
выдают тем, кому от 14 до 22 лет). «В случае наруше-
ния вас просто не пустят на мероприятие, —  поясняет 
Наталья Тафинцева. — Так что будьте бдительны и не 
позволяйте мошенникам вас обмануть!»

А в Красноярском крае «чужака» могут распознать 
еще на подступах к зрительному залу. «Возможность 
пройти по куплен-
ной с рук карте 
исключена техни-
чески, —  сообщила 
официальный пред-
ставитель краево-
го минкульта Ольга 
Ворошилова. — Что-
бы скачать прило-
жение для покупки 
билета, молодой че-
ловек должен сде-
лать селфи. Так что 
отследить «чужого» 
— легкая задача». 

Но даже если по каким-то причинам селфи не рабо-
тает, эстафету бдительности примут театры и музеи. 
Сейчас это, как уже говорилось, проверка документов. 
«А в ближайшем будущем задача упростится, —  рас-
сказали «РГ» в Красноярском театре оперы и балета 
имени Д. А. Хворостовского. —  Появятся мониторы, на 
которые будет транслироваться фотография облада-
теля карты при ее считывании. Так что мухлевать не 
получится. Но мы надеемся, таких случаев не будет — к 
нам придут те, кому «Пушкинская карта» дорога как 
сбывшаяся возможность приобщиться к искусству». 

В Красноярском крае оформить «Пушкинскую кар-
ту» смогут более 300 тысяч школьников и студентов. 
Как рассказали в краевом министерстве культуры, ин-
терес к ним огромный — и у молодежи, и у театров и му-
зеев. Деньги с карты (три тысячи рублей в этом году) 
можно потратить на посещение тех культурных учре-
ждений, которые принимают участие в проекте.  И так 
— во всех регионах страны. В Красноярском крае та-
ких учреждений — пятнадцать. По сведениям пермско-
го минкульта, в регионе 38 учреждений культуры, где 
можно использовать «Пушкинскую карту». И вскоре 
их станет больше, так как не все еще прошли соответст-
вующую модернизацию. 

А в Петербурге к проекту присоединились больше 
шестидесяти учреждений культуры. Ни в одном из них 
не видят проблемы с возможными злоупотреблени-
ями. «Театр «Санктъ-Петербургъ Опера» поддержал 
проект «Пушкинская карта». Считаем его важным и 
своевременным, — говорит Евгений Малыгин, дирек-
тор Камерного музыкального театр «Санктъ-Петер-
бургъ Опера». — Обладатели карты могут приобрести 
билеты на все спектакли нашего коллектива. При входе 
в театр билетер просит обладателя карты предъявить 
паспорт, саму карту и билет. Пока с мошенническими 
действиями администрация «Санктъ-Петербургъ Опе-
ры» не сталкивалась. Надеемся, что и не столкнемся».

В большинстве музеев и театров вообще предполо-
жили, что в культурной столице молодежь с радостью 
воспользуется возможностью посетить спектакль или 
выставку. А единичные попытки продажи «Пушкин-
ской карты» — ну что ж, на то они и исключения, чтобы 
подтверждать правило. 

Что же касается сообщений в интернете о том, что 
«Пушкинская карта» выставлена на торги из-за того, что 
не нужна молодежи, то это явно не соответствует дейст-
вительности, уверены в Пермском крае. И приводят свои 
аргументы. В регионе «Пушкинскую карту» смогут полу-
чить более двухсот тысяч человек. И буквально единич-
ные факты, когда карту пытаются продать, говорят лишь о 
том, что она явно востребована, считают в крае. 

ПРЕЦЕДЕНТ Суд признал запрещенной информацию на американском сайте 
по продаже БАД 

Замаскированная хитрость
Павел Арсеньев

С 
1 сентября в России всту-
пил в силу новый порядок 
онлайн-продажи безре-

цептурных лекарственных пре-
паратов. Теперь лекарства мож-
но покупать на интернет-мар-
кетплейсах, однако продавца-
ми могут выступать только ли-
цензированные аптеки. Почти 
одновременно с этим в конце 
августа в Барнауле суд признал 
незаконной к распространению 
в РФ информацию о продаже 
специализированной пищевой 
продукции, размещенной на 
сайте американского интернет-
магазина iHerb. Доступ к ресур-
су могут заблокировать. Одним 
из нарушений стала продажа 
БАДов, содержащих рецептур-
ные лекарства, что недопусти-
мо даже по обновленному зако-
нодательству. Разбираемся в си-
туации вместе с экспертами. 

Иск к iHerb подала прокура-
тура, которая провела провер-
ку по обращению главы Алтай-
ской региональной обществен-
ной организации потребителей 
«Народный контроль» Николая 
Якушева. Он пояснил: на сайте 
имеется информация о свобод-
ной продаже товаров, содержа-
щих в своем составе запрещен-
ные к обороту в РФ вещества. 
Речь о списке «1.1. Растения и 
продукты их переработки, со-
держащие психотропные нарко-
тические, сильнодействующие 
вещества» из приложения № 7 
регламента Таможенного союза.

Стоит добавить: предлага-
ются гомеопатические лекарст-
ва под видом биологически ак-
тивных добавок (БАД) без реги-
страционных удостоверений и 
спецпитание для спортсменов, 
ввоз которого запрещен без 
спецразрешения Минспорта 
России. В материалах говорится 
более чем о 2000 видах препара-
тов, не соответствующих требо-
ваниям, о нарушении норм ФЗ 
«Об обращении лекарственных 

средств», запрещающего про-
давать товары с незарегистри-
рованными в РФ лекарствами, 
и постановления правительства 
№ 778 об ограничении ввоза то-
варов из стран, которые ввели 
санкции против России.

Главный внештатный специ-
алист клинический фармако-
лог Минздрава Татарстана Мак-
сим Максимов суду показал, 
что предлагаемые гормональ-
ные препараты являются небез-
опасными, т.к. воздействуют на 

иммунную систему. Перечень 
побочных эффектов широк, и 
употребление таких препара-
тов без консультации специали-
стов создает угрозу жизни и здо-
ровью. Как отмечает Лилия Ти-
това, исполнительный директор 
Союза профессиональных фар-
мацевтических организаций, 
препараты представлены на 
сайте под видом БАДов. Это зна-
чит, что они не проходили кли-
нические исследования в объ-
емах, требуемых для лекарств, 
и не были зарегистрированы в 
стране как лекарственные пре-
параты. 

«Предложение к продаже не-
зарегистрированных рецептур-
ных лекарственных препара-
тов несет серьезные риски для 
здоровья потребителей, а так-
же нарушает законодательст-
во в сфере обращения лекарст-
венных препаратов. Это суще-
ственные нарушения требова-
ний по маркировке лекарствен-
ных средств, а также правил ди-
станционной торговли лекарст-

венными средствами, которые 
предполагают получение со-
ответствующего специального 
разрешения Росздравнадзора. 
По нашему мнению, необходи-
мы жесткие меры для предупре-
ждения подобных нарушений, 
которые вводят в заблужде-
ние потребителей. И упрежда-
ющие меры должны быть го-
раздо жестче, чтобы пресекать 
на корню сами попытки «пере-
хитрить» законодательство», — 
считает эксперт. 

По словам Марии Литвино-
вой, исполнительного директо-
ра Ассоциации аптечных учре-
ждений (СоюзФарма), для про-
дажи лекарств под видом БАДов 
на рынке даже термин придума-
ли — «мистификация».

«Это когда априори мы при-
нимаем, что если препарат за-
регистрирован в какой-то стра-
не, то и у нас он тоже имеет пра-
во продаваться, — поясняет Ма-
рия Литвинова. — Но все препа-
раты, которые у нас продаются, 
должны получать подтвержде-
ния, проходя сертификацию по 
нашим нормам».

При этом, как отмечают эк-
сперты, угрозы дефицита вслед-
ствие блокировки деятельнос-
ти трансграничных сервисов не 
предвидится.

«Мы видим, что в обороте 
на российском рынке сегодня 
сформирован профицит всех 
витаминов, аминокислот, ну-
трицевтиков, — рассказыва-
ет генеральный директор ана-
литического агентства «ДСМ 

Групп», специализирующегося 
на исследованиях фармацевти-
ческого рынка, Сергей Шуляк. 
— Речь идет в том числе и о ви-
таминах, например, с высокими 
дозировками, тот же витамин D 
представлен в аптеках с содер-
жанием 4000 МЕ и 10 000 МЕ 
с одной лишь разницей, что за-
регистрированы они в качестве 
лекарственных средств, что аб-
солютно справедливо. Таким 
образом, в России есть полный 
спектр аналогов трансгранич-
ной продукции, что-то в виде 
БАДов, а что-то в форме лекар-
ственных препаратов, рисков 
дефицита не прогнозируется. 
При этом возникает справедли-
вый вопрос, почему трансгра-
ничные сервисы не хотят рабо-
тать в легальном поле, особенно 
учитывая, что в России самый 
низкий порог входа на рынок 
— регистрация БАД в РФ стоит 
порядка 200 тысяч рублей в от-
личие от того же Китая, где эта 
процедура обойдется в 50 тысяч 
долларов».

У экспертов есть вопросы и к 
маркетинговым стратегиям ин-
тернет-маркетплейсов. По не-
которым данным, продвижени-
ем их товаров могут заниматься 
блогеры, работающие по рефе-
ральным программам, когда за 
каждого нового клиента прода-
вец делится с ними частью при-
были. 

Сопредседатель Всероссий-
ского союза общественных объ-
единений пациентов Ян Власов 
обеспокоен примерами, когда 
люди без медицинского обра-
зования начинают выступать в 
роли «интернет-врачей» и под 
видом БАДов рекламируют на-
селению незарегистрирован-
ные лекарственные средства, 
что несет высокие риски тяже-
лых осложнений. Похоже, это 
становится способом легкого 
заработка в Сети, ради чего не-
которые готовы к сотрудничест-
ву даже с сомнительными мар-
кетплейсами.

«Ужасно, когда подобные 
«бизнес-структуры», по сути, 
подкупают блогеров, которые в 
свою очередь ради личной ком-
мерческой выгоды навязыва-
ют населению [желание] потре-
блять продукцию с запрещен-
ными компонентами, продук-
цию опасную, не изученную и 
не прошедшую каких-либо ис-
следований. Это может приво-
дить к развитию новых патоло-
гий… — отмечает Власов. — Госу-
дарственному регулятору необ-
ходимо внимательно контроли-
ровать сферу интернет-торгов-
ли БАД и ограждать население 
от потребления опасной про-
дукции и незарегистрирован-
ных лекарственных средств. 
Хорошо, что прокуратура обра-
тила внимание на подобную ка-
тегорию нарушений, и государ-
ственные структуры начали за-
ниматься этой важной пробле-
матикой».

 «Все это, конечно же, ста-
вит под удар здоровье населе-
ния и работу, проделанную пра-
вительством по надлежащему 
и безопасному развитию до-
ступности лекарств для населе-
ния, — резюмирует доктор меди-
цинских наук, профессор РАН 
Сергей Колесников. — Некон-
тролируемый доступ к запре-
щенным продуктам очень ши-
рокого круга лиц, в том числе и 
с тяжелыми заболеваниями, от-
ягчается фактами оказания ин-
формационного давления на па-
циентов непрофессиональными 
блогерами, выдающими себя за 
врачей. А заинтересованность у 
них, как правило, одна — чтобы 
как можно больше подписчиков 
в их социальных сетях восполь-
зовались промокодом, по ко-
торому в дальнейшем данным 
блогерам будет выплачено воз-
награждение за каждый продан-
ный товар, что, конечно, амо-
рально, поскольку может при-
вести к так называемой ятроге-
нии — заболеваниям от употре-
бления лекарств».  

А К Ц Е Н Т

Одним из нарушений стала продажа 
БАДов, содержащих рецептурные 
лекарства, что недопустимо даже 
по обновленному закону

Возможность 
пройти в зритель-
ный зал по 
купленной с рук 
карте исключена 
технически

Общее частное

Это приводит к сниже-
нию эффективности 
функционирования 

рыночных механизмов: из-за 
конфликта интересов собствен-
ника и блюстителя равных пра-
вил игры нарушается принцип 
равенства компаний во взаи-
моотношениях с государством. 
«Конкурентные механизмы за-
мещаются административным 
ресурсом и лоббистскими воз-
можностями. Как следствие, 
экономика начинает «пробук-
совывать», — пишет председа-

тель Счетной палаты. — Кроме 
того, непрозрачность работы 
госпредприятий грозит ростом 
скрытых долгов, гасить которые 
придется государству, а точнее, 
налогоплательщикам. Как отме-
чают эксперты, такие «сюрпри-
зы» иногда обходятся более чем 
в 10% ВВП». 

Минимизировать риски мо-
жет полная прозрачность де-
ятельности госпредприятий, 
главное — регулярно оценивать 
их эффективность, отмечает 
Кудрин. По данным МВФ, в Гер-

мании это делают каждые два 
года. И если показатели падают 
— государству нужно уступить 
место частному бизнесу.

Между тем в российской де-
сятке крупнейших компаний 
только 4 — частных. Для срав-
нения, в топ-10 американских 
крупнейших компаний нет ни 
одной с госучастием.  

«Большинство отечествен-
ных компаний с госучасти-
ем менее пластичны в плане 
управления: они сильно зави-
сят от бюрократической ма-
шины, в состав их советов ди-
ректоров зачастую входят чи-
новники. Причем, как показала 
проверка Счетной палаты, сре-

ди них есть настоящие «муль-
тиуправленцы», представляю-
щие интересы государства од-
новременно в 20 и более ком-
паниях! — говорится в колонке. 
— Это негативно сказывается 
на скорости принятия реше-
ний, на постановке прорыв-
ных, меняющих вектор движе-
ния целей.

Кроме того, государство — 
менее эффективный собствен-
ник, чем частные структуры. 
97% всех поступлений в казну 
в 2017—2019 гг. обеспечили 20 
компаний. Основная причина — 
слабое управление».

Изменить ситуацию может 
приватизация, которая «даст 

предприятиям эффективных 
собственников», полагает гла-
ва СП. При этом он предосте-
рег от «псевдоприватизации», 
когда часть пакетов акций, на-
ходящихся в госсобственности, 
была приватизирована путем 
внесения в качестве взноса го-
сударства в уставные капиталы 
различных госкорпораций, ин-
ститутов развития, вертикаль-
но-интегрированных структур. 
«В результате количественно 
присутствие государства в эко-
номике вроде бы снижается, а 
качественно — растет», — ука-
зал он. 

«Государству надо выходить 
из хозяйственных отраслей, жи-
вущих в условиях рынка. Оста-
ваясь лишь там, где это необхо-
димо — в безопасности, социаль-
ной сфере. В остальных отра-
слях инициатива должна перей-
ти к частному бизнесу», — счи-
тает Кудрин. 

Алексей Кудрин: Государство — 
менее эффективный собственник, 
чем частные структуры.

А К Ц Е Н Т

В топ-10 российских компаний только 
4 — частных, в топ-10 американских 
нет ни одной с госучастием
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ТОРГОВЛЯ 

Российские 
потребители 
переключились
на быстрые 
закуски 
«поздоровее» 

ТЕ ЕЩЕ 
СУХОФРУКТЫ
Татьяна Карабут

На удаленке россияне сказали 
«нет» чипсам, семечкам и дру-
гим неполезным продуктам — 
эксперты фиксируют снижение 
продаж. Но отказывать себе во 
вкусном потребители не ста-
ли, заменив обычные чипсы на 
овощные или, например, с по-
ниженным содержанием жира. 
Здоровее от этого их рацион не 
стал, но компании смогли удер-
жать продажи с помощью нехи-
трых маркетинговых уловок. 

В прошлом году рынок сне-
ков уменьшился на 3,6% впер-
вые с 2015 года. Снижение про-
изошло полностью за счет чип-
сов. В этом году наблюдается 
небольшой рост продаж снеко-
вой продукции, но происходит 
он в сегменте орехов, продажи 
чипсов не растут, рассказали в 
компании IndexBox. При этом 
все чаще чипсы приобретают 
«полезные» характеристики — 
в продаже появились печеные 
чипсы, с пониженным содержа-
нием жира, для вегетарианцев, 
«органически безопасные» и 
т.п. По этой причине частично 
такая продукция переехала из 
отдела «закуски к пиву» в отдел 
здорового питания. 

За последний год (по июль 
2021 года) в натуральном выра-
жении рынок закусок не вырос 
и не упал, в денежном — увели-
чился на 7,3%, следует из дан-
ных NielsenIQ. Но внутри сег-
мента произошли изменения. 
Продажи семечек в физическом 
выражении упали на 13,1%, 
но выросли продажи орехов 
(1,7%). И существенно выросли 
продажи чипсов (9,5%). 

Ту же тенденцию отмеча-
ют в Х5. В «Пятерочке» снеко-
вая категория является одной 
из самых быстрорастущих. По-
требление увеличивается в том 
числе за счет полезных карто-
фельных чипсов (запеченных, 
с низким содержанием масла, 
соли, без глютена). В «Пере-
крестке» ростет спрос на фрук-
товые и овощные снеки. Клас-
сические картофельные чипсы 
растут меньшими темпами.

В «Утконос Онлайн» гово-
рят, что продажи чипсов снизи-
лись на 1% в сравнении с 2020 
годом. Но продажи здоровых 
перекусов выросли на 68%. 
Производители эксперименти-
руют с составом (так, есть чип-
сы из капусты кейл), говорит 
коммерческий директор ком-
пании Михаил Толоконников. 

Чипсы из хумуса, киноа, че-
чевицы, крекеры безглютено-
вые на основе овощей, расти-
тельного протеина и маниоки 
— далеко не полный перечень 
необычных снеков, рассказы-
вают в «Азбуке вкуса». Россия-
не более внимательно изучают 
состав, ищут необычные вкусы, 
но при этом стараются не отка-
зывать себе в удовольствии, от-
мечают в компании.

В «Ашане» также фиксиру-
ют рост популярности здоро-
вых перекусов. В первом полу-
годии 2021 года продажи оре-
хов и сухофруктов выросли на 
15% по сравнению с предыду-
щими шестью месяцами. Про-
дажи чипсов и сухариков оста-
ются на уровне прошлого года.

Большая популярность сне-
ков до пандемии объяснялась 
высоким темпом жизни — рос-
сияне часто вместо обеда пере-
хватывали на ходу, говорит ген-
директор агентства INFOLine 
Иван Федяков. Но на удаленке 
потребители оказались не го-
товы отказаться от вкусного. 
А поскольку снеки порционно 
упакованы, в пандемию это до-
бавило им преимуществ. Про-
изводители априори неполез-
ной продукции стараются ис-
пользовать тренд на ЗОЖ для 
продвижения своей продукции. 

«Достаточно производите-
лю нарисовать пару листочков 
на упаковке — и как будто это 
уже полезный продукт. Росси-
яне зачастую понимают такие 
маркетинговые уловки. Но, пы-
таясь придерживаться каких-то 
рамок в питании, все-таки по-
зволяют себе «обманываться», 
— поясняет эксперт.  

Покупателям 
начали 
предлагать чипсы 
в том числе 
из хумуса 
и капусты

ЗАНЯТОСТЬ  Безработные 
будут получать пособие 
во время переобучения

Учеба 
с обеспечением

Ольга Игнатова

Россияне, признанные безработными и направленные 
службами занятости на курсы переобучения или пе-
реквалификации, продолжат получать пособие. Такая 
норма теперь закреплена в положении, которое подпи-
сал премьер-министр Михаил Мишустин.

Раньше во время прохождения переобучения без-
работным пособие не выплачивали. Теперь, как под-
черкивается в подписанном положении, «в случае 
направления безработных граждан на прохождение 
профессионального обучения и получение дополни-
тельного профессионального образования в рамках 
договоров о сотрудничестве, заключенных органа-
ми службы занятости с федеральными операторами 
(иными организациями), за безработными граждана-
ми... сохраняется право на получение пособия по без-
работице». 

Кроме того, власти сократили срок, в который 
должно быть принято решение о направлении безра-
ботного на переподготовку или об отказе в этом. Ранее 
на это отводилось 15 рабочих дней, по новым прави-
лам службы занятости должны рассмотреть заявление 
в течение семи дней.

По данным минтруда, число занятых в России се-
годня составляет 72 млн человек, а уровень безрабо-
тицы снизился до 4,5%. В ряде регионов численность 
занятых превышает сейчас даже показатели допанде-
мийного 2019 года.



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2021
среда № 204 ( 8555)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРИГОВОР Анатолий Быков признан виновным 
в организации убийства своих соратников

Снисхождения 
не заслужил
Иван Петров, 
Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Б
ывший владелец Красно-
ярского алюминиевого 
завода Анатолий Быков 

вчера получил 13 лет колонии 
за преступление, совершенное 
27 лет назад. Приговор вынес 
Свердловский суд Красноярс-
ка, рассматривавший это гром-
кое дело с января текущего года. 

В минувшую пятницу, 3 сен-
тября, свой вердикт по этому 
делу вынесли присяжные. Их 
привлекли по просьбе самого 
обвиняемого. Адвокаты фигу-
ранта прогнозировали, что «су-
дьи из народа» вынесут их под-
защитному оправдательный 
приговор. Однако суд присяж-
ных признал Быкова виновным 
и не заслуживающим снисхо-
ждения.

— С учетом такого вердикта 
присяжных заседателей приго-
вором суда города Быков при-
знан виновным в организации 
убийства. Ему назначено на-
казание в виде 13 лет лишения 
свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии общего ре-
жима, — сообщила пресс-служ-
ба Следственного комитета РФ. 

При этом гособвинитель 
просил для Быкова 14 лет и 11 
месяцев — практически макси-
мальный срок по вмененной 
ему статье УК РСФСР «Органи-
зация убийства двух лиц».

Судом и следствием установ-
лено, что летом 1994 года Ана-
толий Быков пошел на органи-
зацию убийства двух краснояр-
цев из своего ближайшего окру-
жения. Их он заподозрил в поку-
шении на себя — 18 июня 1994 
года вблизи здания концертно-
танцевального зала на Пред-
мостной площади Красноярска 
рядом с машиной Быкова взор-
валась бомба. 

Действительно ли соратни-
ки Быкова пытались убить его 

или кто-то другой, не уточня-
ется. Но Быков был уверен, что 
именно они, поэтому заказал их 
другому криминальному авто-
ритету — Владимиру Татаренко-
ву. Тот, кстати, недавно вышел 
на свободу после длительного 
заключения. На показаниях Та-
таренкова, к слову, во многом и 
строилось обвинение в отноше-
нии Быкова. 

— Ранее он не давал показаний 
о причастности Быкова к совер-
шению данного убийства, по-
скольку сам не признавал вину в 
его совершении, пытаясь таким 
образом уйти от ответственно-
сти, — поясняют следователи. 

Быков вину не признал. 
Стоит отметить, что в отно-

шении Анатолия Быкова сей-
час расследуются еще 4 уголов-
ных дела, из которых самым не-
тяжким является уклонение от 
уплаты налогов в особо круп-
ном размере (около 60 млн ру-
блей). Также бывшего депутата 
краевого Заксобрания обвиня-
ют в подстрекательстве к совер-
шению убийства по найму, под-
стрекательстве к покушению на 
совершение убийства двух лиц 
и организации преступного со-
общества. Только по последней 
статье УК предусматривается 
наказание до 20 лет колонии. 

По версии следствия, около 
15 лет назад осужденный заду-
мал убить бизнесмена из Крас-
ноярска, сделал своему знако-
мому предложение, и тот согла-
сился выполнить заказ за 50 ты-
сяч долларов. Позже Быков ре-
шил расквитаться еще с одним 

предпринимателем и дал килле-
ру новое задание. Одна попытка 
убийства провалилась. Вторая 
привела к смерти жертвы. В на-
чале года в обеспечение ущерба 
суд арестовал имущество Быко-
ва на сумму 81 миллион рублей.

Анатолий Быков родился в 
1960 году в Иркутской области. 
До 1991 года работал учителем 
физкультуры в городе Назарово 
Иркутской области. Затем занял-
ся бизнесом и в 1993—2000 годах 
являлся владельцем контроль-
ного пакета акций Красноярско-
го алюминиевого завода (КрАЗ). 
В 1998—2000 годах был предсе-
дателем совета директоров это-
го предприятия. В 1997—2016 го-
дах был депутатом Заксобрания 
Красноярского края. В 1998—
2000 годах являлся президентом 
Федерации бокса России.

СМИ неоднократно писа-
ли, что Анатолий Быков был од-
ним из главарей организованной 
преступности в Красноярском 
крае, занимался рэкетом. Два-
жды судим. В 2002 году суд при-
говорил его к шести с половиной 
годам лишения свободы условно 
за организацию попытки поку-
шения на красноярского лидера 
преступной группировки Вило-
ра (Павла) Струганова по про-
звищу Паша Цветомузыка.

В 2003 году Красноярский 
краевой суд признал Быкова 
причастным к убийству в 1996 
году назаровского предприни-
мателя Олега Губина, пригово-
рил к году лишения свободы, но 
освободил его в зале суда по ам-
нистии. 

А К Ц Е Н Т

Адвокаты прогнозировали, что «судьи 
из народа» вынесут их подзащитному 
оправдательный приговор. Однако суд 
присяжных признал Быкова виновным

БЕЗОПАСНОСТЬ Дан старт 
международным учениям 
в Арктике

Спасти 
при минус 50

Тимофей Борисов

В Арктике начались двухдневные масштабные учения 
по спасению и реагированию на различные чрезвы-
чайные ситуации в условиях низких и крайне низких 
температур. Будут опробованы новые технологии спа-
сения и новая техника, специально разработанные для 
Арктики. При этом учения уже получились удачными 
еще до их начала, поскольку удалось отладить слож-
ный организационный процесс от Мурманска до Ана-
дыря, с которым прекрасно справились сотрудники 
Росконгресса. В итоге помимо сотен гостей за учения-
ми, проходящими по всему российскому побережью 
Арктики, могут наблюдать 39 представителей из 14 
стран. Сложный логистический процесс такого мас-
штаба организован впервые.

Кстати, и сами 
учения также про-
ходят впервые в 
истории нашей 
страны и являются 
уникальными.

Ранее сообща-
лось, что межведом-
ственное опытно-
исследовательское 
учение в арктиче-
ской зоне пройдет 
по поручению пре-
зидента РФ. Однов-
ременно в семи се-
верных регионах от Мурманска до Анадыря спасатели 
теперь ликвидируют все возможные в этих местах ава-
рии. Поэтому учения заинтересовали не только пред-
ставителей стран — участников Арктического совета 
— Финляндии, Норвегии, Канады и США, — но и стран 
совсем не северных — Италии, Швейцарии, Голландии. 
У России, к слову, далеко идущие планы — провести в 
следующий раз совместные учения в Арктике со свои-
ми иностранными коллегами. Пока такие планы толь-
ко обсуждаются, но, учитывая интерес иностранцев, 
можно надеяться на понимание.

А посмотреть есть на что. В Норильске и Дудинке 
вчера провели эксперименты по применению альтер-
нативных источников энергии, быстротвердеющей 
пены и лазерной резки. В Нарьян-Маре ликвидируют 
вспышку сибирской язвы. В Воркуте при устранении 
последствий аварии в подземных горных выработках 
угольной шахты сегодня испытают тушение пожара 
температурно-активированной водой.

В акватории архангельского порта пройдет трени-
ровка по ликвидации разлива нефтепродуктов, а в ак-
ватории Северного морского пути Мурманска ликви-
дируют аварии на пассажирском судне и на подводном 
потенциально опасном объекте. В Якутии аварийно 
сядет самолет или вертолет в аэропорту Тикси. На Чу-
котке в Певеке потушат пожар на плавучей атомной 
теплоэлектростанции «Академик Ломоносов». Заклю-
чительная часть учений пройдет в Ненецком автоном-
ном округе, где будут учиться устранять разлив нефти 
в прибрежной зоне и защищать береговую полосу. 

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ: Взрыв 
в Крыму организовала 
украинская разведка

Диверсия 
по заказу

Иван Егоров

ФСБ России назвала исполнителей и заказчиков ди-
версии по подрыву газопровода 23 августа в районе 
крымского поселка Перевальное.

На кадрах оперативного видео один из задержан-
ных, Асан Ахтемов, рассказал, что задание и инструк-
ции по взрыву газопровода в крымском селе Переваль-
ное он получил во время поездки в Херсон. Там на кон-
спиративной квартире куратор по имени Сергей пока-
зал ему и его племяннику Азизу взрывное устройство. 

«Сергей объяснил, что это кумулятивный заряд, ко-
торый должен пробить газовую трубу, и показал, как 
его активировать», — рассказал старший Ахтемов. По 
его словам, взрывное устройство прислали в Крым в 
июле внутри сыра. «Сыр я выбросил, а бомбу спрятал 
в хлебнице в гара-
же», — продолжил 
задержанный. Че-
рез две недели они 
вдвоем с племян-
ником отправились 
на задание. На ме-
сте они выкопали 
небольшую ямку 
рядом с трубой, за-
ложили туда взрыв-
ное устройство и 
активировали его. 
Сам взрыв произо-
шел через несколь-
ко часов. Кураторы позвонили Ахтемовым и сказали, 
что «все прошло удачно и что нужно удалить все пере-
писку».

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, оперативно-разыскны-
ми действиями и следствием установлено, что дивер-
сия организована территориальным подразделением 
Главного управления разведки (ГУР) министерства 
обороны Украины в Херсоне. Речь идет о так называе-
мой оперативной службе «Таврия» с участием запре-
щенной в России организации «Меджлис крымско-та-
тарского народа» («Меджлис»). 

Как отметили в ЦОС, 4 сентября сотрудники ФСБ 
задержали жителей Крыма — посредника диверсии 
— заместителя председателя «Меджлиса» Нарима-
на Джелялова, а также непосредственных исполни-
телей диверсии Асана и Азиза Ахтемовых. За совер-
шение диверсии военная разведка Украины обещала 
им заплатить около 2000 долларов США. По данным 
ФСБ, организаторами диверсии являются Риза Ягья-
ев-Велиулаев, агент ГУР, сбежавший из Крыма после 
сорванной террористической акции в августе 2016 
года, а также его кураторы — сотрудник военной раз-
ведки Украины Максим Мартынюк и его непосредст-
венный начальник, руководитель оперативной служ-
бы «Таврия» Виктор Зелинский. Как подчеркнули в 
ФСБ, диверсия была санкционирована начальником 
ГУР МО Украины Кириллом Будановым — участником 
неудачной акции в 2016 году, в ходе которой им был 
убит сотрудник ФСБ. 

Диверсия была 
санкционирована 
начальником ГУР 
МО Украины 
Кириллом 
Будановым

За уникальными 
учениями в 
Арктике, которые 
проходят впервые, 
наблюдают дипло-
маты из 14 стран

ФИНАНСЫ Банки зафиксировали рост вкладов подростков 

Уроки чтения 
сберкнижек
Анастасия Алексеевских

К
рупнейшие банки, 
входящие в топ-30 по 
активам, зафиксиро-
вали рост вкладов не-
совершеннолетних на 
4—17% за год. Об этом 
«Российской газете» 
рассказали предста-
вители кредитных ор-

ганизаций. По прогнозам опро-
шенных «РГ» банкиров, к концу 
года показатель может увели-
читься в полтора раза. 

Так, в ВТБ объем вкладов под-
ростков от 14 до 18 лет превыша-
ет 2 млрд рублей (на 1 сентября 
2021 года). Это на 17% больше, 
чем на ту же дату прошлого года, 
сообщили в пресс-службе ВТБ. В 
Сбербанке объем средств на дет-
ских депозитах увеличился на 
7% (вкладчикам 14—17 лет) и на 
4% (18—21 год), уточнили пред-
ставители кредитной органи-
зации. 

Доля вкладов в Московском 
кредитном банке, открытых кли-
ентами до 18 лет, составляет ме-
нее 1%, в банке «Уралсиб» по-
казатель «незначительный, но с 
тенденцией к росту», рассказали 
в пресс-службах банков. Пред-
ставители Газпромбанка уточни-
ли, что в кредитной организации 
подростки также могут открыть 
депозит. В других кредитных ор-
ганизациях, входящих в топ-50 
по активам, не ответили на за-
прос «РГ». 

Недавно Банк России выпу-
стил информационное письмо 
с разъяснениями об открытии 
вкладов подростков: дети от 14 
до 18 лет могут открывать сче-
та только при наличии письмен-
ного согласия своих родителей, 
усыновителей или попечителя. 
При этом регулятор отметил, 
что законные представители ре-
бенка имеют право получать 
сведения как о его счетах и вкла-
дах, так и о совершаемых опера-
циях. Все депозиты застрахова-
ны Агентством по страхованию 
вкладов. 

Ставки по детским вкладам в 
банках, опрошенных «РГ», нахо-
дятся на уровне 5—6,5% годовых. 

«Среди плюсов открытия де-
позита несовершеннолетним — 

обучить основам и управлени-
ем сбережений, а также повы-
сить финансовую грамотность 
будущих наследников», — отме-
тили в пресс-службе МКБ. 

Родители с помощью этого 
инструмента могут накопить 
ребенку на образование или 
важные покупки, объяснить 
ребенку, что надо учиться пра-
вильно распоряжаться деньга-
ми и иметь сбережения, а банк в 
долгосрочной перспективе мо-
жет получить лояльного клиен-

та, который будет пользовать-
ся другими продуктами и услу-
гами, указали в пресс-службе 
Газпромбанка. В «Уралсибе» 
уточнили, что плюс при откры-
тии таких вкладов — увеличение 
максимальной суммы застрахо-
ванных вкладов семьи. 

По словам банкиров, под-
ростки заинтересованы в соб-
ственных накоплениях. По дан-
ным исследований Сбербанка, 
20% клиентов с детьми в воз-
расте до 15 лет копят деньги на-

личными, которые хранят дома. 
«В целом, современные родите-
ли достаточно фрагментарно и 
хаотично осуществляют какие-
либо накопления и сбереже-
ния в пользу детей и в основном 
ориентируются на самые глав-
ные жизненные потребности: 
на жилье, на всякий случай, на 
будущее, на учебу, машину, про-
чее, — пояснили в пресс-службе 
Сбербанка. — Поэтому дети на-
чинают формировать собствен-
ную финансовую подушку». По 
прогнозам ВТБ, до конца 2021 
года объем детских депозитов 
увеличится в полтора раза. 

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин отмечает, что рост 
популярности детских вкладов 
может быть связан с введени-
ем «налога» на вклады свыше 1 
млн рублей (налогом в 13% об-
лагаются проценты с депозита) 
— открытие такого вклада по-

зволяет снизить размер налого-
облагаемой базы. В связи с этим 
объем таких вкладов вполне мо-
жет продолжить расти, счита-
ет он. 

«Учитывая уровень ставок 
по вкладам, для более эффек-
тивного формирования нако-
плений, предназначенных де-
тям, разумнее использовать ин-
вестиционные инструменты, 
которые позволяют рассчиты-
вать на двузначный уровень до-
ходности на длинном горизонте 
— от трех лет», — считает инве-
стиционный стратег «БКС Мир 
инвестиций» Александр Бах-
тин. 

Дети нередко формируют отдельную 
от родительской финансовую «под-
ушку безопасности».

А К Ц Е Н Т

Родители с помощью подростковых 
вкладов могут научить детей пользо-
ваться деньгами, интерес банков — 
в получении лояльных клиентов

Названы проблемы банковских 
вкладов и способы накопить к 
пенсии - узнайте на сайте 
rg.ru/art/2148431
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ПРОЕКТ 
Судимым 
по тяжким 
статьям 
запретят 
водить такси

ЗА БАРАНКУ — 
С ЧИСТОЙ 
СОВЕСТЬЮ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела инициативу, 
запрещающую судимым за тяж-
кие и особо тяжкие преступле-
ния работать в общественном 
транспорте, и прежде всего — в 
такси.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что за-
конопроект разработан в целях 
повышения безопасности обще-
ственного транспорта, в том чи-
сле такси.

«В целях обеспечения со-
хранности жизни и здоровья 
пассажиров предлагается уста-
новить запрет лицам, имею-
щим непогашенную или несня-
тую судимость за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления, рабо-
тать водителями такси, автобу-
сов, трамваев, троллейбусов. 
При этом под действие данной 
нормы попадут прежде всего 
лица, судимые за насильствен-
ные преступления», — расска-
зал Владимир Груздев.

Он отметил, что непосредст-
венно к работе в такси предла-
гается не допускать судимых за 
убийство, умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
разбой, грабеж, преступления 
против половой неприкосно-
венности и половой свободы 
личности и другие тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления.

«Анализ исследований в об-
ласти уголовного права и кри-
минологии показал, что в на-
стоящее время имеется рост на-

сильственных преступлений, 
совершаемых из хулиганских 
побуждений, а также для удов-
летворения определенных фи-
зиологических потребностей. 
Среди лиц, совершивших на-
сильственные преступления 
по таким причинам, около 20,8 
процента имеют психические 
аномалии, не исключающие 
вменяемости», — сообщил пред-
седатель правления АЮР. 

Экспертами отмечается низ-
кая вероятность возможного 
перевоспитания таких преступ-
ников. 

«Инициатива предусматри-
вает обязанность работодате-
лей не допускать к управлению 
транспортными средствами 
при перевозке пассажиров гра-
ждан, имеющих неснятую или 
непогашенную судимость за 
совершение перечисленных в 
проекте соответствующих пре-
ступлений. Также работодате-
ли будут обязаны отстранять от 
работы водителей, в отношении 
которых возбуждены уголов-
ные дела по указанным престу-
плениям», – рассказал Влади-
мир Груздев.

Иностранные граждане, име-
ющие подобные пятна в биогра-
фии, также не смогут сесть за 
руль. 

Как рассказывают эксперты, 
наличие судимости у иностран-
ца служит основанием для отка-
за в выдаче ему разрешения на 
работу, причем не важно, осуди-
ли человека в нашей стране или 
за рубежом. Не выдадут такому 
иностранцу и патент. Однако 
такое правило не распростаня-
ется на граждан ЕАЭС. Поэтому 
подготовленный проект вводит 
запрет на работу в такси и дру-
гом общественном транспорте  
для судимых гостей нашей стра-
ны из ЕАЭС. Так что граждане 
стран, входящих в Евразийский 
союз, желающие работать в на-
шем общественном транспор-
те, должны будут представлять 
справки об  отсутствии судимо-
сти у себя на родине (вместе со 
справками об отсутствии суди-
мости в России).

Ленты новостей полны со-
общениями о криминальных 
происшествиях в такси. Напри-
мер, накануне в Москве води-
тель такси изнасиловал 20-лет-
нюю пассажирку. Девушка была 
пьяна, что не оправдывает так-
систа. В Пензе таксист напал на 
молодую девушку, когда та по-
пыталась расплатиться с ним 
мелочью. Впрочем, по его вер-
сии, она сама упала, когда выхо-
дила из такси. •

Работать в такси 
запретят судимым 
за убийство, 
изнасилование, 
другие тяжкие 
преступления

ТО, что надо

Сейчас у таких автов-
ладельцев никто не 
проверяет наличие ди-

агностической карты. Однако с 
1 марта следующего года долж-
ны вступить в силу поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, предусма-
тривающие штраф за отсутст-
вие диагностической карты в 
размере 2 тысяч рублей. При-
чем штрафовать должны каме-
ры фиксации нарушений в авто-
матическом режиме. 

Как раз накануне отвязки те-
хосмотра от ОСАГО начальник 
Госавтоинспекции МВД Миха-
ил Черников предложил сделать 
техосмотр для легковых авто-
мобилей и мотоциклов, принад-
лежащих физлицам, доброволь-
ным. Для этого было несколько 
причин. Во-первых, количества 
операторов техосмотра, а также 
экспертов по-прежнему не хва-
тало для беспрепятственного 
обслуживания автовладельцев. 

Вторая причина: главная 
задача реформы техосмотра — 
искоренить продажу диагно-
стических карт — так и не была 
достигнута. Фотофиксация на 
пунктах ТО не спасла и прев-
ратилась в фикцию. Продавцы 
диагностических карт освоили 
фотошоп. В результате эти кар-
ты только подорожали. 

Есть и третья причина — оче-
редной сдвиг массового визита 
автовладельцев на пункты ТО 
на февраль привел бы к тому, 
что каждый год в этом меся-
це возникал бы транспортный 
коллапс. 

К тому же, независимо от 
того, прошел автомобиль техос-
мотр или нет, его владелец дол-
жен следить за его техническим 
состоянием и в любом случае 
несет за это ответственность. 
Поэтому пусть себе и несет. В то 
же время необходимо обеспе-
чить контроль за техническим 
состоянием автомобилей, за-
действованных в перевозках. 
Например, техосмотр автобу-
сов уже проводится при уча-
стии сотрудников ГИБДД. 

У нас более 49 миллионов 
легковых автомобилей. Обеспе-
чить контроль за таким количе-
ством машин просто невозмож-
но. Грузовиков и автобусов не 
так много. Можно сконцентри-
роваться на работе с ними. 

К тому же, по данным стра-
ховщиков, частота аварий с 

легковыми машинами физлиц 
в прошлом году составляла 4,4 
процента. В этом году она под-
росла до 4,56 процента. 

При этом частота аварий с 
автобусами в прошлом году со-
ставляла 10,56 процента, а в 
этом году — уже 11,91. То есть 
каждый десятый автобус попа-
дает в ДТП. 

Еще круче статистика по 
такси. В прошлом году частота 
страховых случаев с ними была 
33,68 процента, а в этом году 
— 32,19. То есть каждое третье 
такси попадает в ДТП. 

Не все эти страховые слу-
чаи происходят по причи-
не неисправности машин. По 
данным тех же страховщиков, 
именно по причине неисправ-
ности происходит 0,1 процен-
та аварий. Такие убытки даже 
на стоимость полиса повлиять 
не могут. 

Так что отказ от обязатель-
ности проведения техосмотра 
вполне оправдан. Тем более что  
венской конвенции о дорожном 
движении, подписантом кото-
рой является Россия, это не про-
тиворечит. В этом международ-
ном договоре обязательный те-
хосмотр предусмотрен только 
для перевозчиков. 

Те автовладельцы, которые 
захотят выехать на своем ав-
томобиле за границу, смогут 
пройти техосмотр по собствен-
ному желанию. 

Главное, чтобы к 1 марта был 
отменен штраф за отсутствие 
диагностической карты. Тогда 
автовладельцы смогут вздох-
нуть спокойно. 

Остается открытым вопрос, 
выживут ли операторы техос-
мотра, если лишатся такого ко-
личества клиентов. А если не 
выживут, то кто будет прове-
рять техническое состояние 
коммерческого транспорта? •

1

Те, кто ездит на 
своем автомобиле 
за границу, смогут 
пройти техосмотр 
по собственному 
желанию
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ГОСПОДДЕРЖКА Увидеть шедевры, пополнить семейный кошелек, получить доступную медпомощь

Искусство возможного
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ФАП УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

Роман Мерзляков

Обновление медпунктов в сель-
ской местности с помощью фе-
дерального бюджета идет в раз-
ных регионах России. Только в 
Быковском районе Волгоград-
ской области уже полностью 
укомплектовали три ФАПа: в 
поселках Зеленый, Трубный и 
Красные Зори.

— Непокрытые территории у 
нас еще остаются. Не везде есть 
свой фельдшер, используем 
совместительство, — рассказы-
вает «РГ» главный врач Быков-
ской центральной районной 
больницы Ольга Муковнина. — 
Но по программе «Земский 
фельдшер» к нам приходят мо-
лодые ребята после колледжей.

Фельдшер на селе — незаме-
нимый человек. Тут очень ва-
жен личный авторитет. Напри-
мер, Асия Танатарова лечит 
людей и в Зеленом, и в Красно-
сельце. У нее по большинству 
показателей лучшие результа-
ты. Из свежих успехов — ей уда-
лось добиться того, что больше 
60 процентов ее подопечных 
согласились привиться от коро-
навируса. «Синдром отлични-
цы», как шутит ее руководство.

— Доверие людей надо за-
служить, — парирует Таната-
рова. — Проводим со специа-
листом сельского поселения 
подворовые обходы, объясня-
ем, что прививаться надо. Даже 
социально неблагополучные 
граждане откликнулись. Ну и 
жители, которые уже получи-
ли вакцину, рассказывают дру-
гим, как сами перенесли.

В хуторе Реченский Алек-
сеевского района тоже новый 
ФАП. Работает в нем опытный 
фельдшер Татьяна Тильдякова — 
уже более 23 лет в медицине. 
Хутор немаленький — около 500 
человек, почти 200 из них — пен-
сионеры. Иногда жители уда-
ленных селений думают, что их 
пандемия не коснется. Так вот в 

хуторе переболели 47 человек. 
Население поверило в реаль-
ность угрозы, но отметим и уси-
лия фельдшера — вакцинирова-
лось 87 процентов хуторян!

— До 2019 года, когда в сель-
ском поселении построили 
ФАП, здесь находилось ава-
рийное здание. Не было горя-
чей воды, не хватало кабине-
тов, отсутствовало оборудо-
вание. Если сравнивать с тем, 
что было, то это небо и земля. 
В 2020 году фельдшерско-аку-
шерский пункт прошел лицен-
зирование и стал работать в 
полном объеме, — говорит глав-
ная медсестра Алексеевской 
ЦРБ Лидия Патрина. — Населе-
ние Реченского и прилегающих 
хуторов очень довольно. Все ус-
ловия созданы и для медработ-
ников, и для посетителей. Обо-
рудование полностью соответ-
ствует стандартам. Есть место 
для акушера-гинеколога и для 
мобильных бригад. И детишки с 
мамочками приходят сюда. 

Благодаря реализации стра-
тегии «Санитарный щит стра-
ны» нацпроекта «Здравоохра-
нение» посредством открытия  
фельдшерско-акушерских пун-
ктов повышается доступность 
медпомощи. К 2024 году пла-
нируется разработка новых 
тестов для выявления возбу-
дителей 50 инфекций для диаг-
ностики «на месте», а также со-
здание новых технологических 
платформ для разработки вак-
цин против инфекций.  

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ШКОЛА ДЛЯ ПОЛИГЛОТОВ

Наталья Коротченко, 
Мария Голубкова, 
Анна Скрипка, 
Валентина Зотикова

Первоклассник из Волгограда 
Максим Кисилев пошел в но-
вую школу № 77. В ней будут 
учиться 800 ребят разрастаю-
щегося микрорайона «Сана-
торный», куда семья школь-
ника перебралась четыре года 
назад. «При переезде нам сра-
зу сказали, что рядом учеб-
ное заведение. И надо же — как 
повезло: его простроили так 
быстро», — говорит Анастасия 
Кисилева.

Трехэтажное здание в кра-
сно-бежевых тонах возвели по 
программе «Стимул» нацпро-
екта «Жилье и городская среда» 
всего за полтора года. Повез-
ло жителям «Санаторного» и с 
детсадом. Это одно из лучших 
дошкольных учреждений в ре-
гионе, при строительстве были 
использованы высокотехноло-
гичные материалы, позволяю-
щие зимой сохранять тепло, а 
летом — прохладу. В садике есть 
кабинет логопеда, комната жи-
вой природы, просторный ак-
товый зал и даже компьютер-
ный класс. Кисилевы уже запи-
сали в очередь в ясельную груп-
пу свою девятимесячную дочь 
Ксению.

Новые образовательные уч-
реждения появятся и в Ленин-
градской области. Только в од-
ном жилом комплексе Нового-
релово построят две школы на 
550 и 640 учащихся и детский 
сад на 280 мест. Первая шко-
ла уже принимает ребят. Для 
учебы и всестороннего раз-
вития в ней есть все необхо-
димое — специализированные 

кабинеты химии, физики, би-
ологии, мастерские трудового 
обучения мальчиков и девочек 
со станками и швейными ма-
шинами, просторный актовый 
зал, начиненный современной 
машинерией для спектаклей и 
концертов, два спортзала с тре-
нажерами и даже помещения 
продленного дня с двумя спаль-
нями. Общая стоимость строи-
тельства составила 522 милли-
она рублей.

Необычная школа на 800 
учеников появилась в Липец-
ке — занятия здесь будут ве-
сти на нескольких языках. Ан-
глийский начнут преподавать 
уже первоклашкам, а с пятого 
класса школьники начнут из-
учать еще один язык дополни-
тельно. Ну а в старших классах 
на иностранном языке прове-
дут уроки сразу по нескольким 
предметам. Первого сентября 
за парты сели 240 младшеклас-
сников и 560 учеников средних 
и старших классов. Школу стро-
или в одном из новых микро-
районов Липецка — «Европей-
ском» — в рамках нацпроекта. 
Объем финансирования пре-
высил 640 миллионов рублей, 
свыше 610 из которых — средст-
ва федерального бюджета.

Примечательно, что это пер-
вая полилингвальная школа в 
Липецке. Ранее в городе дела-
ли акцент на подготовке кадров 
для промышленности, именно 
поэтому здесь есть учебные за-
ведения с техническим укло-
ном, сосредоточенные на пре-
подавании точных наук. Одна-
ко со временем выросла и по-
требность в гуманитариях: как 
известно, без знания иностран-
ного языка построить карьеру 
и бизнес сейчас сложно.  

ПРОИЗВОДСТВО 

ТЕМИ ЖЕ СИЛАМИ, НО БЫСТРЕЕ

Юлия Потапова

«Наш цемент в спросе, только 
давай отгружай. А мы заявки 
порой откладываем. Не успе-
ваем... Хотя скрытых резервов 
для улучшения производства 
хватает».

Примерно так рассуждали 
на крупнейшем за Уралом заво-
де «Топкинский цемент» пол-
года назад. И от слов перешли 
к делу — стали налаживать про-
изводство по бережливым тех-
нологиям. Специалисты Феде-
рального центра компетенций 
вместе с заводчанами проана-
лизировали работу сырьевого 
цеха, на который приходятся 
больше всего производствен-
ных издержек. Установили про-
блемы на участке, где готовят 
рядовой шлам. Это основа буду-
щего цемента, прямо влияющая 
на его качество. Оборудование 
в цехе простаивает, а потоки 
основного сырья распределя-
ются неравномерно. 

На заводе не только измени-
ли подходы к технологическо-
му процессу и организации ра-
бочих мест, но утвердили новые 
стандарты обслуживания обо-
рудования, модернизировали и 
перенастроили измерительные 
приборы. Например, чтобы пе-
ренастроить сырьевую мельни-
цу, в цех больше не нужно вызы-
вать бригаду слесарей. Благода-
ря небольшой переделке обору-
дования машинист регулирует 
его сам, не прерывая процесса 
производства.  

Работу сырьевого цеха улуч-
шили всего за полгода. Годовой 
экономический эффект от вне-
дрения бережливых техноло-
гий на заводе составит 25 мил-
лионов рублей. Почти 170 чле-
нов коллектива прошли специ-
альное обучение, чтобы можно 
было тиражировать полезный 
опыт и знания. Готовить рабочие 
группы для запуска новых про-
ектов будут четыре сертифици-
рованных внутренних тренера. 
А еще создали проектный офис 
— центр экспертизы бережливо-
го производства. По расчетам, 

за три года производительность 
труда на предприятии возрастет 
не менее чем на 30 процентов.  

Время протекания производ-
ственных процессов сокраща-
ется, становится меньше брака. 
И все это — не за счет привлече-
ния инвестиций, а благодаря ис-
пользованию внутренних резер-
вов. К такому выводу пришли на 
самарском «Энерготехмаше», 
участвуя в нацпроекте «Произ-
водительность труда». Экспер-
ты Регионального центра компе-
тенций в сфере производитель-
ности труда работали с предпри-
ятием полгода, провели обуче-
ние сотрудников, оптимизиро-
вали рабочие места, изменили 
график смен, открыли второй 
логистический поток на склад, 
что позволило уйти от больших 
запасов, ожидания продукции и 
излишнего перемещения. 

Увеличить объемы выпуска 
продукции, улучшить качест-
во, при этом  уменьшив себе-
стоимость, смогли и в компа-
нии «Стальмастер» на Кубани. 
«Участником нацпроекта пред-
приятие стало не только для уве-
личения эффективности произ-
водства. Это отличная возмож-
ность благодаря господдержке 
стать более конкурентоспособ-
ными», — рассказал «РГ» дирек-
тор компании Юрий Куликов.

Эксперты Регионального 
центра компетенций помогли 
создать на предприятии инфо-
центр, разработали стандарты 
рабочих мест и операционных 
процедур, правила перемеще-
ния изделий и материалов на 
производственной линии. В ито-
ге на пилотном участке оптими-
зировали этапы изготовления 
металлоконструкций, сократи-
ли время процесса и увеличили 
выработку.  

ЭКСПОРТ

ФИНИКИ С ВОЛГИ 

Олег Платонов

На Чемпионате мира по фут-
болу 2022 могут попробовать 
натуральные татарские сладо-
сти. Российские производите-
ли ведут переговоры о постав-
ках. Одна из компаний, кото-
рая может удивить любителей 
вкусного за рубежом, находит-
ся в Высокогорском районе Та-
тарстана.

Фирме «Арабик групп» все-
го два года. Здесь выпускают 
кондитерские изделия на осно-
ве натуральных ингредиентов 
без сахара: финики с минда-
лем в шоколаде, мягкая кара-
мель, фруктовая пастила. Все 
соответствует стандартам ха-
ляль. Продукция уже пошла на 
экспорт. «Нам захотелось ро-
ста, проявить себя, — объясняет 
руководитель отдела внешней 
экономической деятельности 
Денис Никифоров. — Просчи-
тали силы и поняли, что можно 
начать с рынков стран бывше-
го СНГ, которые входят в Тамо-
женный союз. Так мы появи-
лись в Казахстане и Беларуси». 
Теперь интересны и арабские 
страны, в том числе Катар, где 
пройдет долгожданный фут-
больный праздник.

Поддержку оказал Центр 
поддержки экспорта РТ, кото-
рый выделяет специалистов для 
консультаций, переводит доку-
менты на другие языки, опла-
чивает участие в международ-

ных профильных выставках, 
а это очень солидные деньги, 
особенно для небольшой ком-
пании. Сейчас на средства цен-
тра фирма открыла шоурумы во 
Вьетнаме, Египте, ОАЭ и Китае. 
Последний уже дал свои плоды, 
в сентябре первая партия про-
дукции татарстанцев должна 
отправиться в Поднебесную. 

Производители объясняют, 
что при экспорте каждый не-
верный шаг влечет за собой го-
раздо больше последствий, чем 
ошибки, совершенные в про-
цессе продвижения продукции 
на отечественном рынке. Нуж-
но четко просчитать конкурен-
тность товара и цену в той или 
иной стране, насколько он не-
обходим покупателям, проду-
мать логистику и условия по-
ставки. Даже упаковка может 
значительно отличаться в раз-
ных странах в зависимости от 
местных привычек и особенно-
стей. Тонкостей очень много.

В 2020 году в Центр поддер-
жки экспорта при министерст-
ве экономики РТ обратилось 
более 600 компаний. Из них 
80 предприятий заключили 
контракты на общую сумму 
около 10 миллионов долларов. 
А за 8 месяцев 2021 года ко-
личество игроков, желающих 
выйти на внешний рынок, вы-
росло в два раза, до 1200. В их 
числе 43 фирмы также заклю-
чили договоры на 10 миллио-
нов долларов.  

Яркую, просторную школу со стадионом в новом микрорайоне 
«Санаторный» Волгограда построили всего за 1,5 года.
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составит время разработки 

теста для любой новой инфек-

ции к 2030 году.

КУЛЬТУРА

ОТ РЕПИНА ДО ЛУНЫ

Роман Мерзляков, 
Андрей Куликов

Д
ля 13 миллионов мо-
лодых россиян искус-
ство стало доступнее 
— с  наступлением 
осени подростки и 
молодежь в возрасте 
от 14 до 22 лет смо-
гут воспользоваться 
«Пушкинской кар-

той», на которую зачислено 
3000 рублей. Эти деньги можно 
будет потратить только в музе-
ях, театрах, концертных залах и 
библиотеках. Какие сюрпризы 
ждут участников федеральной 
программы?

Сразу 20 учреждений куль-
туры подключились к проекту 
в Волгоградской области. Уже 
началась продажа билетов на 
новый театральный сезон. Уча-
ствующий в акции планетарий 
приглашает не только на лек-
ции, но и в обсерваторию. Днем 
там можно через специальный 
фильтр посмотреть на солнце, а 
вечером — на луну и звезды.

По «Пушкинской карте» 
можно пройти в абсолютно 
все ведущие музеи. Так, в крае-
ведческом к новому учебному 
году подготовили выставку, по-
священную дореволюционно-
му образованию. «В 1808 году 

отставной сержант Власов по 
договору с гордумой стал об-
учать детей чтению, письму и 
азам арифметики. К концу XIX 
века начинают массово откры-
ваться начальные школы, учи-
лища и гимназии, — рассказы-
вает пресс-секретарь музея 
Алла Баженова. — Гости смогут 
узнать, чем отличается совре-
менный урок от царицынского, 
какие учреждения образования 
работали в нашем городе более 
100 лет назад, а также увидеть 
учебники и учебные пособия по 
различным предметам».

К наплыву молодежи гото-
вится и музей-заповедник «Ста-
рая Сарепта». Это комплекс зда-
ний, оставшихся от поселения 
немцев-гернгутеров. Когда-то 
их пригласила сюда Екатерина 
II. Первый в Нижнем Поволжье 

водопровод, горчичное произ-
водство и маслодавильня — все 
это достижения трудолюбивых 
немцев, сохранением культур-
ного наследия которых и зани-
маются в музее. На ближайшие 
два месяца запланировано пол-
тора десятка мероприятий. Мак-
симальная стоимость — 500 ру-
блей. Например, гости могут 
увидеть экскурсию, посвящен-
ную горчице. Что важно, можно 
не только смотреть и слушать, 
но и трогать. Посетителям пред-
лагают отжать растительное ма-
сло с помощью пресса.

Большую программу подго-
товили для молодежи в Сара-
товском государственном ху-
дожественном музее имени 
А.Н. Радищева. По «Пушкин-
ской карте» можно будет уви-
деть одну из лучших коллекций 

в стране — шедевры Репина, Су-
рикова, Серова, Левитана, Кус-
тодиева, Коровина, Петрова-
Водкина и Малевича. Так же ста-
нут доступны и другие выстав-
ки: от экспозиции «Великие Ма-
ковские. Вся Россия: от царя до 
звонаря» до выставки концеп-
туального искусства Дмитрия 
Пригова.   

Как поясняет генеральный 
директор музея Людмила Кали-
нина, молодым гостям помогут 
познакомиться с шедеврами.  
Причем необязательно это бу-
дет проходить в традиционном 
формате. Современные техно-
логии позволят провести эк-
скурсию с помощью аудиогида 
или приложения в мобильном 
телефоне. Купить билеты в му-
зей можно также в электрон-
ном формате и пройти, предъ-
явив QR-код. Осмотр основной 
экспозиции музея по «Пуш-
кинской карте» обойдется в два 
раза дешевле — в 150 рублей.

— Программа «Пушкинская 
карта» — феноменальная для на-
шей культуры. Музей заинте-
ресован в том, чтобы молодежь 
чаще у нас бывала — прежде все-
го не с финансовой стороны, а 
с просветительской точки зре-
ния. И мы будем привлекать го-
стей интересными проектами, — 
заверила Людмила Калинина.  

А К Ц Е Н Т

Гости могут увидеть экскурсию, 
посвященную горчице. Что важно, можно 
не только смотреть и слушать, но и трогать. 
Посетителям предлагают отжать 
растительное масло с помощью пресса

С помощью «Пушкинской карты» молодые россияне могут абсолютно бесплатно посещать культурные мероприятия по всей стране — побывать 
на самых интересных выставках, увидеть массу разных представлений, оценить новинки кино и театрального искусства. В 2021 году на эти цели 
на карту зачисляется три тысячи рублей.

СЕМЬЯ 

ЧУМОВОЙ КАПИТАЛ

Елена Мационг, 
Юлия Гарднер

К
омплект для строительст-
ва чума — шесты, нюки из 
оленьей шкуры и брезен-

та, печку и двое нарт — вручают 
семьям оленеводов-кочевников 
на Ямале при рождении третье-
го малыша и всех последующих. 
Стоит такой набор больше по-
лумиллиона рублей.

Причем выдают чумовой 
капитал дополнительно к ре-

гиональной выплате за третье-
го и всех последующих детей в 
500 тысяч рублей. Это  самый 
большой региональный капи-
тал в стране. Если учесть еще и 
федеральные выплаты, то сум-
ма, которую могут получить 
за третьего малыша родители-
тундровики, и вовсе получает-
ся внушительной. Помощь по-
лагается всем молодым коче-
вым семьям, где родился тре-
тий ребенок с начала этого 
года.

Как поясняют власти, ввести 
капитал на чум, как одну из мер 
поддержки нацпроекта «Демог-
рафия», на Ямале решили пото-
му, что семьи оленеводов жи-
вут в национальных жилищах. 
Но казус в том, что по закону 
чум жильем не является, а это 
значит, нельзя на его построй-
ку потратить средства матка-
питала. А чем молодые кочевые 
семьи хуже, им тоже не хочется 
ютиться в чумах вместе с роди-
телями. Особенно, когда наро-
дилось много детишек. В реги-
оне при рождении каждого ре-
бенка выдается и подарочный 
набор «Малышу Ямала». В нем 
есть все на первые месяцы жиз-
ни новорожденного, — от пеле-
нок-распашонок, подгузников 
и средств ухода до зимнего ком-
бинезона. При этом семьи из чи-
сла коренных народов, учиты-
вая непростые условия жизни, в 
дополнение к основному подар-
ку получают еще один. В нем — 
вещи первой необходимости, 
которые выручат маму в экс-
тренной ситуации. 

В Сахалинской области в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фии» семьям предоставляет-
ся более 50 мер соцподдержки. 

Среди них — ежемесячные вы-
платы беременным женщинам 
и детям до 3 лет на обеспечение 
полноценным питанием (почти 
2,5 тысячи рублей), единовре-
менная выплата в размере 54 ты-
сяч при рождении первенца. 
Студенческим семьям положе-
на единовременная финансовая 
поддержка при появлении пер-
вого ребенка в 57 тысяч рублей 
и ежемесячная — 17 300 рублей.

Семьям с низкими дохода-
ми дополнительно предоставля-
ются единовременная выплата 
до 30 тысяч рублей на покупку 
коляски и товаров для новоро-
жденных, а также адресная про-
довольственная помощь. Роди-
тели с детьми до трех лет, нахо-
дящиеся в трудной жизненной 
ситуации, могут бесплатно вос-
пользоваться услугами пунктов 
проката. Здесь можно арендо-
вать коляски, кроватки, ходун-
ки. «Социальная помощь в реги-
оне, конечно, очень кстати. Толь-
ко одна упаковка памперсов в 
среднем стоит 1,5 тысячи, а в ме-
сяц таких нужно две, а то и три. 
И благодаря льготе в ближайшие 
месяцы голова у нас болеть не 
будет», — признается сахалинка 
Евгения Бочкарникова.  

Самую большую региональную выплату за рождение детей получают 
оленеводы-кочевники Ямала.

СПРАВКА «РГ»

Национальный проект «Произво-

дительность труда» утвержден в 

2018 году и призван создать усло-

вия для ежегодного прироста про-

изводительности труда в стране на 

5 процентов к 2024 году. 
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Исключительная красота
Е с л и  н е  в л и я т ь  н а 
власть с положитель-
ной стороны, то она 

окажется полностью во влия-
нии стороны отрицательной, 
тянущей ее назад или вообще 
вынуждающей остановиться. А 
застой — это самое страшное. И 
он как раз обычно — результат 
исчезнувшего взаимодействия 
разных общественных течений 
с властью.

Но застоя у нас пока, к сча-
стью, нет. 

Поэтому для нормального 
развития страны важно влия-
ние на власть — в равной степе-
ни! — тех групп людей, которых, 
следуя традиции XIX века, мож-
но условно назвать «славянофи-
лами» и «западниками».

Современное «западничест-
во», правда, у нас имеет склон-
ность превращаться в одно зло-
словие власти. Но тогда мы полу-
чим исключительно «славяно-
фильское» влияние. А я думаю, 
что достоинство России как раз в 
том, что на ее власть всегда было 
и то и другое влияние. Россия 
была одновременно и Россией, и 
важнейшей частью Европы. 

Можно как угодно относить-
ся к разным партиям, но лозунг 
«Единая Россия» — особенно 
«Единая и неделимая Россия» – 
очень важный, торжественный 
и вполне европейский. Под ним 
прошла значительная часть рус-
ской истории.

Так что баланс влияния на 
власть должен быть. Для этого 
необязательно всем надо идти 
во власть, но использовать ее 
для свершения больших дел и со-
здания больших проектов надо.

Большие музеи, например, не 
могут, развиваться без контакта 
с властью. Ну не могут, и все. Но, 
контактируя с ней, они в значи-
тельной мере влияют на власть. 

Не будем забывать, что му-
зеи также являются очень важ-
ным средством внешней дипло-
матии. Эти связи, как канарейка 
в шахте, — если она запоет, зна-
чит, будут какие-то улучшения 
и в культурных, и международ-
ных отношениях. И чем больше 
устраивается международных 
выставок, тем лучше становят-
ся международные отношения.

«Прекрасная садовница» 
и «Большая глина»

Если судить по этому крите-
рию, то, наверное, они не так 
плохи. Культурные обмены 
в Эрмитаже не замирают, у 
вас очередной Рафаэль — «Пре-
красная садовница».

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, и это не 
просто шедевр, а одна из самых 
главных и узнаваемых картин 
Лувра. Мы торжественно бла-
годарим Лувр за выполненные 
обещания, там форс-мажоры, 
смена директора, но они выдер-
жали обязательства и прислали 
к нам картину на «премьеру» 
сразу после реставрации, еще 
не выставляя ее у себя.

Она висит одна в Аполлоно-
вом зале. А более спокойные — 
из-за ковида, не бегущие, как 
раньше, по музею посетители 
могут долго стоять возле нее и 
думать. Это то, чего мы постоян-
но добиваемся, навязывая зри-
телям выставки одного шедевра. 

А чуть-чуть наискосок, в Ни-
колаевском зале, висят наши 
«коварные», как писал Блок, си-
енские мадонны. А дальше сно-
ва «приезжие», перуджийские, 
в роскошнейших одеждах, при-
бывшие к нам из итальянской 

Умбрии, — и это еще одно важ-
ное преодоление пандемиче-
ских границ. Часть наших ве-
щей в обмен поедет в Умбрию… 

Кроме международного куль-
турного диалога музей помо-
гает наладить диалог и вну-
три страны?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, диалог 
российской традиции, насле-
дия, власти, сегодняшних рос-
сиян в сфере культуры всегда 
нужен. И если его правильно по-
строить, он тоже, безусловно, 
влияет на власть.

Мы в Эрмитаже много раз 
видели, как власть поддержи-
вала и поддерживает множест-
во наших проектов. Без ее под-
держки мы бы просто задохну-
лись в потоке всевозможных 
протестов — по поводу открыто-
сти музея, его преданности ев-
ропейским культурным тради-
циям, современного искусства.

Хотя, похоже, сейчас все пере-
ключились на Москву и неуто-
мимо протестуют против 
«Большой глины».

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нормальная, 
кстати, скульптура. Не супер-

гениальная, но нормальная. И 
поставили ее в нормальном ме-
сте, перед музеем современного 
искусства. Именно на фоне тра-
диционного города и «играют» 
такие вещи. Их надо ставить не 
в далеком поле, а в центре горо-
да — и обсуждать… 

Кому-то не нравится, кто-то 
видит так, кто-то эдак, но пока 
никто не подает заявлений в 
прокуратуру и не пишет доносы 
в вышестоящие инстанции, ди-
алог, как правило, получается 
очень продуктивным.

Искусство так и функциони-
рует. Следующий не самой ши-
рокой и массовой традиции ав-
тор что-то придумывает и «го-
ворит». Придуманное и сказан-
ное при выдержанном уваже-
нии к нему становится хорошим 
поводом для обсуждения. 

А всем, у кого скульптура вы-
зывает шок, хочу напомнить, 
как Петр I привез в Летний сад 
Венеру Таврическую. И, поста-
вив рядом с нею охранника, за-
ставил людей ходить и смотреть 
на нее. Это было для того време-
ни уж хуже некуда — необычная 
для России трехмерная скуль-
птура, обнаженная женщина и 
языческая богиня. Просто куль-
турный шок. Более серьезный, 
чем отрезание бород. 

Но я считаю как раз одним из 
главных символов петровских 
реформ перемену вкуса и эсте-
тической парадигмы. 

Два рыцаря 
и петербургский стиль 

А почему мы, кстати, почти 
не замечаем накануне 350-ле-
тия этого великого царя, про-
рубившего «окно в Европу»?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Эрмитаж рас-
сказывает о нем, правда, на вы-
ставке другой большой истори-
ческой личности — Александра 
Невского. Мы очень старались, 

чтобы эта выставка была не про-
ходной. И она получилась как 
раз эрмитажного типа и стиля, 
а Петр I — одна из ее главных ли-
ний. Потому что это он перено-
сит мощи святого князя Алек-
сандра в Петербург, строит для 
них собор, меняет на раке крыш-
ку, и князь на ней изображен 
уже в латах. А рядом на карти-
не Петр — тоже в латах. Он всегда 
изображался в латах, которые, 
конечно, никогда не носил. 

Это апеллирование к рыцар-
ству? 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да, к ры-
царству и военным победам. 
Невский — воин, защитник, а 
Петр — продолжатель его дела. 

И украшенная Елизаветой 
гробница святого невероятно 
выбивается из церковных тра-
диций (почему все время и идет 
спор о том, чтобы ей стоять в 
музее), и дело не только в том, 
что это барокко и сделано нем-
цами, а в том, что это памятник 
военным победам. 

Вы объявили ее уникальным 
памятником русской государ-
ственности? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Она и есть 
памятник русской государст-
венности. Вся ее эстетика это 
подтверждает. 

Целый зал мы посвятили ор-
дену Александра Невского. В ко-
тором мы с Вилинбаховым, как 
очень скромные люди (смеется. — 
Прим. ред.), были вынуждены 
выставить свои ордена, потому 
что других у нас нет, обязатель-
ных экземпляров нам не дают. 

На выставке церковных об-
лачений мы попытались зая-
вить новый уровень музейного 
освоения церковного искусст-
ва. И тут у нас будет выставлен 
подарок президента — Литурги-
ческий прибор, сделанный для 
дочери Александра II Марии 
Александровны и выкупленный 
за рубежом, он дает нам воз-
можность рассказать о том, что 
делается в алтаре. Верующие 
знают, но неверующие нет, а это 
важная часть культуры. И если 
в богоборческое время мы с по-
мощью картины Веронезе рас-
сказывали, кто такой апостол 
Павел, а на примере лоджий Ра-
фаэля, что такое Ветхий завет, 
то теперь переходим на другой 
уровень просветительства, бо-
лее детально рассказывая о рус-
ской религиозной культуре. 

Нам, конечно, нужен новый 
образ Петра, потому что при-
вычный уже приелся, и мы на-
чинаем забывать про его исклю-
чительность. А он исключитель-
ная фигура. И не только тем, что 
сделал, но и тем, что придумал, 
а сделали потом другие. 

Петр был царем, которого 
восхваляли в советское время. 
А потом антисоветская тенден-
ция его отодвинула. Не стих лю-

бимый рефрен, что он построил 
Петербург на костях (хотя ко-
стей никаких не найдено, просто 
люди умирали, как при всяком 
строительстве). Пропагандисты 
(особенно украинские) любят 
подчеркивать его жестокость. 

Но мне все-таки кажется, что 
холодность к Петру сейчас зада-
ется и некоей нарастающей хо-
лодностью к Петербургу. «Пе-
тербургский стиль», заданный 
нам Петром I, боюсь, сейчас 
если не утерян, то не очень впи-
сывается в политическую и ду-
ховную ситуацию. Мы же сей-
час на первых ролях в полити-
ке. И нам иногда кажется, что в 
престольной Москве был бы бо-
лее приемлемым какой-нибудь 
днепропетровский стиль, чем 
столько лет петербургского. Да 
еще и от петербуржцев, которые 
Петербург не забывают. 

Что же касается преслову-
того «окна в Европу», то дело 
не столько в свежем воздухе из 
открытого окна, сколько в том, 
что из него выскочили русские 
солдаты и пошли воевать. До-
шли до Берлина, потом до Пари-
жа, потом опять до Берлина. То 
есть Россия выплеснулась в Ев-

ропу. И главное завещание нам 
от Петра I — не заботиться толь-
ко о своем доме, не быть изоля-
ционистами. 

Ковид — шанс или подножка
Вы часто говорите о вызовах 
пандемии как о шансе: ди-
станция — важный культур-
ный компонент, а одиноче-
ство можно построить как 
пространство творчества и 
свободы. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мы действи-
тельно до пандемии были пере-
гружены пустой коммуника-
цией, ненужными контактами, 
она отсекла все это. Кто-то из 
музейных людей недавно ска-
зал: как хорошо, что больше нет 
этих глупых и ненужных пое-
здок. Некоторые из них были не-
безынтересны, но по большому 
счету совершенно не нужны. Пе-
регруженность, перенасыщен-
ность должна была быть разря-
жена. Потому что мы невольно 
переходили какие-то границы... 

Но я недавно услышала от из-
вестного философа, что твор-
чество зависит от плотно-
сти коммуникации. Если это 
так, не обречены ли мы на 
фазу обеднения — культурно-
го, творческого, интеллекту-
ального? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Насыщенная 
коммуникация очень важна. Но 

кого с кем? Всех со всеми? Но 
это столпотворение. 

Чтобы коммуникация что-
то рождала, она должна быть 
коммуникацией определенных 
людей или групп. А в пользе то-
тальной коммуникации, где каж-
дый берет слово и каждое слово 
ты должен выслушивать, я не 
уверен. 

Вот популярна идея: зритель 
должен участвовать в управле-
нии музеем. Вообще-то да. Но не 
каждый, а определенный. Нуж-
на дозированность и иерархия. 
И музейная, и человеческая. Ие-
рархия подходов, рассказов. 

В музее есть вещи, которые 
нужно видеть всегда, а есть вещи, 
которые не обязательно всегда 
видеть… Те, которые не обяза-
тельно видеть всегда, находятся 
в запасниках. И у нас вырисовы-
вается интересная иерархия до-
ступности. Под вечные вопли: 
«Откройте свои запасники и все 
раздайте», мы запасники откры-
ваем, но ничего из них не разда-
ем, а создаем из этого события. 

Сейчас, например, стали от-
крывать «запасные галереи», 

очень много дающие тем, кто 
хорошо посмотрел основные 
экспозиции. «Запасная гале-
рея» европейской живописи 
XVII—XVIII веков получилась 
совершенно замечательной — 
с Рубенсами, Беллотто, Голь-
циусами. И это все ротирует-
ся — убирают португальские 
портреты, появляются немец-
кие. А рядом Восточные «за-
пасные галереи» — Средняя и 
Центральная Азия, то, что об-
ычно разъединено — настен-
ные росписи Пенджикента и 
Безеклика. 

То же самое происходит и 
в наших центрах-спутниках: 
вещи гуляют по выставкам, 
блестяще высвечиваясь в раз-
ных контекстах, и люди все это 
видят. 

Иерархия — будь то значи-
мость картин или возраст посе-
тителей музея — не должна быть 
обидной, но она должна быть. 

Пушкинская карта 
О возрасте посетителей. Пре-
зидент на «Прямой линии» 
предложил ввести для школь-
ников и студентов в возрасте 
от 14 до 22 лет «Пушкинскую 
карту» — в том числе и для 
бесплатного похода в музей. 
Они ее получат? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: У нас сей-
час — не знаю, хорошо это или 
плохо, раньше этого никогда не 
было — 60 процентов посетите-
лей Эрмитажа моложе 35 лет. 
Просто потому, что эти люди 
пользуются интернетом, а боль-
шинство посетителей музея се-
годня вынуждены заказывать 
билеты по интернету. 

Идея «Пушкинской карты» 
абсолютно правильная и заме-
чательная. Но пока не очень по-
нятно, как это будет работать. 
Мы пока получили лишь дикий 
набор бумаг, требующих от нас 
доказательств, что мы имеем 
право войти в эту программу. 
Мы не будем доказывать, что 
мы стоящий музей. Потому что 
такой подход оскорбителен. 

Хорошо бы также блокиро-
вать возможность продавать 
«Пушкинскую карту». Ну и ко-
нечно, за визит студента или 
школьника в музей деньги дол-
жен получать сам музей, а не 
какой-нибудь посредник. Важ-
но, чтобы все было построено 
просто и легко, и студент поль-
зовался бы «Пушкинской кар-
той» как картой «Виза» или 
«Мир».  

Музеи — очень важное средство 
внешней дипломатии. Культурные 
обмены, как канарейка в шахте.

А К Ц Е Н Т

Лозунг «Единая и неделимая Россия» – 
очень важный, торжественный и вполне 
европейский. Под ним прошла 
значительная часть русской истории

А К Ц Е Н Т

Борцам с  «Большой глиной» хочется 
напомнить, как Петр I привез в Летний 
сад Венеру Таврическую. Это было хуже 
некуда. Страшнее, чем отрезание бород

Актуально

О «Рамштайне», Линдеманне и авторских правах

Удается ли Эрмитажу защитить авторские права и уладить отношения с солистом группы Rammstein Тиллем Лин-
деманном? 
Пиотровский | Эрмитаж защищал и защищает свои авторские права во всех сферах. Но защита эта связана 

прежде всего с достоинством великого музея и с особым контекстом, в который попадает его имя. 

Разрешить Тиллю Линдеманну петь в Эрмитаже было для нас очень серьезным решением. Вообще в Эрми-

таже такое не делается. Мы пошли, в общем, на уступку, это был жест доброй воли. Исходили из того, что он 

поет патриотическую песню «Любимый город» в День Победы. Возникало много важных аллюзий, и это был 

важный жест дружбы России и Германии. В ответ наш жест дружбы был использован для нарушения прин-

ципов дружбы.

Мы разбираемся со случившимся. Контактируем с Rammstein, они ответили нам письмом, что, по их мне-

нию, они правы. Думаю, что юридически мы как-то урегулируем этот вопрос. 

Но куда важнее наши отношениям с креативными индустриями Германии, а также отношения доверия меж-

ду коммерческим и фундаментальным искусством, которое представляет Эрмитаж. В последнее время у нас 

налаживались нормальные отношения, когда можно было, понимая границы столь разных искусств, сотруд-

ничать так, чтобы и деньги можно было заработать, и стать понятными широкой аудитории. 

Но теперь хочется в ответ на наши жесты доброй воли дождаться нормального интеллигентного поведения. 

Речь идет как раз больше об интеллигентном поведении, чем об авторских правах. 

ОСТРЫЙ ВОПРОС

Угрожает ли культурным ценностям Афганистана победа «Тали-
бана» ( запрещен в РФ - прим. ред.)?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Насколько можно судить, политика движения тали-

бов претерпела значительные изменения как в стратегическом, так и в 

тактическом плане. Хорошим показателем изменений к лучшему могут 

стать наши культурные связи, в частности в сфере музеев и археологии. 

У российских музеев и археологов давние связи с Афганистаном, и они 

все время продолжали развиваться. Недавно были подготовлены новые 

соглашения с музеями как Афганистана, так и Пакистана. И мы надеемся, 

что соглашения, которые подготовил музей искусства Востока, будут 

подписаны. 

Это как раз и покажет, произошли ли какие-то изменения в отношении к 

культурному наследию и его использованию на благо афганского народа. 

Мы надеемся, что наши культурные связи и наши контакты — через 

МИД — продолжатся.
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«Прекрасная садовница» приехала в Эрмитаж на «премьеру» сразу после реставрации. 
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Не получив ответа на вторую претензию, направленную музеем адвокату артиста, Государственный Эрмитаж 

обратился напрямую к маркетплейсу «Twelve X Twelve», на которой реализуется коллекция “NFTill”. По итогу 

переговоров Государственного Эрмитажа с платформой «Twelve X Twelve», стороны пришли к успешному 

решению, учитывающему интересы всех сторон. Сообщаем, что музей официально разрешил на основании 

договора использование изображений интерьеров Государственного Эрмитажа в формате NFT в рамках про-

екта «NFtill» на маркетплейсе «Twelve X Twelve».

Из сообщения на платформе «Twelve X Twelve»:

Дорогие друзья, как защитники авторских прав и прав собственности мы хотели бы высказаться о ситуации, 

возникшей в последние недели. Как некоторые из вас могли видеть, слышать или читать, запуск проекта NFT 

Тилля Линдеманна, демонстрирующих изображения Государственного Эрмитажа (Санкт-Петербург, Россия), 

вызвал настоящий переворот. И действительно, музей не знал о том, что его объекты фигурируют в NFT, и, сле-

довательно, права музея нарушены.

Мы рады сообщить о решении вопроса. Мы напрямую обсудили с Государственным Эрмитажем сложившую-

ся ситуацию и работаем над ней совместно.

Те, кто приобрел вышеупомянутые NFT, могут быть спокойны – теперь мы можем гарантировать безопасность 

вашего коллекционного предмета.

Кроме того, мы хотели бы рекомендовать вам NFT-аукцион Государственного Эрмитажа. Представленная там 

коллекция состоит из пяти шедевров великих художников, созданных в виде цифровых копий сверхвысокого 

разрешения с подписью генерального директора Государственного Эрмитажа Михаила Пиотровского. 

(https://www.binance.com/en/nft/events/winterpalace)

Благодарим вас за поддержку и понимание.

В Эрмитаже -
лучшие 
картины 
и скульптуры 
мира: видео 
и фото смотрите 
на сайте

На выставке Торвальдсена рядом с приехавшими из Дании рисунками «заговорили» рельефы Эрмитажа.
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РЕЗОНАНС   Американский 
Портленд намерен ввести 
санкции против 
американского Техаса

Не штатное 
дело

Александр Гасюк

Портленд — крупнейший город американского шта-
та Орегон — намерен ввести торговые санкции про-
тив американского штата Техас из-за принятого там 
закона о запрете абортов. Таким образом, один из са-
мых либеральных в Америке городов на северо-западе 
страны вступает в прямую конфронтацию с консерва-
тивным южным штатом, наглядно демонстрируя рас-
калывающие Соединенные Штаты политические и 
идеологические противоречия.

В среду городской совет Портленда соберется для 
рассмотрения экстренно внесенной в повестку резо-
люции. По данным издания The Hill, мэрия города в 
лице его градоначальника, представителя демократи-
ческой партии Теда Уиллера предлагает законодатель-
но закрепить запрет на закупку на бюджетные деньги 
товаров и услуг в контролируемом республиканской 
партией Техасе. Кроме того, в случае утверждения этой 
инициативы всем муниципальным служащим Порт-
ленда будет запрещено осуществлять деловые поезд-
ки в Техас за госсчет. «Запрет будет действовать до тех 
пор, пока штат Техас не отзовет незаконный запрет на 
аборты или пока его не отменит суд», — заявил Уилер.

Именно так Пор-
тленд, «прославив-
шийся» в 2020 году 
своей активной 
поддержкой движе-
ния «Черные жизни 
важны» и яростным 
противостоянием 
любым попыткам 
тогдашнего прези-
дента США Дональ-
да Трампа поло-
жить конец беспо-
рядкам на расовой 
почве, отреагиро-
вал на решение властей Техаса о введении в действие 
«репрессивного» закона о запрете абортов после ше-
стинедельного срока и жестких наказаниях за его на-
рушение. При этом портлендских либералов и право-
защитников нисколько не смутило обнародованное на 
минувшей неделе решение Верховного суда США, от-
казавшегося приостановить действие техасского зако-
на и признать его неконституционным.

В то же время вопрос о легитимности действий са-
мого Портленда, пытающегося ввести санкции против 
целого штата собственной страны, вызывает множест-
во вопросов у юристов. И, судя по словам Уилера, чет-
ких ответов на них пока нет. «Юридическая служба го-
родского совета в настоящее время изучает законода-
тельные аспекты предложенной резолюции», — цити-
рует The New York Post заявление мэра.

Обращает на себя внимание, что подобные преце-
денты, когда одни американские штаты вводили иде-
ологически обусловленные ограничения против дру-
гих, ранее уже имели место в США. Так, в 2016 году 
традиционно симпатизирующая демпартии Калифор-
ния создала, а затем расширила «черный список» шта-
тов, в которые калифорнийским муниципальным ра-
ботникам запрещены командировки за счет бюджета. 
В настоящее время под эти рестрикции попали уже 17 
американских штатов (большинство из них  поддержи-
вают республиканскую партию США), в которых, по 
мнению законодательных властей Калифорнии, про-
исходит дискриминация секс-меньшинств.

Разумеется, о реальном экономическом ущербе от 
подобных «санкционных уколов» американских шта-
тов друг друга речь не идет. Скорее, такие резонансные 
шаги носят символический характер и призваны под-
черкнуть политические позиции и амбиции тех или 
иных чиновников, будь то местный депутат, мэр горо-
да или губернатор штата. При этом не исключено, что 
введение безобидных на первый взгляд «наказаний» 
внутри одной страны со временем вполне может до-
вести самобытную систему американского федера-
лизма, в которой конституция предоставляет штатам 
чрезвычайно широкие права и полномочия, до настоя-
щего кризиса. С учетом того, что линии обостряющего-
ся идеологического противостояния между либерала-
ми и консерваторами в США проходят по крайне чув-
ствительным для общества вопросам (аборты, ЛГБТ-
повестка, расовые противоречия), куда может завести 
Америку медленно, но верно раскручиваемая внутри-
государственная санкционная спираль, остается толь-
ко догадываться.  

О  КОМ ГОВОРЯТ Жан-Поль Бельмондо был поистине народным артистом Франции

К дому «Бебеля» несут цветы
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

О
бщенациональная це-
ремония, посвященная 
памяти Жан-Поля Бель-

мондо, скончавшегося на 89-м 
году жизни, состоится в чет-
верг в парижском Доме инва-
лидов, где по давно сложившей-
ся традиции Франция проща-
ется со своими выдающимися 
гражданами. Об этом объяви-
ли в Елисейском дворце. Учас-
тие в церемонии примут члены 
правительства, лидеры полити-
ческих партий, родные и близ-
кие актера. И, конечно, прези-
дент Эмманюэль Макрон, кото-
рый накануне назвал Бельмон-
до «потрясающим героем и так 
хорошо знакомой всем фигу-
рой, неутомимым смельчаком 
и волшебником слова, в кото-
ром мы видели самих себя».

Тем временем к особняку 
на улице Сен-Пер в VI окру-
ге Парижа, где последние годы 
жил Жан-Поль с домочадцами, 
приходят многочисленные па-
рижане, оставляя цветы и за-
жженные свечи.

Их печаль велика. Ведь во 
Франции, и это не преувеличе-
ние, не было актера, который 
бы вызывал у сограждан такую 

всеобщую любовь и восхище-
ние. Им импонировали порой 
бесшабашная, дартаньянов-
ская удаль Бельмондо, с кото-
рой в молодые годы тот само-
стоятельно выполнял голово-
кружительные каскадерские 
трюки, его юмор, уникальное 
обаяние. И, конечно же, под-
линный талант, позволявший 
играть самые разноплановые 
роли, что еще в начале 50-х 
годов признали его друзья по 
Высшей консерватории (учи-
лище) драматического искус-
ства, в том числе Жан Рошфор, 
Бруно Кремер. 

Кстати, именно тогда Жан-
Поля стали среди своих назы-
вать «Бебель», что, как оказа-
лось, имеет непосредственное 
отношение… к Максиму Горь-
кому. Дело в том, что в те годы 
будущие звезды засматрива-
лись лентой культового режис-
сера Жана Ренуара «На дне» 
по знаменитой пьесе русско-
го классика. Так вот в ней роль 
Васьки Пепла играл Жан Габен, 
которого боготворил Бельмон-
до. Вот и окрестили его одно-
кашники «Пепел», что затем 
превратилось в «Бебель» и за-
крепилось за ним навсегда.

Об уходе Бельмондо глубоко 
скорбит Ален Делон. «Я совер-

шенно подавлен… Он был ча-
стью моей жизни: ведь мы на-
чинали вместе 60 лет тому на-
зад», — заявила знаменитость 
французского кино в эфире 
одного из новостных телека-
налов. Актеров, которые были 
партнерами в таких лентах, как 
«Борсалино», «Один шанс на 
двоих», связывали годы сопер-
ничества на кинематографиче-
ском Олимпе Франции и насто-
ящей дружбы. Недаром в полу-
торачасовом документальном 
фильме «Бельмондо о Бельмон-
до», отснятом в 2015 году с по-
дачи Поля, сына «Бебеля», Де-
лон признался: «С твоим от-
цом почти полвека мы неслись 
вперед, как на гонках, голова к 
голове! И это было потрясаю-
ще!» В той же ленте Жан-Поль 
Бельмондо сказал, что прожил 
счастливую жизнь, а если о чем 
и вспоминает с грустью, то об 
ушедших друзьях, и добавил: 
«Такова жизнь, надеюсь, что 
увижусь с ними там, на небе-
сах». 

Хотя о месте захоронения 
актера пока не сообщается, 
вполне вероятно, что им ста-
нет столичное Монпарнасское 
кладбище, где покоится его 
отец — известный французский 
скульптор Поль Бельмондо.  

ОПРОС Немцы раскритиковали все варианты возможных 
коалиций после выборов в бундестаг

«Микки-Маус» 
без Меркель

Екатерина Забродина

Н
емцам заранее не 
нравится ни один 
из вариантов ко-
алиции, которые 
возможны после 
выборов в бунде-
стаг  26 сентября. 
Об этом свидетель-
ствуют результаты 

опроса, проведенного институ-
том Insa за три недели до голо-
сования. Очевидно одно: кан-
цлер Ангела Меркель уходит, а 
ее партия продолжает отставать 
в гонке. По последним данным, 
за ХДС/ХСС готовы проголосо-
вать лишь 20,5 процента нем-
цев, за социал-демократов — 26. 
То есть ни одна из «народных» 
партий, которые сейчас на дво-
их управляют Германией, не по-
лучает поддержки хотя бы трети 
населения. А значит, каждая ри-
скует остаться за бортом прави-
тельства. «ФРГ полным ходом 
движется к трехсторонней ко-
алиции — впервые с 1950-х го-
дов. Только непонятно, кто ее 
возглавит и какие партии будут 
в ней участвовать», — отмечает 
Politico.  Не запутаться в немец-
ких пасьянсах помогает шпар-
галка, где за каждой из партий 
закреплен свой цвет: ХДС/ХСС 
— черный, Социал-демократи-
ческая партия Германии — кра-
сный, «Зеленые» — понятное 
дело, зеленый, Свободная демо-
кратическая партия — желтый. 
«Левых» также относят к кра-
сному спектру.  

Итак, меньше всего отторже-

ния у немцев вызывает «черно-
красно-желтая» коалиция. Но не 
сказать, что они от нее в востор-
ге. По версии Insa, 39 процентов 
респондентов считают альянс 
ХДС/ХСС, СДПГ и СвДП бла-
гом,  44 процента — плохим вари-
антом. Эту коалицию часто на-
зывают «Германия» — по цветам 
немецкого триколора (на поли-
тическом сленге за ней также 
закрепилось прозвище «Микки-
Маус»). Немцы понимают, что 
такой альянс не сулит им ничего 
принципиально нового. 

Еще меньше перемен ждет 
страну при сохранении нынеш-
ней «большой коалиции» ХДС/
ХСС и СДПГ. Ее поддерживают 
35 процентов опрошенных,  48 
— не одобряют. Очевидно, это 
будет дежавю последних двух 
сроков канцлерства Меркель 
— только уже без Меркель. Две 
народные партии, по идее при-
званные оппонировать друг 
другу, годами сидят в одном ка-
бинете. Как отмечает газета FAZ, 
вроде бы это не так уж плохо: по-
беждают прагматизм и умение 
лавировать. С другой стороны, 
в Германии накопилась «уста-
лость от «большой коалиции», с 
ней немецкая политика потеря-

ла остроту. «Умиротворение, ко-
торое парализует», — таков диаг-
ноз издания. 

Если социал-демократы при-
дут первыми, то их кандидат 
Олаф Шольц может попытаться 
создать коалицию «Светофор» 
из СДПГ, СвДП и «Зеленых». За 
нее выступают 29 процентов 
немцев, 53 — против. В  этом слу-
чае христианским демократам 
впервые с 2002 года придется 
уйти в оппозицию. Хотя Анге-
ла Меркель уже не выставляет 
свою кандидатуру, такой рас-
клад стал бы для нее личным  по-
ражением в глобальном смысле. 
Похоже, христианские демокра-
ты всерьез нервничают, что 16 
лет «эры Меркель» могут быть 
разом перечеркнуты. Дошло до 
того, что они открыто просят 
свободных демократов не согла-
шаться на «Светофор». 

Еще больше в партии Мер-
кель боятся «левого разворота 
Германии», если к власти при-
дут «красно-красно-зеленые». 
Коалицию СДПГ, «Левых» и «Зе-
леных» одобряют 27 процентов 
немцев, 55 — критикуют.  Конеч-
но, вхождение посткоммуни-
стов из бывшей ГДР в федераль-
ное правительство стало бы сен-

сацией. Пока такой сценарий ка-
жется фантастикой, но в немец-
кой политике, как известно, ни-
чего исключать нельзя. Правда, 
от «Левых» потребуются твер-
дые  «гарантии приверженности 
НАТО». Но для этого немецким 
«товарищам» пришлось бы по-
ступиться своими принципами, 
ведь они то как раз выступают 
за то, чтобы распустить НАТО 
и создать новую систему евро-
пейской безопасности с участи-
ем России. «Как должно выгля-
деть это обязательство? Мы что, 
должны прийти в штаб-кварти-
ру НАТО и встать на колени?» — 
с раздражением заявил на днях 
лидер парламентской фракции 
«Левых» Дитмар Барч.    

Реальным шансом для главы 
ХДС Армина Лашета сесть в кре-
сло Меркель стала бы коалиция 
«Ямайка» (по цветам флага ка-
рибского государства). Альянс 
ХДС/ХСС, «Зеленых» и СвДП 
поддерживают 23 процента нем-
цев, 58 — отвергают.  При таком 
раскладе социал-демократы вы-
летают из правительства. Оно 
получает новые лица, поддер-
жку абсолютного большинст-
ва в бундестаге и карт-бланш на 
масштабные реформы, которые 
активно продвигают «Зеленые». 
Другое дело, что между «Зелены-
ми» и остальными слишком мно-
го расхождений, так что «Ямай-
ку» ждут постоянные бури. К 
тому же не факт, что Лашет су-
меет объединить столь разно-
родные силы под своим крылом. 
Напомним, после выборов 2017 
года это не удалось даже Анге-

ле Меркель. Несколько недель 
она вела переговоры именно о 
«Ямайке», но в конце концов 
свободные демократы хлопнули 
дверью. Страна, которая почти 
полгода жила без нового прави-
тельства, тогда чуть не оказалась 
на пороге перевыборов.

А что если в правительст-
ве окажется вся троица, кото-
рая борется за кресло канцле-
ра, — Армин Лашет, Олаф Шольц 
и Анналена Бербок?  Экспер-
ты не слишком верят в «Кений-
скую коалицию». Если бы Шоль-
цу и Бербок хватало поддержки, 
они вполне могли бы поладить и 
вдвоем, без Лашета. Чего стоит 
их недавняя встреча в Потсда-
ме, где политики демонстриро-
вали со сцены завидную идил-
лию. Единственное расхождение 
между ними — отношение к сро-
кам «зеленой революции» (со-
циал-демократы не хотят ее фор-
сировать). Зато в социальных 
вопросах они, по выражению 
Шольца, «прекрасно совпали».  
Лишь один нюанс: оба полити-
ка живут в Потсдаме и баллоти-
руются в качестве кандидатов по 
одному избирательному окру-
гу, за который, по идее, должны 
были сражаться. Вот только ни-
какой предвыборной борьбы из-
биратели не заметили.  

После выборов Ангела Меркель 
покинет пост канцлера, а будущее 
ее партии пока весьма туманно. 

Обезоруживающая улыбка, слегка насмешливый взгляд, уникальное 
обаяние — все это снискало Жан-Полю Бельмондо всеобщее восхищение.

А К Ц Е Н Т

Конечно, вхождение посткоммунистов 
из бывшей ГДР в федеральное 
правительство стало бы сенсацией

Прецеденты, когда 
одни штаты вво-
дили ограничения 
против других, 
ранее уже имели 
место в США

— Парламентские выборы 
в Германии: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6590
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КАЗУС Супруга президента 
США начала работать

Леди в офлайне

Александр Гасюк

Джилл Байден — супруга президента США — немало 
удивила американскую публику.  70-летняя первая 
леди страны вышла на учительскую работу с полной 
занятостью, став первой за последнее время супругой 
главы Белого дома, трудоустроенной на полный рабо-
чий день. Как сообщило Национальное общественное 
радио (NPR), Джилл Байден приступила к очному пре-
подаванию английского языка в Общественном кол-
ледже Северной Вирджинии (NOVA). Собственно, про-
фессиональной преподавательской деятельностью 
супруга главы государства — учитель с 40-летним тру-
довым стажем — занималась и раньше. Вот только все 
последние годы, сначала из-за политической карье-
ры мужа, а затем и из-за пандемии COVID-19, делать 
ей это приходилось удаленно, и уроки проводились в 
режиме онлайн. Однако теперь влиятельная первая 
леди, которая, по данным телеканала CNN, предпочи-
тает в общении с учениками простое обращение к ней 
Доктор Би (Dr. B. — по первой букве фамилии), будет 
несколько раз в неделю выезжать из Белого дома, до-
бираться до своего класса и лично проводить занятия. 
Вашингтонская пресса уже вовсю спекулирует тем, ка-
кую головную боль такие перемещения супруги Джо 
Байдена из округа Колумбия в соседний штат доставят 
Секретной службе США.. Тем более,  ни одна из послед-
них предшественниц Джилл Байден не работала за пре-
делами президентской резиденции. И Мелания Трамп, 
и Мишель Обама, и Лора Буш после инаугурации своих 
мужей бросили свои карьеры, занимались воспитани-
ем детей и исполняли протокольные функции. По дан-
ным американских СМИ, чуть ли не единственной пер-
вой леди США, которая активно и регулярно работала, 
писала статьи, а заодно выступала в роли представи-
теля президента, была Элеонора Рузвельт — жена экс-
президента Франклина Рузвельта.  

КОНФЛИКТ 
Сформировано 
новое 
правительство 
Афганистана

АМИР И ЕГО 
КОМАНДА
Константин Волков

Почти все руководящие посты 
в новом афганском правитель-
стве заняли представители дви-
жения «Талибан» (запрещено 
в РФ). О его составе объявил 
представитель движения Заб-
ихулла Муджахид, который ста-
нет замминистра культуры и 
информации. Ранее талибы за-
являли о готовности сформиро-
вать инклюзивное правитель-
ство, включающее в себя пред-
ставителей всех значимых по-
литических групп в Афганиста-
не, в том числе нацменьшинств 
— таджиков, узбеков, хазарей-
цев и других. 

За некоторых из новых чле-
нов правительства Исламского 
эмирата Афганистан (так тали-
бы называют свое государство) 
США обещают большую награ-
ду, как, например, за министра 
внутренних дел Сираджуддина 
Хаккани, который возглавляет 
террористическую «Сеть Хак-
кани» (запрещена в РФ). За ин-
формацию о его местонахожде-
нии спецслужбы США обещают 
миллионы долларов. Правда, 
пока все члены нового кабине-
та имеют приставку и.о.

Верховным правителем 
(амиром) предсказуемо стал 
глава «Талибана» шейх Хиба-
тулла Ахундзада. Он известен 
своими строгими религиозны-
ми устоями и стремлением к 
введению шариатских поряд-
ков. Ахундзада пережил два по-
кушения, в ходе одного из них 
в 2019 году погибли его брат и 
отец. Его младший сын погиб 
в 2017 году, подорвав себя на 
базе афганской армии.  По не-
которым сведениям, Ахундзада 
знал и одобрял намерение сына 
стать смертником.

Глава Совета руководства 
(Шуры) «Талибана» мулла Мо-
хаммад Хасан Ахунд стал и.о. 
премьера. Предполагается, что в 
Афганистане будет действовать 
политическая система наподо-
бие иранской, где в подчинении 
верховного лидера находятся 
премьер и другие члены прави-
тельства. Должности президен-
та в правительстве талибов, по 
всей видимости, не будет. 

Глава катарского политбю-
ро движения и главный перего-
ворщик мулла Абдул Гани Бара-
дар — и.о. заместителя премьера. 
30-летний Мохаммад Якуб Муд-
жахид (сын основателя «Тали-
бана» муллы Омара), «проница-
тельный и эгоцентричный моло-
дой человек», как о нем сказано 
в американском досье, займет 
пост министра обороны. Хали-
луррахман Хаккани (племянник 
нового главы МВД) станет мини-
стром по делам беженцев.

Амир Хан Муттаки, член ру-
ководства движения и министр 
просвещения во время преды-
дущего пребывания талибов у 
власти в 1996—2001 годах, бу-
дет министром иностранных 
дел. Шер Мохаммад Аббас Ста-
никзай, замглавы политбю-
ро «Талибана», богослов и ин-
теллектуал с хорошим англий-
ским, будет замминистра ино-
странных дел. Кстати, он уже 
занимал эту должность во вре-
мя предыдущего правления та-
либов.  

Ожидать 
широкого 
внешнего 
признания прави-
тельства 
Афганистана 
не стоит

Мнение

Александр Князев, 
профессор факультета 
международных отношений 
СПбГУ:
— Судя по объявленному составу 

правительства, ожидания инклю-

зивности не оправдались. Этот 

состав правительства отражает 

баланс двух сил внутри «Талиба-

на» — радикальной и прагматиче-

ской. Думаю, что баланс переве-

сил в сторону радикалов, кото-

рые меньше уделяют внимания 

вопросам международного при-

знания, несмотря на то что без 

него Афганистан в близкой пер-

спективе ждет социально-гумани-

тарная катастрофа. Ожидать ши-

рокого внешнего признания тако-

го правительства не стоит, хотя 

Пакистан, Китай, вероятно, Катар 

его признают — эти страны наибо-

лее дружны с талибами.
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КИНО Зачем смотрят фильмы, где много волков, суеверий и страшных улиток

Пуганый зритель куста боится
Валерий Кичин

З
ачем нужны ужастики? 
Страшные хрипы в полум-
гле, вой в богом забытом 

переулке, несет меня лиса в дре-
мучие леса… Можно начать пря-
мо со сказок о Бабе-яге, от кото-
рых у пятилетних стыла кровь в 
жилах, а потом ничего, привы-
кли. Потому что жизнь, как пра-
вило, оказывается страшнее Ба-
бы-яги.

Работает емкое понятие 
«сублимация». Род громоот-
вода. Поужасаешься в кино-
зале, выйдешь на улицу — а тут 
сплошные автомобили, веселые 
толпы, жизнь продолжается. Ко-
нечно, хуже, когда пугают в по-
литических целях — страшным 
евреем Зюссом, например, пу-
гали народ нацисты, готовя со-
знание для газовых камер. Но 
если без идейных аллюзий и по-
литических метафор — тогда ни-
чего, каждый отыщет на при-
темненном экране что-то себе 
близкое. То, что завораживало 
в младенчестве, детстве или в 
юности. А для того, чтобы найти 
близкое, нужно, чтобы в таком 
кино нашлись бродячие сюже-
ты и образы: в этом жанре по-
вторение — мать. Зал радостно 
встрепенется, заслышав знако-
мые позывные откуда-нибудь из 
«Франкенштейна» или «Драку-
лы». Из Карпентера, Крэйвена, 
Линча или Гильермо дель Торо. 
Отечественных примеров нет: у 
нас этот жанр сначала осуждал-
ся на государственном уровне, а 
что появилось потом — лучше не 
вспоминать.

Идеально, когда такое кино 
черпает идеи и образы из народ-
ных страшилок, как Гоголь чер-
пнул своего Вия из украинского 
фольклора. Сам Вий у него стра-
холюден, но безвреден, и герой 
повести умирает не от лап чуди-

ща, а от ужаса. Примерно то же 
происходит в кинострашилках: 
слабые сердцем их обходят, но 
сильные духом умудряются из 
них добывать адреналин, как на 
американских горках.

Новый ужастик «Дом ули-
ток» по одно колено стоит в на-
родных страшилках, по другое 
— в классическом кино, слыш-
ны и отзвуки литературной 
готики — приемы собраны со 
всех мировых архивов жанра. 
Но рука не поднимется за это 
клеймить режиссера — испан-
ку Макарену Асторгу: здесь не 
чувствуется женских нежно-
стей, рука ее тверда, взгляд 
точен и есть про запас чувст-
во юмора. Посмотрите, напри-
мер, как она использует коло-
рит знойной Андалусии, эти 
беленые стены деревенских до-
мов, эти выгоревшие от солнца 
луга, леса, вызывающие вос-
поминания о диснеевских гно-
мах, наверняка здесь живущих. 
Стандартно, но выразительно 
использует звук: гулкое элек-
тронное уханье ночных кошма-
ров, скрипы, смешанные с вол-
чьим воем, и даже отдаленные 
ритмы праздничной хоты ка-
жутся вселяющими тревогу.

Сам сюжет тоже вызовет 
множество воспоминаний — и 
порожденных ими ожиданий. 
Писатель Антонио снимает дом 
в городке, которого на карте нет. 
Дом, конечно, старый, мрачный 
и скрипучий, комнаты увешаны 
головами убитых волков: а вол-
ки мстительны, они бич здеш-
них мест. Жители городка смо-
трят исподлобья, молчаливы и 
явно хранят страшную тайну. 
Из сарая-развалюхи доносится 
звериный рев. Подозрительным 
кажется пес, которого писатель 
подобрал по дороге и приютил, 
забыв дать ему имя. Странно ве-
дет себя и женщина по имени 

Берта, сдавшая ему дом, — она 
молода и хороша собой, что об-
ещает лирическую линию, но 
что-то в ее взгляде вас насто-
рожит.

Все рассчитано на то, что-
бы зритель начал бояться даже 
темноты. Чтобы вздрагивал 
от невинного шороха. Чтобы 
встреченный писателем свя-
той отец, внешне добродуш-
ный, рассудительный и трезвый 
умом, казался очередным обо-
ротнем.

Пересказывать происходя-
щее в таком фильме категори-
чески нельзя: он должен быть 
загадкой от начала до конца. 
Автор дает волю своей кинема-
тографической эрудиции и фан-
тазии, и чем дальше в лес — тем 
больше будет трупов, крови, а 
главное, тайн. Главной пробле-
мой таких ужастиков всегда 
были, есть и будут их развязки. 

Завести зрителя в дремучий лес 
и его хорошенько запутать ав-
торы легко могут, но когда им 
придется искать выход из ими 
же придуманной чащи — с этим 
всегда сложности. Причем лю-
бой исход ведет зрителя к ра-
зочарованию. Даже классиче-
ский сериал Lost («Остаться в 
живых»), за несколько сезонов 
доведя публику до абсолютного 
экстаза, все убил тем, что спи-
сал заинтриговавшие события 
на мистику, на чудо. А чудом 
можно решительно все объя-
снить, но не убедить. В какой-то 
мере такой шок вас настигнет и 
от неожиданных трансформа-
ций в финале картины Макаре-
ны Асторги, хотя и ему не отка-
жешь в определенной элеган-
тности.

Не знаю, как кто, а я вижу в 
жанре ужасов что-то вроде тре-
нажерного зала, где вы накачи-

ваете брюшной пресс и бицеп-
сы — здесь тренировка нервов, 
упражнения для эмоций, сбра-
сывание напряжения, отреше-
ние от бытовых проблем, чистая 
физика. Редко кто из больших 
мастеров использует хоррор 
не как самоцель, а как еще одну 
краску в палитре, — возникают 
метафорические явления напо-
добие «Сияния» Кубрика или 
«Твин Пикс» Линча. Некоторые 
исследователи видели метафо-
ру надвигающегося фашизма в 
сорвавшемся с цепи чудовище 
Франкенштейна, но чаще всего 
это попытки перегрузить утлую 
лодку — она под идейной тяже-
стью тонет. Одно из безуслов-
ных достоинств «Дома улиток» 
в его непритязательности, в от-
сутствии амбиций: он исправно 
пугает, интригует и подвывает, 
но не претендует быть филосо-
фом-энтузиастом.  

ВЫСТАВКА 

Открылась 
экспозиция 
к 150-летию 
писателя

АНДРЕЕВ, 
ХОДИВШИЙ 
ПО ГРАНИ
Инга Бугулова

В Гослитмузее — выставка «Лео-
нид Андреев. Жизнь человека», 
посвященная 150-летию писа-
теля, о котором говорили: хо-
дит по грани между гениально-
стью и безумием. Его попытки 
заглянуть в бездну — без страха, 
но с вызовом — шокировали. «Я 
не боюсь того, чем Андреев пу-
гает, но боюсь, чтоб он сам не 
испугался, как дети, которым 
во время игры в черта явился 
черт», — сказал Дмитрий Ме-
режковский. 

Выставка в Трубниках — ла-
биринт памяти, театральное 
закулисье. Театральность при-
суща Андрееву — свою жизнь 
он воспринимал как спектакль, 
сам часто вел себя как на сце-
не. Гостям предлагается пройти 
по нескольким главам. Первая 
— «Рождение человека»: фотог-
рафии малышом, фото с мате-
рью... Раздел «Любовь и бед-
ность» посвящен становлению 
Андреева как писателя. «Он, 
она и водка» — назывался его 
первый напечатанный рассказ. 
Пробовал себя и как репортера: 
вот материалы с судебных за-
седаний по делу Скитских, ко-
торых подозревали в убийстве. 
Отдельный стенд рассказыва-
ет историю любви к его первой 
жене Александре Велигорской. 

— Эта женщина сыграла в его 
жизни огромную роль, — гово-
рит куратор выставки Марина 
Краснова. — Знавшие это семей-
ство вспоминали, что Алексан-
дра — идеальная писательская 
жена, с ней он советовался, к 
ней прислушивался. Ей посвя-
тил пьесу «Жизнь человека». 

А потом последовала скан-
дальная «Бездна»: на Андреева 
обрушился шквал критики, он 
отвечал в своем духе — мисти-
фикацией. Публиковал письма, 
якобы пришедшие в редакцию 
от героев рассказа, чем путал 
всех еще сильнее, никто уже не 
понимал: весь этот ужас — вы-
мысел или правда?! Но больше 
всего опечалила реакция Льва 
Толстого, который не оценил 
«Бездну», — а ведь Андреев за-
думывал ее как «младшую се-
стру «Крейцеровой сонаты»...

Самый мрачный зал — эски-
зы к театральным постановкам 
по Андрееву. Особенно он це-
нил художника Колмакова: ко-
стюмы и декорации к спекта-
клям «Анатэма», «Черные ма-
ски» — это  «Чужой» начала ХХ 
века. Даже сейчас, когда смо-
тришь на них, берет оторопь.

...Мы на вилле «Аванс» в 
Финляндии. Стены обиты до-
сками, уютно светятся «окош-
ки» автохромов — Андреев был 
одним из пионеров цветной фо-
тографии в России. Это должен 
был быть дом мечты, тихий уго-
лок, откуда он «сможет наблю-
дать за жизнью и как мальчиш-
ка бросать в нее камни». Пона-
чалу так и было: снимки доно-
сят до нас атмосферу идиллии, 
кинокадры, на которых хозяин 
дома встречает гостей, катает-
ся на лодке и сидит с супругой 
на веранде, — тоже. Но проходит 
время — и Андреев начинает не-
навидеть свой дом, и тот пле-
сневеет, разрушается... 

Последний зал — «Несча-
стье человека». Война, револю-
ция нашли отражение в книге 
«SOS». Писатель все чаще об-
ращается к теме веры — на вы-
ставке можно увидеть графику 
с изображением Христа в тер-
новом венце и Иуды. Карти-
ну «Один обернулся» в музее 
«оживили». По вымощенной 
дороге идет вереница фигур в 
серых покрывалах. Последний 
из идущих оглядывается... на 
нас смотрят пустые глазницы...

«Андреев  — страшное дитя 
эпохи, которое заглядывает в 
глубины сознания, предсказы-
вая страхи и страсти там, где ка-
жется, что вокруг — белый день», 
— говорит директор Музея исто-
рии литературы Дмитрий Бак.  

ТЕАТР «Сатирикон» все еще кочевой, но ждет «Ревизора»

Сны и грозы театра 
Райкина
Наталья Лебедева 

Г
лавный вопрос, кото-
рый интересовал со-
бравшихся на  сбор 
труппы: когда же мо-
сковский «Сатирикон» 
вернется в свой дом! 
Художественный ру-
ководитель Констан-
тин Райкин не стал за-

тягивать интригу: «Через два 
года откроем здание нашего те-
атра и вернемся домой». И поя-
снил: «Два дня назад я получил 
звонок от вице-премьера Татья-
ны Голиковой, и она подтверди-
ла, что в 2023 году мы въедем в 
наше здание».

Новость встретили аплодис-
ментами: слишком долго театр 
скитался по разным площадкам. 
Историческое здание закрыли 

на реконструкцию еще в июле 
2015-го, с тех пор сроки окон-
чания работ постоянно сдвига-
лись. Теперь, уверен худрук, все 
всерьез: дата назначена. «Но 
нам предстоит еще два сезона 
работать в качестве скиталь-
цев», — напомнил Райкин.

Кочевой образ жизни дает-
ся непросто. Труппа не может 
играть спектакли так часто, как 
хотелось бы. Между показами 
может пройти месяц, а то и пол-
года. «Мы перед каждым спекта-
клем вынуждены репетировать 
заново. Полтора месяца пере-
рыва могут быть разрушитель-
ны для спектакля». К счастью, у 
театра талантливая творческая 
команда, которой Райкин гор-
дится. С такой можно строить 
самые дерзкие планы.

Первую премьеру сезона 
«Сатирикон» сыграет на этой 

неделе: 10 сентября свет рам-
пы увидит пьеса современно-
го белорусского и российско-
го драматурга Андрея Иванова 
«Это всё она» в постановке Еле-
ны Бутенко-Райкиной. А звание 
самой долгожданной премьеры 
сезона уже получил «Ревизор», 
который ставит давний друг те-
атра режиссер Юрий Бутусов. 
Если все пойдет по плану, свое-
го Гоголя театр представит зри-
телям в декабре.

Сам Константин Райкин го-
товится поставить «Грозу» по 
пьесе Александра Островско-
го. Художниками станут Дмит-
рий Разумов и Варвара Авдюш-
ко. В масштабном музыкаль-
ном спектакле будет занято 
около тридцати артистов. Пре-
мьера состоится в марте следу-
ющего года. 

К репетициям на большой 
сцене скоро приступит и ре-
жиссер Надя Кубайлат. Она 
предложила театру «Сны Си-
моны Машар» — пьесу Бертоль-
да Брехта, написанную в соав-
торстве с Лионом Фейхтван-
гером.

«Продолжает работу наша 
режиссерская лаборатория 
«Дебюты». Три выпускника 
ГИТИСа из мастерской Сергея 
Женовача вместе с актерами 
театра готовят три постанов-
ки», — рассказывает Райкин. 
Мурат Абулкатинов рискнул 
взяться за шекспировскую 
«Двенадцатую ночь», Алек-
сандр Локтионов ищет вдохно-
вения в рассказе Антона Чехо-
ва «Дама с собачкой», а Геор-
гий Мнацаканов готовит сце-
ны по произведениям Дании-
ла Хармса.  Райкин всегда готов 

к экспериментам с молодыми 
режиссерами и доверяет глав-
ные роли молодым актерам, 
только поступившим в труппу.

Директор театра Владимир 
Казаченко рассказал о пред-
стоящих гастролях. Уже в октя-
бре «Сатирикон» поедет в Эс-
тонию и в рамках фестиваля 
«Золотая маска» покажет спек-
такли «Шутники» в Таллине и 
«Своим голосом» в Кохтла-
Ярве. А свой новый 83-й сезон 
«Сатирикон» открыл 2 сентя-
бря на сцене «Планеты КВН» 
спектаклем «Всем кого каса-
ется» по пьесе Даны Сидерос в 
постановке Константина Рай-
кина.  

Свой 83-й сезон «Сатирикон» открыл спектаклем по пьесе Даны Сидерос «Всем кого касается».

Константин Райкин настроен оптимистично: через два года будем дома!

Все смешалось в доме улиток — вера и суеверия, карнавал и смерть, заповеди и чертовщина....

А К Ц Е Н Т

В этом театре нет старых актеров — 
средний возраст труппы не меняется. 
Театр — дело молодых, считает его худрук

Блуждая по залам выставки, словно 
смотришь постановку многоактной 
пьесы из бедовой жизни пророка.

ГЛИНА КАК ЗЕРКАЛО 
РУССКОЙ РЕВОЛЮЦИИ
Скульптура «Большая глина № 4» швейцарского ху-
дожника Урса Фишера, выставленная у Дома культу-
ры «ГЭС-2», где будет развернут Музей современно-
го искусства, вызвала широкую и шумную дискуссию. 
Судя по всему, она не закончилась и по сей день. 

Спор вокруг присутствия этой скульптуры на Бо-
лотной набережной разворачивается на нескольких 
уровнях. Высказывают разные суждения высокобро-
вые искусствоведы, ряд из которых считает, что эта ра-
бота — не лучшее произведение швейцарского мастера, 
признанного одним из мэтров современного искус-
ства. Разговор о современном искусстве всегда инте-
ресен, так как предполагает обсуждение не только ре-
зультата творческого процесса, но и множественности 
его интерпретаций. Помимо специалистов по актуаль-
ному искусству в это обсуждение включились сторон-
ники жизнеподоб-
ной эстетики, для 
которых не то что 
произведения Урса 
Фишера, но и рабо-
ты Кандинского с 
Малевичем являют-
ся грубым наруше-
нием художествен-
ного порядка.

 Защитники го-
родской среды тре-
буют немедлен-
но убрать времен-
но поставленный 
скульптурный объект из публичного пространства как 
не соответствующий светлому облику столичных про-
сторов. Самые яростные из них требуют обращения к 
мэру Москвы С. С. Собянину и даже еще выше, чтобы 
высокое начальство, взяв на себя функции художест-
венных критиков, приняло единственно правильное 
решение с соответствующими оргвыводами. 

Во многом это благородное негодование связано с 
тем, что критикам Урса Фишера «Большая глина № 4» 
напоминает двенадцатиметровую гору фекалий. Для 
умножения визуальных впечатлений в этом весьма 
перспективном направлении могу подбросить еще и 
лингвистическую информацию. Как известно, глина 
состоит из одного или нескольких минералов группы 
каолинита, по названию местности Каолин в Китае, где 
их, как говорят, обнаружили. Попробуйте убрать бук-
ву «о» из названия минерала — дальнейшее принадле-
жит вашим фантазиям! Как известно, красота, как и 
безобразие, — в глазах и воображении смотрящего. 

 Эти дискуссии стары как мир. Историки искусства 
помнят, как Леонардо да Винчи боролся с Микеланд-
жело, используя аргументы, схожие с теми, что звучат 
и сегодня. Или про обвинения в адрес Бернини, гения 
барокко, которого соперники обвиняли в творческой 
безграмотности только для того, чтобы вырвать оче-
редной выгодный заказ.

 Да и на нашей отечественной почве все это проис-
ходило, к сожалению, не один раз. Могу привести мно-
жество примеров, но вспомню лишь об одном, весьма 
примечательном. И друзья, и недруги Н. С. Хрущева 
любят вспоминать о его знаменитом посещении вы-
ставки МОСХА в московском Манеже 1 декабря 1962 
года. Работы группы художников под кураторством 
Элия Белютина, руководителя студии «Новая реаль-
ность», были представлены в Манеже после того, как 
их выставку на Большой Коммунистической в ноябре 
того же 1962 года посетили их высокопоставленные 
польские коллеги. Инициатором срочного включения 
этих работ в отчет Московской организации Союза ху-
дожников был Дмитрий Алексеевич Поликарпов, воз-
главлявший Отдел культуры ЦК КПСС (в декабре 1962 
года он был заместителем заведующего Идеологиче-
ским отделом ЦК КПСС). Все дальнейшее многократно 
описано. Слова Хрущева в адрес художников («Все это 
не нужно советскому народу… Вы что — мужики или 
педерасты проклятые, как вы можете так писать? Есть 
у вас совесть?»... и т.д. и т.п.) сегодня в той или иной 
форме повторяют 
по разным художе-
ственным поводам 
далеко не столь зна-
чительные, но все 
же заметные персо-
ны. Куда как реже 
вспоминают о том, 
что Элий Белютин 
был приглашен на 
новогодний прием в 
Кремль 31 декабря 
1963 года, на кото-
ром Хрущев вполне 
доброжелательно 
пожелал ему и его коллегам успешной работы «на бу-
дущее» и «более понятной живописи». А в 1964 году, 
уже после отстранения от должности, Хрущев, встре-
тившись с теми художниками, которых ругательски 
ругал два года назад, признал, что не разобрался в осо-
бенностях их творческой манеры. И все мемуаристы 
сходятся в том, что весьма неприглядную роль в тот де-
кабрьский день 1962 года сыграл Владимир Серов, се-
кретарь Союза художников РСФСР, желавший устра-
нить возможных конкурентов в искусстве.

 Вспоминаю все это только для того, чтобы предо-
стеречь нашу творческую и иную общественность от 
вовлечения руководителей города и страны в обсужде-
ние проблем эстетического свойства. Не надо прину-
ждать их играть роль художественных арбитров, у них 
и без того множество серьезнейших забот.

 И конечно же, всякий раз, когда при обсуждении 
того или иного произведения искусства кто-то хочет 
выдать свою личную позицию за мнение народа, сто-
ит всерьез подумать о том, хочет ли этого народ. Со-
циологические исследования современного россий-
ского общества свидетельствуют о его необычайном 
многообразии. В историю мирового изобразительного 
искусства наша страна внесла бесценный вклад сво-
ей иконописью и авангардом первых десятилетий ХХ 
века, внутренне связанного с иконописной традицией. 
Этот глубинный баланс религиозной традиции и выхо-
да за пределы жизнеподобия — попытка понять тайну 
бытия, скрывающуюся за внешней материальностью, 
— важнейшее качество русской художественной куль-
туры. Поэтому достаточно наивно полагать, что одно 
из творческих направлений — к примеру, то, что приве-
ло к появлению памятника выдающемуся конструкто-
ру М. Т. Калашникову в Москве, — может сегодня пре-
тендовать на статус единственного государственного 
стиля. А критиков у этой работы Салавата Щербакова 
было не меньше, чем у «Большой глины № 4» Урса Фи-
шера. К тому же «Глину» вскоре спрячут от недоволь-
ных глаз.   

Дело не в привер-
женности какому-
то художественно-
му течению. Все 
определяет талант 
мастера

Не нужно принуж-
дать власти играть 
роль художествен-
ных арбитров — 
у них достаточно 
забот

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Вопрос худруку

Почему в «Сатириконе» молодые артисты сразу получают большие роли?
Константин Райкин | Я начал работать над спектаклем по пьесе Остров-

ского «Гроза», в котором будут заняты в основном наши молодые арти-

сты. Роль Катерины сыграет Маша Золотухина, которая только пришла 

работать к нам в театр. У нас вообще нет старых актеров. Так получает-

ся, что средний возраст труппы почти не меняется, потому что мы все 

время принимаем молодежь, почти со школьной скамьи. И делаем на 

новичков ставку — такова моя политика. И это правильно, потому что те-

атр — это дело молодое. Самый старший у нас здесь я, но старым себя 

тоже не считаю.
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РАКУРС  Вернувшихся 
из-за границы москвичей 
оштрафовали 
на 21 миллион рублей

Штрафной 
вылет 

Максим Милославский 

Москвичи, которые с 1 августа 2020 года вернулись 
из-за рубежа и не предоставили данные о ПЦР-тесте 
на COVID-19, оштрафованы на 21 миллион рублей. Об 
этом говорится на сайте столичного управления Рос-
потребнадзора.

«По результатам дел, рассмотренных судами, 1673 
гражданам присуждены штрафы на сумму 21 245 000 
рублей, — отмечают в ведомстве. — Остальные дела на-
ходятся на рассмотрении в судах, и по ним назначены 
даты заседаний». Гражданам, вернувшимся из других 
стран и не сообщившим результаты ПЦР-теста, на-
правлено более 8 тысяч уведомлений о явке для со-
ставления протокола об административном правона-
рушении. Также составлено свыше 4 тысяч протоколов 
по части 2 статьи 6.3 КоАП.

Данная статья предусматривает административ-
ную ответственность в виде штрафа в размере до 40 
тысяч рублей, сумма может быть увеличена до 300 
тысяч рублей, если здоровью других людей причинен 
вред. «Учитывая рост пассажиропотока в связи с от-
крытием ряда стран для российских туристов, сохра-
няющиеся риски распространения новой коронави-
русной инфекции, управлением Роспотребнадзора по 
Москве усилен контроль за внесением гражданами, 
вернувшимися из зарубежных стран, результатов те-
стов на COVID-19 на Единый портал государственных 
и муниципальных услуг», — подчеркнули в ведомстве.

Напомним, что граждане России обязаны в течение 
трех календарных дней со дня приезда из-за границы 
пройти однократное лабораторное обследование на 
COVID-19 методом ПЦР и в течение четырех календар-
ных дней разместить информацию о результатах на 
Едином портале государственных услуг. До получения 
результатов  надо соблюдать режим изоляции по месту 
жительства или пребывания. При наличии вакцинации 
против COVID-19 в течение последних 12 месяцев или 
сведений о перенесенном в последние полгода заболе-
вании делать ПЦР не нужно.

В Москве пройти обследование на COVID-19 мето-
дом ПЦР можно не только в пунктах, открытых в аэро-
портах, коммерческих лабораториях, но и бесплатно 
по предварительной записи в городских поликлини-
ках.  

ДОРОГИ Комсомольская площадь готовится стать площадью 
пяти вокзалов

Дорогу пешеходам

ЖИЛЬЕ 

Что происходит
с ценами 
на квартиры 
в Москве?

ДОРОЖАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
ДЕШЕВЕТЬ
Александр Мелешенко

После сокращения лимита 
льготной ипотеки цены на но-
востройки в Москве наконец 
перестали расти — опрошенные 
«РГ» эксперты говорят, что за 
июль и август ценники не под-
нялись даже на 2%. Некоторые 
квартиры и вовсе подешевели, 
но в целом цены остались при-
мерно на прежнем уровне — са-
мом высоком за всю историю. 
Правда, застройщики стали 
активнее предлагать скидки и 
другие бонусы. 

Напомню, цены на жилье в 
Москве начали расти прошлым 
летом после введения льгот-
ной ипотеки. За год новострой-
ки подорожали примерно на 
25%, причем рост произошел 
и на вторичном рынке. Услов-
ная «однушка» на окраине 
возле метро, стоившая в июне 
прошлого года 6,5 миллиона 
рублей, сейчас найдет покупа-
теля даже за 8,5 миллиона. К 
росту цен, конечно, привела не 
только льготная ипотека. Ска-
зались также низкие ставки по 
банковским депозитам и неста-
бильная ситуация с курсом ру-
бля — люди снова ринулись ску-
пать недвижимость в качестве 
инвестиции. 

Но все же льготная ипотека 
сыграла одну из главных ролей. 
Однако 1 июля этого года ее ус-
ловия для столичного региона 
изменились — лимит снизили 
с 12 до 3 миллионов рублей, а 
ставку подняли с 6,5% до 7%. За 
три миллиона даже с прилич-
ным первоначальным взносом 
найти что-то в Москве слож-
но. Как следствие, застройщи-
ки поумерили свои аппетиты и 
перестали повышать цены едва 
ли не каждую неделю. Партнер 

компании «Метриум» Мария 
Литинецкая объяснила «РГ»: 
в июле цены на новостройки в 
«старой» Москве выросли на 
1,5% до 249 тысяч рублей за 
«квадрат», а в августе и вовсе 
прибавили на уровне статпо-
грешности — 0,2%. Заметили 
риелторы и еще одну особен-
ность — застройщики стали 
чаще выставлять на продажу 
квартиры малой площади, сту-
дии и «однушки». Спрос на них 
традиционно выше. В ход идут 
и скидки — в аналитическом 
центре портала недвижимости 
«Циан» подсчитали: девело-
перы в «старой» Москве почти 
втрое увеличили их размер. 

«Вероятно, в течение меся-
ца-двух мы будем наблюдать 
локальные коррекции цен, — 
прогнозирует Литинецкая. — Но 
перейдет ли это в их снижение 
в масштабах всего рынка — во-
прос открытый. Ключевым фак-
тором, определяющим полити-
ку девелоперов в ближайшие 
два месяца, выступит спрос: 
вернутся ли покупатели в офи-
сы продаж с новыми силами по-
сле отпусков либо продолжат 
ждать относительной стабили-
зации рынка».

На вторичном рынке обыч-
но повторяет перемены в но-
востройках, но с задержкой. 
Риелторы говорят, что продав-
цы уже сейчас перестали повы-
шать цены, понимая, что иначе 
покупателя  будет найти очень 
непросто. В то же время рань-
ше на стороне новостроек была 
льготная ипотека, которая сей-
час не столь актуальна. 

Долгосрочные прогнозы на 
тему недвижимости эксперты 
строят с осторожностью. Лити-
нецкая считает: снижение цен 
возможно в сентябре-октябре — 
застройщики попытаются при-
влечь покупателей. Ближе к Но-
вому году ценники имеют шан-
сы вернуться к текущим значе-
ниям. Ситуацию через год про-
гнозировать сложнее, но вряд 
ли цены изменятся кардиналь-
но — что повышение, что сни-
жение не будут сильными. «Су-
щественную роль сыграет по-
зиция государства по развитию 
ипотечного кредитования. Не-
дорогие жилищные займы вы-
ступают драйвером повышения 
доступности жилья. Уже сейчас 
мы видим, что правительство 
за счет различных механизмов 
(к примеру, семейная и дальне-
восточная ипотеки) пытается 
заполнить ту нишу, которая до 
недавнего времени была занята 
льготной ипотекой», — отмечает 
эксперт.  

ОБРАЗОВАНИЕ В 44 школах 
открылись классы 
предпринимательства

Детское дело

Ирина Огилько

Более тысячи московских старшеклассников изъяви-
ли желание стать предпринимателями. Поможет им в 
этом новый образовательный проект, запущенный в 
44 школах города, где открылись предприниматель-
ские классы. Созданы они для учеников 10—11-х клас-
сов. В чем особенность этого направления и почему ре-
бята его выбирают, выяснили корреспонденты «РГ», 
побывав на уроке в школе №1375.

 «Ранее для ребят были открыты инженерные и ме-
дицинские классы. А в этом учебном году вошли в чи-
сло школ реализующих городской проект «Предпри-
нимательский класс в школе». Это направление у нас 
выбрали более 100 учеников, — рассказала «РГ» дирек-
тор школы №1375 Наталья Михарева. 

В этой школе наставником «предпринимателей» 
выступает Россий-
ский экономиче-
ский университет 
им. Плеханова. Осо-
бое внимание в про-
цессе обучения уде-
ляют профильным 
предметам: общест-
вознанию, матема-
тике и английскому 
языку. Необычен и 
сам класс. Напри-
мер, в центре по-
мещения стоит «богатый» стол на массивных ножках, 
обитый зеленым сукном. За таким  легко себя пред-
ставить банкиром или «сорвать банк». А школьники 
уверены, что он поможет им успешно сдать экзаме-
ны.  Когда мы были в школе у ребят начинался урок по 
основам предпринимательства, а следом за ним эко-
номика. Вел их преподаватель РЭУ им. Плеханова Олег 
Чередниченко. «Эффективность инвестиций в пред-
принимательстве, — озвучил он тему. — У вас есть мил-
лион рублей, его можно вложить в развитие бизнеса 
и получать ежемесячно дивиденды. А можно отдать в 
банк. Что выгоднее, учитывая инфляционные риски».

Увлеченные расчетами, ребята звонка не замети-
ли. Позже они поделились с корреспондентами, что ре-
шать такие задачи интересно. «Я в прошлом году при-
думала стартап с быстровозводимыми складами», — 
рассказала ученица 11 «Э» класса Алина Пивоварова. 
Ее одноклассник Артем Паршин добавил, что он при-
думал проект ресторана полезной еды: «Даже пробо-
вали получить капитал».

По мнению Ольги Елиной, к.э.н., доцента РЭУ им. 
Плеханова, такой школьный проект — шаг навстречу 
потребностям общества и государства. Он помогает 
смотреть на предпринимательство как на безусловный 
навык современного человека, — говорит Ольга Ели-
на. — Смелость, инициативность нужно воспитывать с 
детства. И если даже в будущем не каждый школьник 
откроет собственное дело, эти навыки помогут детям в 
более эффективной самореализации. Уверяю, в выиг-
рыше останутся все, в том числе экономика страны».   

ПРАЗДНИК День города пройдет 
без массовых мероприятий

Скромно, 
но со вкусом

Александр Мелешенко

Уже вторую осень подряд сто-
лица будет отмечать свой день 
рождения без традиционных 
массовых гуляний, перекрытых 
улиц и концертов у каждого пе-
рекрестка. Праздник в ближай-
шие выходные решено прове-
сти скромно, но со вкусом — мо-
сквичи смогут полюбоваться 
ландшафтным дизайном и пе-
рекусить на площадках фести-
валя «Цветочный джем», а вече-
ром посмотрят фейерверк. Об 
этом накануне рассказал мэр 
Сергей Собянин. «В этом, как 
и в прошлом году, будут скром-
ные праздничные мероприятия. 
В «Зарядье» пройдет концерт, 
на площадках города уже идет 
фестиваль «Цветочный джем», 
где можно покушать, погулять, 
полюбоваться инсталляциями 
цветов и деревьев, дизайнер-
скими проектами в области лан-
дшафта. В целом, конечно, город 
будет украшен, будет празднич-
ный фейерверк, но каких-то 
больших концертов мы пока не 
планируем», — рассказал градо-
начальник в эфире канала «ТВ 
Центр». 

Главным событием 874-ле-
тия Москвы станет «Цветочный 
джем» — этот первый за полтора 
года пандемии московский фе-
стиваль открылся 1 сентября. 
Весь центр благодаря ему прев-
ратился в большой цветущий 
сад. Например, на ступенях Рос-
сийской государственной би-
блиотеки сейчас делают по не-
сколько селфи в минуту. Дело в 
том, что там теперь растут бе-
резы, розы, лаванда, облепиха и 
многие другие растения. А меж-
ду ними каждый прохожий мо-
жет присесть и отдохнуть на де-

ревянной скамье. Впервые сад 
здесь появился в рамках фести-
валя еще в 2017 году по проек-
ту знаменитого ландшафтного 
дизайнера из Великобритании 
Мэтью Чайлдса. В этом году он 
приехать не смог, поэтому его 
идею воссоздали с изменения-
ми российские ландшафтные 
дизайнеры Анастасия Остроу-
мова и Ольга Грибова. 

Есть фестивальные площад-
ки и на Манежной площади, в 
Камергерском переулке, воз-
ле ЦУМа на Кузнецком Мосту, 
в Новопушкинском сквере и 
других знаковых местах горо-
да. Но ехать в центр все же нео-
бязательно — сразу 17 площадок 
расположились в округах, пре-
имущественно в спальных рай-
онах. На них 11—12 сентября 
пройдет конкурс любительских 
цветников. «Садоводы-любите-
ли в одиночку или в команде до 
двух человек создадут свой уни-
кальный ландшафтный проект. 
Все необходимое для цветника 
предоставят организаторы. По-
бедителей ждут ценные подар-
ки!» — обещают в оргкомитете 
фестиваля. 

Помимо композиций из цве-
тов и растений, а также инстал-
ляций на многих площадках 
для гостей подготовили и ори-
гинальную кухню. На площади 
Революции, например, открыт 
целый ресторанный дворик, где 
всех желающих готовы угостить 
хоть шашлыком, хоть смузи. Все 
подробности о фестивале ищи-
те на сайте moscowseasons.com/
festival/flower-jam-2021/. Там 
есть карта площадок, их описа-
ние и фотографии. Присмотри-
тесь повнимательнее — возмож-
но, много интересного происхо-
дит рядом с вашим домом.   

ЗАНЯТОСТЬ В столичном банке вакансий — 
более 400 тысяч предложений  

Работа ждет
Ангелина Зеленькова

Н
айти работу в Москве 
проще простого — рынок 
труда огромный. Даже 

после локдауна, когда работо-
датели вынужденно закрыва-
ли компании, он восстановился 
за несколько месяцев. Сейчас в 
службе занятости говорят о ре-
кордном количестве вакансий — 
их в 2,5 раза больше, чем было 
до пандемии, — более 400 тысяч 
предложений. 

В службе занятости каждо-
му соискателю предлагают сра-
зу на выбор несколько десятков 

вариантов трудоустройства. Кто 
только ни нужен в городском хо-
зяйстве! Больше всего работни-
ков требуется в оптовой и роз-
ничной торговле — в этой отра-
сли более 81 тысячи свободных 
мест с зарплатой от 30 до 60 
тысяч рублей в месяц. В серви-
сной индустрии — около 65 ты-
сяч предложений с доходом от 
40 до 70 тысяч рублей. На строй-
ках и ЖКХ 59 тысяч вакансий — 
грузчикам, дворникам и подсоб-
ным рабочим работодатели го-
товы платить от 30 до 50 тысяч 
рублей в месяц. «Традиционно 
на рынке труда востребованы 

профессионалы в IT-сегменте — 
спрос на них превышает пред-
ложения в 27 раз. Эта сфера яв-
ляется одной из самых высоко-
оплачиваемых. Количество ва-
кансий для программистов, ана-
литиков, web-разработчиков, 
системных администраторов и 
профессионалов узкой направ-
ленности, обладающих цифро-
выми навыками, достигает 56 
тысяч», — рассказал «РГ» Роман 
Шкут, директор Центра занято-
сти населения «Моя работа». До 
500 тысяч рублей работодате-
ли готовы платить дизайнерам 
штор.   

За год новострой-
ки подорожали 
примерно 
на 25 процентов 

Любовь Проценко

К
омсомольская пло-
щадь,  больше из-
вестная как площадь 
трех вокзалов, во все 
времена была и оста-
ется одной из самых 
оживленных в сто-
лице. Сюда едут и от-
сюда уезжают пасса-

жиры Казанского, Ярославско-
го и Ленинградского направ-
лений железной дороги. Идут 
трамваи, машины — свыше 60 
тысяч автомобилей и пассажи-
ропоток более 535 тысяч чело-
век в сутки. А после запуска но-
вой станции, которая примет 
поезда МЦД-2 и МЦД-4, наро-
да станет еще больше. Посмо-
треть, что здесь делается уже 
сегодня, чтобы москвичам и го-
стям города было комфортно, — 
неважно, на чем они прибыва-
ют: на поезде, машине или при-

ходят пешком — приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Там, где сейчас находит-
ся платформа Каланчевская, 
строится новая станция, а так-
же два главных пути для пое-
здов МЦД-2 и МЦД-4. Пассажи-
ропоток здесь пока 9 тысяч че-
ловек в сутки, а после запуска 
МЦД-4 в 2024 году он вырастет 
более чем втрое. Но этот уча-
сток уже сейчас исчерпал свою 
пропускную способность. Поэ-
тому и ведется реконструкция, 
которая увеличит ее со 178 до 
353 пар поездов в сутки. Одна 
из двух пассажирских плат-
форм уже введена в эксплуа-

тацию, на очереди пуск вто-
рой — обе платформы с навеса-
ми во всю длину, способными 
защитить пассажиров от до-
ждя и снега, а в жару от солнца. 
Над железнодорожными путя-
ми разместится пассажирский 
терминал с кассами, туалета-
ми, а также с лифтами и эска-
латорами. По сути дела, на пло-
щади, которая объединяет три 
вокзала, город получит четвер-
тый, отметил Сергей Собянин, 
а в перспективе, со строитель-
ством высокоскоростной ма-
гистрали, и пятый. Таким обра-
зом, на месте морально и тех-
нически устаревшей останов-

ки появится самый современ-
ный транспортный хаб, один из 
крупнейших в Москве.

Для того чтобы автомоби-
листам на площади было удоб-
нее, на улице Краснопрудной 
этим летом организовали раз-
ворот, а за универмагом «Мо-
сковский» увеличили количе-
ство парковочных мест. Прав-
да, стоянка теперь тут стала 
платной. Для посадки и высад-
ки пассажиров такси органи-
зовали зоны с пятиминутным 
ожиданием (так называемые 
зоны Kiss &Ride), которыми 
пользуются свыше семи тысяч 
человек в сутки. Появление та-
ких зон на 20 процентов умень-
шило на площади количество 
ДТП. А для тех, кто пользуется 
трамваями, вдвое — с 30 до 60 
метров — увеличили длину по-
садочной платформы. По мне-
нию экспертов, это позволит 
увеличить интенсивность дви-

жения наземного транспорта 
как за счет самих трамваев, так 
и организации новых автобу-
сных маршрутов.

Не забыли и о пешеходах. В 
частности, для них после ка-
премонта открылся переход от 
Казанского вокзала к платфор-
мам пригородных электричек, 
который 15 лет был перекрыт 
из-за аварийного состояния. 
По нему теперь можно выйти 
и на Новорязанскую улицу, не 
обходя здание всего вокзала. 
Завершился ремонт и перехо-
да от Ленинградского вокзала 
к станции метро «Комсомоль-
ская» — он был закрыт 28 лет. 
В ноябре обещают завершить 
приведение в порядок и пеше-
ходного перехода от Ярослав-
ского вокзала, которым в день 
пользуются порядка 15 тысяч 
человек.  

А К Ц Е Н Т

На месте устаревшей остановки 
появится современный хаб

Собянин рассказал, каким будет 
железнодорожный терминал. 

Предпринимателями пожелали стать более тысячи старше-
классников. 

В столичных 
предпрофессио-
нальных классах  
учатся более 
50 тысяч детей
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ВКОНТАКТЕ С ФИШЕРАМИ
В июле-августе 2021 года в интерне-

те появилось около двухсот фишин-

говых сайтов, использующих в своих 

названиях части  «vk», «vkontakte». 

Зловредные ресурсы нацелены на 

кражу логинов и паролей пользова-

телей соцсети ВКонтакте и их персо-

нальных данных. Об этом «Россий-

ской газете» рассказали в компании 

Information Security, специализирую-

щейся на кибербезопасности.  

В Information Security привели кон-

кретные примеры названий мошен-

нических доменов: vk-account-

checker.com, vk-autn.ru,  vk-like.site. 

«Самая важная часть взлома акка-

унта жертвы — так замотивировать 

ее, чтобы не осталось ни малейших 

сомнений при вводе данных на фи-

шинговом сайте, -— отметил руково-

дитель отдела анализа цифровых уг-

роз Information Security Александр 

Вураско. — Замотивировать могут 

на стороннем сайте, в письме или в 

личном сообщении, ссылка из кото-

рого будет вести на одностранич-

ный сайт с фейковой формой авто-

ризации. После того как жертва вве-

дет логин-пароль на фишинговом 

ресурсе, данные попадают злоу-

мышленнику. Впоследствии он мо-

жет получить доступ к аккаунту 

пользователя и всей информации, 

которая располагается на странич-

ке. Сведения мошенники могут ис-

пользовать для вымогательства и 

шантажа». 

В пресс-службе ВКонтакте отмети-

ли,  что  мошенники создают фишин-

говые копии всех популярных ресур-

сов, и ВКонтакте здесь не исключе-

ние. «Наша команда на постоянной  

основе мониторит вредоносные ре-

сурсы, блокирует переходы по ним и 

удаляет аккаунты мошенников, — 

указали представители социальной 

сети. — Также мы используем специ-

альные механизмы на базе искусст-

венного интеллекта — это помогает 

предотвратить большую часть по-

пыток взлома аккаунтов пользова-

телеи. Однако для защиты данных в 

первую очередь важна вниматель-

ность со стороны пользователей, 

соблюдение базовых правил без-

опасности в Сети, а также готов-

ность провайдеров и регуляторов 

блокировать переходы на вредоно-

сные сайты. Если пользователь по-

лучил сообщение с просьбой перей-

ти по подозрительной  ссылке, необ-

ходимо пожаловаться на это сооб-

щение: выделить его и нажать кноп-

ку «это спам». По такому же принци-

пу стоит действовать, если вы стол-

кнулись с шантажом или вымога-

тельством. Наша команда модера-

ции рассматривает все жалобы 

без исключения». 

Ведущий аналитик центра монито-

ринга и реагирования на инциденты 

ИБ Jet CSIRT компании «Инфосисте-

мы Джет» Дмитрий Лифанов расска-

зал, что для заманивания жертвы 

злоумышленники очень часто ис-

пользуют схемы с отправкой писем 

от государственных учреждений, 

банков и ритейлеров. 

«Также злоумышленники очень ча-

сто используют контекстную ре-

кламу с выгодными предложения-

ми, акциями или скидками, — уточ-

нил он. — При работе с поисковыми 

системами и сайтами обращайте 

внимание на то, переходите ли вы 

по рекламному баннеру или по не-

посредственному результату пои-

сковой выдачи. В большинстве слу-

чаев рекламные объявления отме-

чаются соответствующими метка-

ми. Дополнительно необходимо 

обращать внимание на сами ссыл-

ки, по которым переходите. Очень 

часто злоумышленники использу-

ют поддельные сайты (с перестав-

ленными буквами, лишними буква-

ми в адресе) или используют под-

мену символов на цифры или схо-

жие буквы. Мошенники также мо-

гут использовать поддомен сайта 

для ввода в заблуждение. Как при-

мер: вместо Google злоумышлен-

ник может указать g0ogle или 

googie».

Руководитель аналитического цен-

тра Zecurion Владимир Ульянов от-

метил, что основное звено мошен-

нической схемы — переход по ссыл-

ке на фишинговый сайт. Поэтому за-

дача пользователя — исключить пе-

реход, а именно не доверять ссыл-

кам и рекомендациям, полученным 

из сомнительных источников, про-

верять адреса ссылок перед перехо-

дом, добавил эксперт. 

«Хорошая практика — воспользо-

ваться бесплатным сервисом про-

верки вредоносных сайтов вроде 

Virustotal, — уточнил Ульянов. — Если 

переход по ссылке произошел, вни-

мательно посмотреть в адресную 

строку браузера; в случае расхо-

ждения с ожиданием — закрыть 

окно, не вводить никаких данных 

на странице».

«В некоторых случаях мошенники 

предлагают связанные с соцсетью 

сервисы, — пояснил эксперт. — Чаще 

всего — узнать, кто заходил на стра-

ницу или просмотреть закрытые 

профили. Пользователи исправно 

ведутся на эти предложения мошен-

ников и передают свои пароли, ска-

чивают приложения, выполняют ин-

струкции киберпреступников и 

предпринимают другие опрометчи-

вые шаги в надежде узнать, кто же к 

ним заходил. В результате жертва ни-

чего не получает, но сама рискует по-

терять аккаунт или даже деньги».

По словам замгендиректора компа-

нии «Газинформсервис» Николая 

Нашивочникова,  провайдеры, хо-

стеры и прочие поставщики услуг 

также стараются в меру своих сил 

блокировать фишинговые сайты, а 

внутри тех же социальных сетей за-

частую есть свои механизмы, кото-

рые предупреждают пользователя, 

что, перейдя по ссылке, вы обрати-

тесь к стороннему ресурсу, за кото-

рый администрация соцсети ответ-

ственности не несет. 

Ранее Group-IB сообщала о  подоб-

ной атаке на другую социальную 

сеть — Facebook. В итоге было обна-

ружено 5700 мошеннических ре-

кламных публикаций и 1000 под-

дельных профилей  соцсети в 84 

странах мира, включая Россию.  

ВСТАЛИ НА ЗАРЯДКУ
В прошлом году крупнейшие компа-

нии-производители смартфонов  — 

Apple, Samsung и Xiaomi — решили 

больше не вкладывать зарядные ус-

ловия в коробки с флагманскими 

устройствами, а продавать их от-

дельно. Такие действия производи-

телей привели к бурному росту 

рынка проводных и беспроводных 

адаптеров питания: в частности, ко-

личество купленных сетевых адап-

теров и зарядных устройств в Рос-

сии за первые семь месяцев 2021 

года выросло в полтора раза по от-

ношению к аналогичному периоду 

прошлого года, рассказали в МТС. В 

денежном выражении рынок увели-

чился в 2,5 раза.

Первой в 2020 году от зарядных 

устройств в комплекте отказалась 

компания Apple.  Тогда американ-

ский производитель объяснил это 

заботой об экологии: «Мы стремим-

ся снизить негативное воздействие 

на окружающую среду, поэтому при-

няли решение убрать из комплекта 

наушники EarPods и адаптеры пита-

ния. Пользуйтесь теми адаптерами, 

который у вас уже есть, или приобре-

тите отдельно», — заявили в Apple.

Затем за «яблочниками» повторила 

этот шаг Samsung, убрав адаптер пи-

тания и наушники из флагманской 

линейки смартфонов Galaxy S21. В 

компании тоже мотивировали отказ 

от адаптеров заботой об экологии.  

Также южнокорейцы удалили сооб-

щение в одной из социальных сетей, 

где сами же высмеивали Apple за от-

сутствие адаптеров питания. 

Наконец, третьей в гонку произво-

дителей флагманов без адаптеров 

питания включилась китайская 

Xiaomi.  В преддверии презентации 

смартфона Xiaomi Mi 11 глава компа-

нии Лэй Цзюнь написал в социаль-

ной сети, что у нового устройства не 

будет адаптера питания и снова объ-

яснил это заботой об экологии. «У 

людей слишком много ненужных за-

рядок, — написал он. — А их отсутст-

вие позволяет сделать коробки 

тоньше и легче». Примечательно, 

что до этого китайская компания от-

метилась замечанием в адрес 

Apple, написав в Twitter, что «Мы не 

убрали ничего лишнего» сразу по-

сле выхода iPhone 12. 

По словам аналитиков, взрывной 

рост продаж зарядных устройств 

произошел из-за отсуствия адаптера 

питания в iPhone. Доля зарядных 

устройств для смартфонов компа-

нии Apple за год в натуральном выра-

жении увеличилась в шесть раз — до 

23,3% и в четыре раза в денежном — 

до 44,7%. Выросли продажи и бес-

проводных зарядных устройств — 

объем рынка таких аксессуаров в 

России за первые семь месяцев 2021 

года вырос на 70% по отношению к 

январю-июля 2020 года.

Наметившуюся тенденцию подтвер-

ждают и другие игроки рынка. Вице-

президент по закупкам и развитию 

компании «Связной» Михаил Дога-

дин рассказал, что в первом полуго-

дии 2021 года количество продан-

ных адаптеров в магазинах сети уве-

личилось на 14%, выручка от прода-

жи увеличилась на 114%. «Покупате-

ли отдают предпочтение более доро-

гим устройствам, чем годом ранее, 

средняя цена выросла на 87% до 

1600 рублей. При этом наибольший 

прирост, в девять раз, продемон-

стрировал бренд Apple», — подчер-

кнул он.

Генеральный директор «МегаФон 

Ритейл» Владимир Скурихин отме-

тил, что продажи зарядных 

устройств в компании выросли в 

первом квартале 2021 года по срав-

нению с аналогичным периодом 

2020 года на 18% в натуральном вы-

ражении и на 70% в денежном. А про-

дажи беспроводных зарядок увели-

чились на 15% в натуральном выра-

жении и в 2 раза в денежном. Рост 

продаж дата-кабелей вырос на 11,3% 

в натуральном выражении и на 24,2% 

в денежном.

«Продажи беспроводных зарядок 

растут, потому что это удобно, — го-

ворит Эльдар Муртазин, аналитик 

Mobile Research Group. — Отсутствие 

адаптеров питания в комплекте у 

флагманов и смартфонов среднего 

ценового сегмента становится нор-

мой. За счет таких действий произ-

водителей продажи зарядок выро-

сли, но это и понятно, людям они 

нужны, а в комплекте их больше нет».

Аналитик считает, что в дальнейшем 

рост продаж зарядных устройств 

стабилизируется. По мнению Мурта-

зина, такое решение ИТ-гигантов 

сыграло на руку сторонним произ-

водителям адаптеров питания, и они 

смогли увеличить выручку. 

Генеральный директор агентства 

Telecom Daily Денис Кусков полагает, 

что со временем производители мо-

гут отказаться от зарядных 

устройств и в бюджетных смартфо-

нах. «Начало было положено с более 

дорогими моделями, покупатели та-

ких устройств могут без проблем до-

купить недостающие комплектую-

щие», — резюмирует он.

Противоположного мнения придер-

живается Никита Горяинов, главный 

редактор портала iPhones.ru. «Эта 

тенденция не будет продолжена в 

бюджетных смартфонах только из-

за того факта, что для большинства 

такие устройства — первые или вооб-

ще единственные, — утверждает 

он. — А аргументы об «экологично-

сти» типовому покупателю бюджет-

ного смартфона абсолютно не инте-

ресны. В раскладе до 15 тысяч ру-

блей отсутствие зарядного устрой-

ства (или, наоборот, его присутст-

вие) может быть одним из определя-

ющих факторов при принятии реше-

ния о покупке».

Себестоимость типичного зарядно-

го устройства (а в бюджетных 

устройствах они самые простые с 

технической точки зрения) так мала, 

что производитель легко может ее 

покрывать контрактами на пред-

установку приложений, встроенную 

рекламу и тому подобные типовые 

способы монетизации бюджетных 

смартфонов, добавляет Горяинов. 

Ведущий программы Вести.net Фи-

липп Трофимов уверен, что к флаг-

манским смартфонам люди будут 

покупать зарядки по любой цене, 

сколько бы они ни стоили. «Но с 

гаджетом со стоимостью 10 тысяч 

рублей такой фокус уже не прой-

дет — покупатели смартфона за та-

кую сумму не будут выкладывать 

половину стоимости за адаптер пи-

тания».  

КАК СЛОЖИЛОСЬ 

Раньше Samsung всегда вы-

пускала два флагманских устройст-

ва: в начале года выходила серия 

Galaxy S, а в августе — Galaxy Note, 

которая представляла все послед-

ние технические нововведения юж-

нокорейцев. В этом году Samsung 

решили пропустить Galaxy Note 21, 

и на его «окно» переехали складные 

смартфоны Galaxy Z Fold3 и Galaxy Z 

Flip3. Гибкий смартфон Galaxy Z 

Fold3 можно приобрести за 159 990 

рублей за версию с 256 Гб встроен-

ной памяти или за 169 990 рублей за 

версию с 512 Гб памяти. 

Конкурентов у новинки мало, гиб-

кие устройства как класс только 

формируются. С Z Fold3 конкуриру-

ет только его предшественник — Z 

Fold2. Его можно приобрести за те 

же 160 тысяч рублей, но он уступает 

новинке по ряду параметров. Так, в 

прошлогодней модели нет водоза-

щиты ни в каком виде плюс у нее 

медленнее процессор. Motorola razr 

скорее выглядит конкурентом Flip3, 

но поскольку речь идет о гибких де-

вайсах в целом, неправильно не 

упомянуть его. Несмотря на стои-

мость в 120 тысяч рублей, он обла-

дает слабыми техническими харак-

теристиками, которые не позволя-

ют ему тягаться с новинками от 

Samsung.

Z Fold3 предстает перед покупате-

лем в открытом виде. Видно ли 

складку на экране по середине? Да, 

видно. Кстати, в Samsung ее не 

скрывают даже на промо-фотогра-

фиях. Но как только экран девайса 

включается, складка перестает 

быть такой заметной и уже через не-

сколько минут использования 

устройства забываешь о ее сущест-

вовании.

На правой боковой грани смартфо-

на нашли место для кнопки включе-

ния/блокировки, туда же встроен 

сканер отпечатков пальцев. Чтобы 

разблокировать телефон, достаточ-

но просто прикоснуться пальцем к 

кнопке. Нажимать на нее не нужно. 

Рядом качелька громкости. 

На нижней грани Z Fold3 традицион-

но располагаются динамик, микро-

фон и разъем USB Type C. Сверху — 

еще один динамик для обеспечения 

стереозвука и три аккуратных вы-

реза под микрофоны. Лоток для 

сдвоенной nano-SIM расположили 

на левой боковой грани. Есть еще и 

поддержка eSIM, что позволяет 

пользоваться сразу несколькими 

сотовыми операторами одновре-

менно.

Главным отличием от предыдущего 

поколения стала фронтальная ка-

мера, спрятанная в сам дисплей. Ее 

разрешение 4 Мп. Для любителей 

селфи есть еще одна фронтальная 

камера с внешней стороны. Задняя 

панель устройства матовая — на ней 

расположены три камеры по 12 ме-

гапикселей каждая. 

У смартфона два дисплея — внутрен-

ний на 7,6 дюйма с частотой 120 Гц и 

разрешением 1768 на 2208 пиксе-

лей и внешний — 6,2 дюйма с разре-

шением 2268 на 862 пикселя. Оба 

экрана защищены стеклом Corning 

Gorilla Glass Victus. Правда, далеко 

не все приложения поддерживают 

работу в «развернутом» режиме — 

до сих пор такой поддержки нет в 

Instagram, а вот мессенджеры хоро-

шо работают с развернутым экра-

ном — никаких проблем нет ни у 

WhatsApp, ни у Telegram. Печатать в 

развернутом виде удобно — можно 

сделать как «цельную» клавиатуру, 

так и разъединить по разным сторо-

нам — так одна часть клавиатуры бу-

дет находиться под большим паль-

цем правой руки, а вторая — левой. 

Претензий к производительности 

девайса нет — все работает очень 

быстро и плавно, игры запускаются 

в максимальном качестве графики.

Камеры у Z Fold3 чуть скромнее, 

чем в Galaxy S21 Ultra, но это не ска-

зывается на качестве фотографий: 

снимки получаются хорошими как 

днем, так и ночью. Причем можно 

фотографировать как в разверну-

том состоянии, так и в «свернутом». 

Единственное, к чему можно при-

драться, — двукратный оптический 

зум. По современным флагманским 

меркам этого маловато с учетом 

того, что в S21 Ultra он 10-кратный. 

Гаджет поддерживает съемку видео 

в 4К с цифровой стабилизацией. 

Устройство работает без подзаряд-

ки один день в режиме использова-

ния мессенджеров, просмотре бра-

узера и соцсетей. 

Телефон стоит дорого, но за новые 

технологии всегда приходится «го-

лосовать рублем». Новинка рассчи-

тана не на массового пользователя, 

а на гиков и любителей подчеркнуть 

статус с помощью девайса. 

БЕЗОПАСНОСТЬ ТЕНДЕНЦИЯГАДЖЕТ

Сайты «клоны» создаются с целью похищения учетной записи «ВКонтакте». 

Первой в 2020 году отказалась от зарядных устройств компания Apple.

ФИНАНСЫ Банки внедряют функции онлайн-приложений 
в банкоматы 

Деньги всеми средствами

ИГРЫ Разработчик футбольного симулятора получил 
полтора миллиарда долларов на встроенных покупках

Спортивные интересы

Е
ще два крупных банка, 
входящие в топ-30 по ак-
тивам, в скором времени 

запустят систему получения 
всех возможностей интернет-
банка через банкоматы. По сути 
в банкоматах появляется пол-
ноценный онлайн-банк с уста-
новленными настройками поль-
зователя. Об этом представите-
ли кредитных организаций рас-
сказали «Российской газете». 

Получение всех сервисов ин-
тернет-банка в банкоматах пла-
нируют запустить Газпромбанк 
(в 2021 году) и «Русский стан-
дарт» (в 2022 году), рассказали 
их представители «РГ». Сейчас 
из топ-50 банков, ответивших 
на запрос «РГ», сервис уже есть 
у ВТБ и Почта-банка. 

Авторизация клиентов будет 
проходить по карте и пин-коду, 
что, как уточнили в банках, 
обеспечит дополнительную 
безопасность операций. При 
входе в личный кабинет через 
банкомат пользователь попада-

ет в свой интернет-банк и мо-
жет переводить деньги между 
своими счетами и в пользу дру-
гих людей, совершать платежи, 
в том числе по ранее заданным 
шаблонам (например, в счет по-
гашения долга по кредиту). Та-
кой сервис удобен для клиен-
тов, которые часто пользуются 
банкоматами — например, для 
снятия наличных — и больше до-
веряют устройствам банка, не-
жели интернет-сервисам, отме-
тили в пресс-службе «Русского 
стандарта». 

По данным Банка России, 
объем несанкционированных 
операций по банковским сче-
там физлиц и юрлиц в 2020 году 
составил около 9 млрд рублей. 
По словам председателя Нацио-
нального совета финансового 
рынка Андрея Емелина, расши-
рение линейки продуктов, до-
ступных в банкоматах, можно 
оценить позитивно, но есть ри-
ски, что мошенники подсмо-
трят все данные на экране. 

О
сенью игровые студии 
выпускают новые серии 
спортивных симулято-

ров — выходят новые части та-
ких серий, как FIFA (футбол), F1 
(гонки) и NHL (хоккей). За 2021 
финансовый год их компании-
издателю — Electronic Arts — уда-
лось заработать 1,62 млрд дол-
ларов только на встроенных по-
купках в футбольном симулято-
ре, а всего издатель заработал 
5,6 млрд долларов.

«Далеко не все спортивные 
симуляторы настолько успеш-
ны, как серия FIFA, — объясняет 
Георгий Ядвидчук, редактор 
медиапроекта о видеоиграх 
PLAYER ONE (MY.GAMES). — Не 
стоит сравнивать игры по Фор-
муле 1 и хоккейные игры с фут-
больными (самым популярным 
спортом в мире). У Electronic 
Arts здесь уникальная позиция — 
компания работает со всеми ми-
ровыми звездами и двигает свой 
продукт в массы. Поэтому FIFA — 
главная игра для гостей, семей-

ных посиделок и просто для оди-
ночного времяпрепровождения. 
Игровой режим Ultimate Team 
получает столько выручки за 
счет детской мечты, которая жи-
вет в каждом из нас. Кто-то хочет 
иметь в составе Дель Пьеро, кто-
то мечтает поиграть сочетанием 
Месси — Роналду — Мбаппе, а кто-

то видит в команде таких икон, 
как Зидан и Кантона. FIFA позво-
ляет воплотить любую мечту, по-
этому люди играют. И если им 
очень нравится, они за это пла-
тят. Вот так все просто».

По словам Ильи Овчаренко, 
экс-главы игрового направле-
ния ВГТРК, Electronic Arts уда-

лось создать формулу, по кото-
рой каждый год геймеры прино-
сят компании миллиард долла-
ров. «EA зарабатывает благода-
ря совершенно уникальному ре-
жиму Ultimate Team, которого 
нет у других разработчиков игр. 
«Для открытия новых игроков 
люди вынуждены покупать так 
называемые «паки», в которых 
содержатся новые карточки 
футболистов. Каждый год соста-
вы команд меняются, и люди 
вынуждены выстраивать «ко-
манду мечты» заново, поэтому 
разработчик получает так мно-
го денег».

Люди, которые играют в 
спортивные симуляторы, в 
первую очередь интересуются 
спортом, а не играми, добавля-
ет видеоблогер Денис Русаков. 
«Поэтому ежегодный выпуск 
таких серий оправдан. В свою 
очередь те, кто предпочитает 
различные игровые жанры, 
пропускают спортивные симу-
ляторы».  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ АНАСТАСИЯ АЛЕКСЕЕВСКИХ, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Авторизация клиентов будет проходить по карте и пин-коду. Далеко не все спортивные симуляторы так успешны, как FIFA.
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WINDOWS В ОЖИДАНИИ 
ОБНОВЛЕНИЯ 
Совсем немного времени осталось 

до официального выхода новой опе-

рационной системы от Microsoft — 

Windows 11. Программная платфор-

ма нового поколения была с помпой 

анонсирована в июне этого года, 

позднее возможность испытать ее в 

деле получили все желающие.

Однако стабильной версии, пред-

назначенной для массового потре-

бителя, пока нет — она будет доступ-

на 5 октября. Чем же разработчики 

из Microsoft удивят пользователей, 

которые привыкли к Windows 10 — 

достаточно многофункциональной 

системе?

Во-первых, полностью поменяется 

интерфейс. Он станет более лако-

ничным, «прозрачным» и легким, ли-

шится острых углов (края окон будут 

скруглены) и резких цветовых оттен-

ков. А кнопка меню «Пуск», с которо-

го многие пользователи начинают 

работу, переедет из левого нижнего 

угла в центр панели задач. Насколько 

это удобно, вопрос спорный, но те, 

кому нововведение покажется лиш-

ним, смогут перенести кнопку 

«Пуск» на привычное место.

Во-вторых, в Windows 11 можно бу-

дет устанавливать и запускать при-

ложения для Android. В десятой вер-

сии такой фокус работал только со 

смартфонами Samsung, причем да-

леко не всех моделей. Теперь же ин-

теграция настольных ПК и мобиль-

ных устройств станет еще более те-

сной: можно будет открыть практи-

чески любое Android-приложение на 

компьютере или ноутбуке и рабо-

тать с ним при помощи мышки.

В-третьих, новая операционная си-

стема позволит быстро и просто со-

здавать виртуальные рабочие столы 

и переключаться между ними. Мы 

привыкли, что при загрузке Windows 

у нас есть один рабочий стол со знач-

ками, файлами и программами — те-

перь их можно сделать несколько. 

Например, для работы, учебы и раз-

влечений. Или если в доме один 

компьютер и несколько детей, у каж-

дого ребенка может быть свой пер-

сональный рабочий стол — со свои-

ми программами, обоями, отдель-

ным браузером.

Другие изменения не так заметны 

для обычного пользователя, но 

тоже достаточно важные. Среди 

них — улучшенная графика в играх, 

включая яркие, реалистичные цвета 

и плавность анимации, быстрый до-

ступ к библиотеке игр Xbox, а также 

удобные виджеты рабочего стола. 

На специальной панели можно за-

крепить большие удобные значки с 

прогнозом погоды, последними со-

общениями в почте, календарем, на-

поминаниями и другой информа-

цией. 

Windows 11 будет доступна в виде 

бесплатного обновления для тех, у 

кого уже установлена лицензионная 

версия Windows 10. Однако некото-

рые пользователи столкнутся с тем, 

что в Microsoft изменили требования 

к компьютерному «железу». Фор-

мально Windows 11 запустится даже 

на довольно слабых процессорах с 

частотой от 1 ГГц и 4 Гб оперативной 

памяти (такими характеристиками 

обладают многие ПК начального 

уровня). Среди других требований — 

64 Гб на жестком диске, видеокарта 

с поддержкой DirectX 12 и дисплей с 

диагональю от 9 дюймов с разреше-

нием не ниже HD (720 пикселей по 

короткой стороне). Однако в требо-

ваниях также указаны модуль TPM 

2.0 и поддержка протокола UEFI 

Secure Boot. 

«TPM 2.0 и UEFI Secure Вoot исполь-

зуются для формирования так назы-

ваемой цепи доверия. Они контроли-

руют и защищают компьютер с мо-

мента нажатия кнопки питания до 

старта операционной системы, ко-

торая может иметь собственные за-

щитные средства. К примеру, возь-

мем частный дом — в нем окна и две-

ри могут быть с решетками для защи-

ты от проникновения, но подвал в 

фундаменте окажется без средств 

обеспечения безопасности. Понят-

но, что в такой дом будет легко про-

никнуть через подвал и вынести все 

ценные вещи», — комментирует не-

обходимость этих систем Павел Ко-

ростелев, руководитель отдела про-

движения продуктов компании «Код 

безопасности».

Грубо говоря, UEFI Secure Boot защи-

щает компьютер от запуска «непро-

веренного» программного кода и во 

время загрузки, и во время работы. 

«Модуль TPM позволяет повысить 

уровень безопасности системы. С 

его помощью можно обеспечить за-

щищенную работу многих встроен-

ных в Windows технологий безопа-

сности. Каждый TPM-модуль уника-

лен, что позволяет однозначно иден-

тифицировать подлинность устрой-

ства, — говорит IT-директор компа-

нии ESET Руслан Сулейманов. — Так-

же можно задействовать этот мо-

дуль для привязки лицензий ПО, ко-

пий музыки или книг, сделав недопу-

стимым их использование на других 

устройствах».

Стоит ли пытаться быть в числе пер-

вых и установить новую Windows 11 

в день выхода? «Первые сборки но-

вой ОС могут содержать приличное 

количество ошибок и уязвимостей, — 

говорит Коростелев. — Лучше все же 

дождаться первого пакета обновле-

ний, закрывающего большинство 

ошибок и уязвимостей, после чего 

загружать операционную систему 

на устройство».

С ним согласен Сулейманов. «Особо-

го смысла устанавливать Windows 11 

в числе первых я не вижу. Действи-

тельно, первые версии нового ПО, 

тем более такого сложного и ком-

плексного, как операционная систе-

ма, могут иметь какие-то ошибки и 

проблемы. Особенно это касается 

совместимости со старыми устрой-

ствами и программным обеспечени-

ем», — говорит он. В то же время пе-

рейти на новую ОС в любом случае 

придется до 2025 года, если не хочет-

ся остаться без обновлений и ис-

правления ошибок. 

СОФТ

Релиз операционной системы Windows 11 состоится 5 октября.
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Складной смартфон от Samsung 
рассчитан на любителей техноло-
гий.

S
A

M
S

U
N

G



12 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2021
среда № 204 ( 8555)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru



13Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 сентября 2021
среда № 204 ( 8555 )

ИнформацияFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен 
Политической партией «Гражданская Платформа».

Предвыборная программа 
Политической партии 

«Гражданская Платформа»

Политическая партия «Гражданская Платформа» 
ЗА и ПРОТИВ

Гражданская Платформа 
«ЗА»

Гражданская Платформа  
«ПРОТИВ»

1. Признание России одним из центров мировой 
цивилизации. Мы за сильную Россию с 
независимой экономикой.

1. Насильственной смены власти, развала 
государственных институтов, массового вывода 
денег за рубеж и разграбления государства.

2. Поощрение интереса к историческим 
традициям разных народов, проживающих в 
России, мультикультурализм и уважение 
многовековой истории во всех ее проявлениях.  

2. Активного навязывания всеми возможными 
способами извращенных ценностей в виде 
пропаганды социального неравенства, 
однополой любви и нетрадиционных гендерных 
ориентаций. 

3. Укрепление рубля. Рубль является одной из 
самых неоценённых валют мира. Введение 
цифрового рубля в качестве расчетного рубля.

3. Повышения пенсионного возраста как одного 
из источников высвобождения денежных 
средств при полном провале пенсионной 
реформы.

4. Бережное и заботливое отношение к главной 
ценности России – ее населению. 
Здравоохранение и образование должны 
функционировать как государственная служба, 
а не сфера услуг. Химическая промышленность 
не должна у нас подменять пищевую.

4. Загрязнения окружающей среды в масштабах 
государства, без возможности полного 
восстановления природных био- ресурсов. Мы 
имеем право на чистую воду, чистый воздух и 
чистую землю!

5. Безопасное государство во всех сферах и 
отраслях жизни и экономики. 

5. Произвола силовых органов и чиновников. 
Против безразличия, цинизма и бездушия по 
отношению к людям!

Мир становится многопо-
лярным. Впервые со времени 
великих географических от-
крытий коллективный Запад 
утрачивает контроль  над дру-
гими цивилизациями. 

Россия является одним из 
мировых геополитических по-
люсов  и уникальной многона-
циональной цивилизацией. 
При этом враждебные нам силы 
создают глобальную неста-
бильность и, в частности, стре-
мятся  к разрушению власти в 
нашей стране под лозунгом 
сменяемости. 

Поэтому приоритетная зада-
ча российского государства и 
народа — обеспечение сувере-
нитета страны. России важно 
реализовать введённый Пет-
ром Великим принцип преем-
ственности верховной власти 
вместо её наследственной пе-
редачи. 

Сегодня Россия является ми-
ровым форпостом историче-
ских основ существования госу-
дарства и человека. Противо-
действие революционным из-
менениям сущности государст-
ва и сущности человека являет-
ся для нас вопросом националь-
ной безопасности. 

У народа России уже вырабо-
тан иммунитет к политическим 
революциям. Сегодня необхо-
димо выработать такой же им-
мунитет против революцион-
ного изменения сущности чело-
века, включая её биологичес-
кую природу. Мы защищаем 
общечеловеческую мораль от 
фундаментальных извраще-
ний, стоим на страже естествен-
ных основ воспроизводства. 

Подобно тому, как семейные 
взаимоотношения не могут 
подменяться договорными, го-
сударственный суверенитет не 
может выступать предметом 
торга. Постоянно навязывае-
мые извне попытки политиче-
ской дискуссии по вопросу о го-
сударственном суверенитете 
неприемлемы. Суверенитет 
России безусловен и не подле-
жит обсуждению. 

Политические дискуссии мо-
гут вестись исключительно по 
экономическим и социальным 
вопросам. При этом российская 
власть едина и неделима, а все 
партии несут самостоятельную 
политическую ответствен-
ность. Малые партии вносят 
свой вклад в развитие страны, 
прорабатывая политические 
решения по отдельным значи-
мым вопросам. Такова наша 
концепция устройства сферы 
внутренней политики. 

Политическая партия «Граж-
данская Платформа» так же, 
как и другие партии, входит в 
систему власти, имеет свои 
зоны ответственности и участ-
вует в политических дискусси-
ях по принципиальным эконо-
мическим и социальным во-
просам. 

России необходимо вклю-
чить финансы в существующий 
контур доверия народа госу-
дарству. Сегодня ведущие фи-
нансово-экономические систе-
мы мира находятся в состоянии 

кризиса. Невидимая часть айс-
берга мировой финансовой си-
стемы создаёт дефицит инве-
стиций, расширение теневой 
части экономики, трудности 
при выполнении пенсионных 
обязательств. 

Для успешной суверениза-
ции российской финансово-
экономической системы необ-
ходимо введение накопитель-
ного рубля, создание сети инве-
стиционных банков, противо-
действие экономической пре-
ступности, использование циф-
рового рубля в качестве расчёт-
ного рубля, тарифное регули-
рование цен на энергоресурсы 
для внутренних потребителей 
на основе обоснованной энер-
гетической формулы, насыще-
ние внутреннего рынка конку-
рентоспособными отечествен-
ными товарами. 

Необходимо сформировать 
новую законодательную базу 
для доказавшего эффектив-
ность при реализации крупных 
инфраструктурных проектов 
государственно-частного пар-
тнёрства. Введение накопи-
тельного рубля (обеспеченно-
го золотом, энергетикой, ин-
фраструктурными и природ-
ными ресурсами страны) ста-
нет основой национального ка-
питала — рублёвых накопле-
ний, не зависящих от инфля-
ции, доллара, санкций, финан-
совых спекуляций. 

Социальная политика рос-
сийского государства должна 
базироваться на приоритете 
достижения общественного 
согласия по ключевым вопро-
сам. При этом общественный 
договор должен быть под-
чинён государственным инте-
ресам. 

Краеугольные камни русской 
цивилизации — здравоохране-
ние, образование и культура. 
Следует запустить масштабную 
программу поддержки куль-
турного воспроизводства — 
распространения традицион-
ных культурных образцов, 
норм и ценностей. 

Неотъемлемыми частями та-
кой программы должны высту-
пать продвижение литератур-
ных произведений российских 
авторов нелиберальных тече-
ний, цифровая гигиена в соци-
альных медиа, а также выдача 
прокатных удостоверений на 
передачи общероссийских об-
щедоступных телеканалов по 
аналогии с прокатными удосто-
верениями на фильмы. 

Здравоохранение и образо-
вание должны функциониро-
вать как государственная служ-
ба, а не сфера услуг. Во избежа-
ние неконтролируемого пере-
тока ресурсов нужен законода-
тельный барьер между сферой 
услуг и государственными ме-
дицинскими и образователь-
ными организациями, при со-
хранении легального частного 
бизнеса. 

В условиях форсированной 
цифровизации принципиально 
важно установить эффектив-
ный баланс между очным ока-
занием медицинской помощи и 

телемедициной, между очной и 
дистантной формами получе-
ния образования. При этом не-
обходимо отказаться от произ-
водства контрафакта в системе 
школьного и высшего образо-
вания. Дипломы и аттестаты 
должны обладать реальным 
значением. Школьное образо-
вание должно создавать гра-
жданина нашей страны. 

Особого внимания государ-
ства заслуживает освоение ге-
ографического пространства 
России. Земля является уни-
кальным, неизмеренным ре-
сурсом нашей страны. Ключе-
выми элементами земельной 
политики выступают произ-
водство натуральных продук-
тов питания без использова-
ния генно-модифицирован-
ных культур, а также создание 
национальных генетических 
ресурсов животных и растений 
для обеспечения продовольст-
венной независимости страны. 
Химическая промышленность 
не должна у нас подменять пи-
щевую. 

Освоение географического 
пространства также требует со-
здания инфраструктурного 
«хребта» России — сети совре-
менных мегаполисов-агломе-
раций во всех часовых поясах. 
Такой «хребет» обеспечит кон-
центрацию интеллектуальных, 
промышленных, технологиче-
ских, управленческих ресурсов 
и одновременно станет локомо-
тивом развития для всех рос-
сийских территорий. 

Фундаментальным вопро-
сом является принятие новой 
хозяйственной идеологии и её 
реализация. Такие организа-
ционные формы как госкапи-
тализм, либеральный капита-
лизм, поиск своего места  
в международной системе раз-
деления труда и европейский 
социализм уже показали свою 
историческую тупиковость. 

Россия — народная империя, 
поэтому оптимальной эконо-
мической идеологией для нас 
является народное хозяйство, 
в котором нет «лишних» лю-
дей и предусмотрена хозяйст-
венная роль для каждого чело-
века. В такой системе равным 
образом должны существовать 
возможности и свободы эко-
номической деятельности, и 
свободы от экономического 
принуждения. 

При этом необходимо со-
здать чёткий водораздел между 
властью и хозяйственным 
управлением, которое должно 
быть сконцентрировано на 
уровне городов и коммуналь-
ных ресурсов. Нужно нарастить 
капитализацию городов, при 
сохранении властных полно-
мочий на уровне государства. 

Создание полноценного на-
родного хозяйства является эпо-
хальной и амбициозной зада-
чей, требующей концентрации 
интеллектуальных ресурсов. 

Политическая партия «Граж-
данская Платформа» выступа-
ет в качестве проектного центра 
новой хозяйственной идеоло-
гии и её реализации.
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Дополние в перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
 43. Духовне Управлiння Євангельських Християн Украïнськоï Християнськоï Церкви 

«Нове Поколiння» (Духовное Управление Евангельских Христиан Украинской Христиан-
ской Церкви «Новое Поколение») (Украина) (распоряжение Минюста России от 
30.08.2021 № 968-р, решение заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 23.08.2021).

 44. Evan,ge-lisko kristiešu baznīca «Jauna- Paaudze» (Евангельская христианская цер-
ковь «Новое Поколение») (Латвийская Республика) (распоряжение Минюста России от 
30.08.2021 № 969-р, решение заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 23.08.2021).

 45. Духовний Навчальний Заклад Мiжнародний Бiблiйний Коледж «Нове Поколiння» 
(Духовное Учебное Заведение Международный Библейский Колледж «Новое Поколе-
ние») (Украина) (распоряжение Минюста России от 30.08.2021 № 970-р, решение заме-
стителя Генерального прокурора Российской Федерации от 23.08.2021).

 46. Международное христианское движение «Новое поколение» (Латвийская Респу-
блика) (распоряжение Минюста России от 30.08.2021 № 971-р, решение заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 23.08.2021).

Информация Минюста России

НАДЗОР Прокуроры 
начали формировать 
сводный план проверок 
бизнеса на 2022 год

Контроль 
по-новому

Иван Егоров

С 1 сентября Генеральная прокуратура, прокуратуры 
субъектов, а также приравненные к ним специализи-
рованные прокуратуры приступили к согласованию 
планов проведения проверок и других контрольных 
(надзорных) мероприятий на 2022 год.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, в отличие от прошлых лет сводный 
план проверок в этом году будет формироваться двумя 
способами. 

Так, уже в сентябре прокуроры дадут оценку по-
ступившим предложениям контролеров о проведе-
нии проверок в рамках полутора десятков видов го-
сконтроля. Это должно произойти по правилам зако-
на о защите прав 
юридических лиц 
и индивидуальных 
предпринимате-
лей. Незаконные 
предложения про-
куроры предложат 
исключить из про-
ектов планов. При 
этом согласован-
ные мероприятия 
по контролю будут 
включены Гене-
ральной прокура-
турой в Сводный 
план проведения плановых проверок юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей на 2022 год. 
В свою очередь, сам Сводный план, будет размещен на 
официальном сайте надзорного ведомства до 31 дека-
бря 2021 года.

Одновременно с 1 октября 2021 года прокуроры 
приступят к согласованию планов проведения контр-
ольных мероприятий на будущий год тех контролиру-
ющих органов, которые будут вести проверки и надзор 
в соответствии с новым законом  о госконтроле, кото-
рый вступил в силу в июле этого года.

Как отметили в надзорном ведомстве, процесс 
исключения незаконных предложений из проектов 
планов будет проходить исключительно в цифровом 
формате с использованием Федеральной государст-
веянной информационной системы «Единый реестр 
контрольных (надзорных) мероприятий». По  завер-
шению процудуры согласования контролирующие ор-
ганы обязаны до 22 декабря 2021 года разместить на 
своих официальных интернет-ресурсах утвержденные 
планы.

После завершения обеих процедур все субъекты 
предпринимательства, а также органы контроля всех 
уровней смогут ознакомиться с интересующими их 
плановыми проверками на Едином портале прокура-
туры России в разделе «Единый реестр контрольных 
(надзорных) мероприятий. 

Сводный план про-
верок будет раз-
мещен на офици-
альном сайте 
Генпрокуратуры 
до 31 декабря

Информационное сообщение
Об исключении АО МКБ «ДОМ-БАНК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с аннулированием Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Акционерного 
общества Муниципальный коммерческий банк  
« Д О М - Б А Н К » ,  А О  М К Б  « Д О М - Б А Н К » 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3209, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 632),  и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 6 сентября 2021 г. (протокол 
№ 79) принято решение  об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 31 августа 2021 г. 
на основании письма Банка России от 2 сентября 2021 г. 
№ 14-39/9882 о государственной регистрации банка  
в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 31 августа 
2021 г. № 2215001959302).

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «ПРЕОДОЛЕНИЕ»  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России  лицензии 
на осуществление банковских операций у Общества 
с ограниченной ответственностью коммерческий банк 
«ПРЕОДОЛЕНИЕ»,  ООО КБ «ПРЕОДОЛЕНИЕ» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2649, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 250), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 6 сентября  2021 г. (протокол 
№ 79) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  с 20 августа 2021 г. 
на основании письма Банка России от 2 сентября 2021 г.  
№ 14-39/9913 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 20 августа 
2021 г. № 2217707369911).

ИСТОРИЯ Вышла 
в свет книга 
об эвакуации 
из блокадного 
Ленинграда

ДОМ ИЗ ТРАВЫ

Елена Новоселова

В канун 80-летия начала блока-
ды в Санкт-Петербурге прошла 
презентация уникальной доку-
ментальной книги «Побрати-
мы». Тысяча страниц докумен-
тов, дневников, воспоминаний 
о тех, кто был эвакуирован из 
Ленинграда, и тех, кто приютил 
изможденных голодом и болез-
нями жителей героического го-
рода у себя дома.

«Это первое исследование, 
посвященное всем регионам, 
которые приняли эвакуирован-
ных ленинградцев, и созданное 
историками, музейщиками и 
вузовскими преподавателями 
тех мест. Под одной обложкой 
мы попытались собрать все, что 
сохранилось в регионах. Ведь 
в советское время о блокаде в 
стране если и говорили, то в ге-
роически-сусальном ключе», 
— сказала автор идеи книги, до-
ктор исторических наук Юлия 
Кантор на конференции «Ле-
нинградская блокада в между-
народном гуманистическом 
дискурсе». О том же писала и 
Ольга Берггольц: «Правду о Ле-
нинграде не знают, о нас гово-
рят как о героях фильма «Свет-
лый путь».

С тех пор много воды утекло 
и многие архивы открылись для 
изучения. Появились, как выра-
зилась Кантор, яркие пятна па-
мяти на карте всего Советско-
го Союза. Это Эрмитаж в Свер-
дловске, Пермское хореографи-
ческое училище — фактически 
филиал Ленинградского хоре-
ографического училища имени 
Агриппины Вагановой. Второй 
ленинградский медицинский 
институт в Красноярске…

Но многое осталось за ка-
дром этой известной сейчас 
истории. «Это дневники тех, кто 
умер, несмотря на усилия вра-
чей, которые далеко не всегда 
знали, как лечить дистрофиков 
с «ленинградской болезнью», — 
рассказала историк. — Таня Са-
вичева ушла в Горьком более 
чем год спустя после того, как 
ее вывезли, — не единственный 
пример в истории эвакуации». 
В книгу вошли главы, посвя-
щенные Казахстану, Киргизии 
и Узбекистану. По мнению авто-
ров, главное в них — духовное и 
душевное побратимство прие-
хавших и принявших. По мере 
работы выяснилось, что даже в 
маленьких городах этих стран 
есть памятные знаки или памят-
ники, посвященные ленинград-
цам, эвакуации и приютившим 
блокадников местным жителям. 
На кладбищах этих мест есть 
братские могилы умерших от 
последствий блокады. И это важ-
но, потому что говорит о памяти 
городов.

Конференция, которая объ-
единила исследователей-исто-
риков из разных стран, вклю-
чая Францию, США, Израиль, 
Беларусь, Казахстан, Кирги-
зию, Узбекистан, дала редкую 
возможность послушать вос-
поминания блокадников с под-
робностями эвакуации. Мирон 
Амусья живет сегодня в Израи-
ле. Он поблагодарил советских 
солдат, которые не сдали Ле-
нинград немцам, подчеркнув, 
что категорически не согласен 
с теми, кто проповедует сегод-
ня альтернативный вариант 
развития событий на фронте. И 
поклонился соседям-казахам 
из Талды-Кургана, которые не 
дали умереть от голода. «Джа-
манай (простите был мал и не 
запомнил его фамилию) заре-
зал для нас барана. Таких вку-
сных котлет я позже не пробо-
вал даже в ресторанах, — по-
делился историк бесценными 
крупицами памяти. — Мы по-
строили дом из дерна и каждый 
день поливали стены, чтобы их 
укрепила прорастающая трава. 
Мне потом рассказывали, что 
он простоял тридцать лет».

Представляя новое исследо-
вание, дочь одного из авторов 
знаменитой «Блокадной кни-
ги» Марина Данииловна Чер-
нышева-Гранина отметила, что, 
несмотря на 80 лет, отделяю-
щих современных читателей от 
страшных событий в блокад-
ном Ленинграде, интерес к теме 
только растет. «Блокада таит в 
себе множество загадок. Изуче-
ние возможностей духа челове-
ческого становится все более 
важным», — считает она.  

«Мы построили 
дом из дерна 
и каждый день 
поливали стены, 
чтобы их укрепила 
трава»
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ЭКСПЕДИЦИЯ Археологам 
в Карелии открылась 
уникальная находка

Человек 
в янтаре

Светлана Цыганкова, Петрозаводск

Погребение человека с янтарными украшениями и 
кремневыми изделиями обнаружила экспедиция Пе-
трозаводского госуниверситета под руководством 
кандидата исторических наук Александра Жульнико-
ва. Возраст захоронения — около 5,5 тысячи лет. Ранее 
подобные янтарные украшения находили только на 
стоянках Восточной Прибалтики.

А эта экспедиция работала на западном берегу 
Онежского озера, где расположены древние стоянки 
медно-каменного века. В обнаруженном погребении 
находился человек высокого социального статуса. Об 
этом свидетельствовали 140 янтарных украшений — 
пуговицы-нашивки, подвески, диски.  

По словам Александра Жульникова, ранее ни в Ка-
релии, ни в соседних северо-западных регионах погре-
бений с таким большим количеством янтарных укра-
шений не находили. А если их и обнаруживали, то толь-
ко в единичных экземплярах в Восточной Прибалтике, 
но не в захоронениях, а при раскопках древних стоя-
нок. Более того, некоторые из украшений вообще не 
находили на территории Восточной Европы.

 Ученые предположили, что это мог быть торговец из 
Восточной Прибалтики, который прибыл для приобре-
тения — в обмен на янтарь — сланцевых рубящих орудий. 
А мастерские по их производству найдены рядом с ме-
стом погребения. Захоронение с богатым инвентарем 
является одиночным, хотя в лесной полосе Европы древ-
ние люди хоронили умерших на родовых кладбищах. 

— Обнаруженное погребение свидетельствует о ста-
новлении у первобытных людей, проживавших на тер-
ритории Северной Европы, так называемой «престиж-
ной» первобытной экономики, при которой делали 
украшения и особо ценные орудия для поддержания 
высокого социального статуса их владельцев. «Янтар-
ное» погребение говорит о прочных связях древнего 
населения Карелии с племенами на южном берегу Бал-
тийского моря, — считает Александр Жульников. 

КАК ЭТО БЫЛО  Из  большой экспедиции в Арктику вернулся «Плавучий университет» 
Института океанологии РАН и Московского физтеха

Урок на палубе «Академика Иоффе»
Александр Емельяненков

Д
ень знаний на борту «Ака-
демика Иоффе», как и 
ожидалось, встретили на 

переходе в конечный пункт эк-
спедиции — Калининград. Обо-
гнули Нордкап, и еще несколь-
ко сентябрьских дней могли на-
блюдать, как меняется пейзаж 
за бортом и постепенно теплеет 
на баке… 

А до этого три недели рабо-
тали в Арктике: вели исследова-
ния в Карских Воротах, в устьях 
Оби, Пясины и Енисея, дошли до 
пролива Вилькицкого, затем по-
вернули на север, приблизились 
к самой кромке льдов к востоку 
от ЗФИ — всего 800 километров 
оставалось до Северного полю-
са! И там, в глубоководном же-
лобе Святой Анны, несколько 
дней подряд «утюжили» свин-
цовые воды, прокладывая «раз-
резы» и выполняя «станции».    

Еще до выхода в море этой 
научно-образовательной эк-
спедиции мы договорились с ее 
организаторами, что просле-
дим за их работой. Нам обещали 
быть на связи и сообщать о са-
мом важном. Уже с первых дней 
эспедиции самые молодые ее 
участники стали вести дневник. 

День за днем
13 августа. Вчера прошли 

пролив Карские Ворота.  Участ-
никам рейса во главе с Игорем 
Козловым удалось зафикси-
ровать внутренние волны вы-
сотой около 40 м. Сегодня бу-
дем «ловить» плюм Оби в цен-
тральной части Карского моря! 
Работу начали почти все отря-
ды: идет сбор данных по микро-
пластику, распределению тем-
пературы-солености, ветрово-
му волнению, зоопланктону, 
бентосу... 

15 августа. Проложен раз-
рез в Обскую губу от больших 
значений морской солености 
до полностью речных пресных 
вод с соленостью 0. В этом году 
плюм Оби прижат ко входу в за-
лив и занимает не такую обшир-
ную площадь по сравнению с 
предыдущими сезонами. Под 
руководством Дмитрия Фрея 
студенты подготовили и уста-
новили заякоренную станцию, 
которая будет записывать дан-

ные по температуре в Карском 
море целый год. 

17 августа. «Академик Иоф-
фе» прошел Обско-Енисейское 
взморье и находится в Енисей-
ском заливе. Здесь запланиро-
вано до семи станций. Биоло-
гический отряд под руковод-
ством Ольги Коноваловой и 
Дарьи Юриковой изучает, как 
морские организмы сменяют-
ся эвригалинными (это те ор-
ганизмы, которые могут суще-
ствовать при широком диапа-
зоне солености). Студенты про-
водят отбор проб на планктон с 
помощью сетки Джеди и на бен-
тос — с помощью черпака. С на-
чала рейса «добыто» 53 черпа-
ка, один из которых, к сожале-
нию, безвозвратно утерян и за-
тонул… 

19 августа. Работы в Енисей-
ском заливе закончены. Даль-
ше планировалось пройти че-

рез пролив Вилькицкого и снять 
заякоренную станцию, которая 
установлена там в предыдущий 
экспедиционный сезон. Но про-
лив полностью закрыт ледовым 
массивом и не проходим для 
«Академика Иоффе». Решено 
провести работы у кромки льда. 
И далее — курс севернее 80-го 
градуса к глубоководным жело-
бам Святой Анны и Воронина. 
Сегодня видим первые разроз-
ненные льдины, вне каюты ста-
ло заметно холоднее…

Три вопроса на борт
Узнав, что льды не позволи-

ли, как было запланировано, 
снять станцию, заякоренную 
год назад в проливе Вилькицко-

го, мы направили в штаб экспе-
диции, что называется, вопрос 
ребром: «А что будет с анало-
гичной станцией, которую вы 
только что  поставили на якорь 
в районе Обской губы?» 

И попутно еще два-три во-
проса: про исследования в 
устьях Оби и Енисея, о работах 
в желобе Святой Анны, отборах 
бентоса и утраченный черпак…

«Что касается последнего, 
потеря не критическая, — уте-
шили нас ответным посланием 
с борта «Академика Иоффе». — 
У предусмотрительных биоло-
гов был второй, запасной дно-
черпатель, просто чуть мень-
ше объемом. А все отобранные 
пробы лягут в основу атласа фа-
уны Карского моря наряду с ра-
нее полученными материалами 
других экспедиций в этом рай-
оне…» 

И со станцией в Обской губе 
все задумано правильно, сооб-
щили нам. А та, что в проливе 
Вилькицкого, будет снята эк-
спедицией, которая выйдет в 
Карское море в начале октября, 

когда лед в тех местах наверня-
ка отступит. 

«Сотрудничество между 
российскими научными груп-
пами, которые ведут исследо-
вания в Арктике, позволяет под-
страховаться и минимизиро-
вать риски невыполнения тех 
или иных работ, — подтвердил 
научный руководитель экспе-
диции Александр Осадчиев. — 
Три заякоренные станции, ко-
торые нам удалось поставить в 
разных районах Карского моря 
в рамках «Плавучего универси-
тета», планируется забрать че-
рез год». 

Нечаянным подарком для от-
ряда гидрологии и большой уда-
чей всей экспедиции стали мас-
штабные работы в глубоковод-
ном желобе Святой Анны, ко-
торый оказался полностью сво-
бодным ото льда. 

— Желоб Святой Анны — один 
из ключевых районов форми-
рования крупномасштабного 
потока тепла из Северной Ат-
лантики в Северный Ледови-
тый океан, — рассказали «РГ» в 

отряде гидрологии «Плавучего 
университета». —  Несмотря на 
важность этого региона, изме-
рения в нем проводятся доста-
точно редко, и в нашей экспе-
диции впервые была проведе-
на подробная гидрологическая 
съемка этой акватории. 

На обратный курс
30 августа. Все работы на 

станциях закончены, и «Акаде-
мик Иоффе» полным ходом дви-
жется в направлении Мурман-
ска. Настало время написания 
отчетов и камеральных лекций. 

31 августа. Зашли в порт 
Мурманска на рейд, чтобы за-
крыть границу. Теперь в загран-
паспортах участников экспеди-
ции красуется кораблик, свиде-
тельствующий о выходе за тер-
риторию России водным путем. 

1 сентября. По визуальным 
оценкам, высоты волн составля-
ют порядка 2,5 м, повсюду пена, 
барашки, брызги накрывают 
бак. Многие члены экспедиции 
ходят с «кружочками», прикле-
енными за ухо. Это пластырь от 
укачивания. Помогает хорошо, 
но начинает действовать только 
через 12 часов…

3 сентября. Мы практически 
достигли самой западной точки 
нашего путешествия. На перего-
не из Мурманска в Калининград 
студенты вместе со своими на-
учными руководителями обра-
батывают полученные данные, 
пишут рейсовый отчет, готовят 
тезисы на конференцию...

Тем временем 

В Великом Новгороде археологи на Рюриковом городище 

нашли основание крепости IX века. Возможно, ее основал 

легендарный Рюрик, родоначальник первой российской 

княжеской династии. Отдельные фрагменты этого соору-

жения ученые находили еще в конце 1990-х — начале 2000-

х. Но это были верхние части деревянной крепости, кото-

рые очень плохо сохранились. В этом году ученые добра-

лись до нижних ярусов — они оказались в хорошем состоя-

нии и датируются второй половиной IX века. Древность на-

ходки подтверждается косвенными свидетельствами. Пер-

вый раз городище упоминается в летописи под 1103 годом 

в связи со строительством церкви Благовещения.  

Подготовил Юрий Медведев

НЕОЖИДАННО  

Представления о нашей 
физиологии придется 
поменять 

Мифы 
в отставку

Андрей Меркулов

Считается, что люди после 20 лет прибавляют в весе 
год за годом, потому что их метаболизм (обмен ве-
ществ) замедляется, особенно в среднем возрасте. 
Исследование, проведенное в 29 странах с участием 
6400 человек в возрасте до 95 лет, показывает, что это 
миф, что метаболизм не меняется на протяжении все-
го среднего возраста. Работа опубликована в журнале 
Science.

Ученые выявили четыре фазы метаболизма в жиз-
ни человека. Первая — от рождения до возраста одного 
года, когда метаболизм меняется от уровня матери к 
самому максимальному за всю жизнь — на 50% выше, 
чем у взрослых. Вторая — небольшое замедление к 20 
годам, без каких-любо всплесков в период полового со-
зревания. Третья — без изменений в возрасте от 20 до 
60 лет. Четвертая — 
постоянное падение 
примерно на 0,7% 
в год, которое к 90 
годам снижает ме-
таболизм на 26% по 
сравнению со сред-
ним возрастом.

Конечно, это 
средняя картина, 
есть и индивидуаль-
ные различия. У не-
которых уровень 
метаболизма на 
25% ниже среднего 
для их возраста, а у 
других на четверть 
выше, чем ожидалось. Но эти пограничные значения 
не меняют общей ситуации.

— Это картина стала для нас сюрпризом, — говорит 
профессор Джон Спикман из университета Абердина. 
— Больше всего удивило, что во взрослом возрасте не 
происходит никаких изменений. Если в среднем воз-
расте вас «разносит», вы больше не можете винить в 
этом снижение метаболизма.

Любопытным оказалось и то, что исследователям 
не удалось обнаружить всплеска метаболизма ни во 
время полового созревания, ни во время беременно-
сти. Его высокий уровень в первые годы жизни под-
черкивает, насколько важен этот момент для разви-
тия и почему последствия недоедания в детстве могут 
остаться с вами на всю жизнь.

Одним из открытий, которое больше всего удивило 
ученых, стал метаболизм младенцев. Ожидалось, у но-
ворожденного будет заоблачно высокий уровень. Од-
нако оказалось, что в течение первого месяца жизни у 
младенцев такой же уровень метаболизма, как и у их 
матерей. Но вскоре после рождения что-то срабатыва-
ет, и скорость обмена веществ резко возрастает.

Эти открытия заставляют по-новому взглянуть на 
наши представления о собственном организме. Резуль-
таты исследования, вероятно, изменят представления 
о физиологии человека, а также могут иметь значение 
в медицине, например, для определения подходящих 
доз лекарств для детей и пожилых людей. 

ВЫЗОВ 

Нейросеть 
выявляет 
неисправности 
с точностью  
99 процентов

НЕЙРОСЕТЬ
В АБСОЛЮТЕ
Юрий Медведев

Ученые Самарского националь-
ного исследовательского уни-
верситета имени академика С.П. 
Королёва создали комплекс, ко-
торый может с точностью 99,6 
процента предсказать возмож-
ные сбои, неполадки и отказы в 
работе сложной техники. Такая 
близкая к абсолюту цифра до-
стигнута благодаря примене-
нию искусственного интеллек-
та. Но прежде чем его выпусти-
ли «в люди», он прошел основа-
тельное обучение. Как? Не мо-
делировать же отказы и сбои на 
реальной технике?

— Мы создаем цифрового 
двойника машины, — говорит 
директор Института искусст-
венного интеллекта, который 
входит в состав университе-
та, Артем Никоноров. — И на 
нем проигрывают варианты 
возможных сбоев, неисправ-
ностей, отказов, которые мо-
гут возникнуть в разных узлах 
и системах машины. Только 
пройдя эти курсы, нейросеть 
способна по показаниям датчи-
ков ставить диагноз состоянию 
техники и сообщать человеку, 
какой элемент находится в пре-
дотказном состоянии, а значит, 
может вскоре выйти из строя.

Никандров Никоноров осо-
бенно подчеркивает, что для ра-
боты их нейросети не нужно на-
вешивать на машины «грозди» 
из новых датчиков. Достаточ-
но тех, которые уже имеются. 
Искусственный интеллект спо-
собен из  показаний традицион-
ных приборов извлечь принци-
пиально новую информацию, 
которая и позволяет с высочай-
шей точностью заранее предска-
зывать неисправности и сбои.

Авторы разработки считают, 
что подобные диагностические 
комплексы могут использовать-
ся в промышленности, в лета-
тельных аппаратах и автомоби-
лях. Уже есть договора о внедре-
нии, в частности, с предприяти-
ями РЖД. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Степанова, 
начальник экспедиции, 
кандидат физико-математических наук:
— «Плавучий университет» уникален тем, что совме-

щает в себе реальную науку и образовательный про-

цесс. Научные задачи, в которых задействованы сту-

денты, не выдумка специально к экспедиции со сту-

дентами. Это реально то, чем занимаются научные 

руководители: водные массы, внутренние волны, гео-

химия, донные сообщества, загрязнение. Конечно, 

«взрослому» проще и быстрее все сделать самостоя-

тельно, но тут реализуется принцип обучения через 

исследование. 

Благодаря полному включению в работу лабораторий 

студенты, что называется, на своей шкуре могут про-

чувствовать всю «кухню» науки. Это особый опыт. 

Наставники живут тут же с тобой, на судне — 24 часа в 

сутки. И нет большой дистанции: в любое время мож-

но подойти и задать вопрос по теории или просто по-

говорить о жизни. Студенты видят, что из себя пред-

ставляют ученые и какая у них работа, после вуза это 

не будет для них сюрпризом. 

Но самое главное, что студенты здесь не наблюдают, 

а являются полноценными участниками научного 

процесса. При этом работой на судне дело не закан-

чивается. После рейса по своим научным задачам им 

предстоит участие в конференции: написание тези-

сов, публичный доклад и дискуссия с учеными-океа-

нологами. Ведь грамотно рассказывать о полученных 

результатах нужно учиться как можно раньше. 

Для подготовки статей по собранным в рейсе матери-

алам студенты отправятся в лаборатории к своим ру-

ководителям из экспедиции. После полугода сов-

местных исследований в море и на суше становится 

видно, кого из студентов и где готовы принять на ра-

боту. Так и реализуется задача пополнения и обнов-

ления научных кадров, чему в немалой степени спо-

собствует «Плавучий университет». 

Ледовая обстановка в Карском 
море позволила экспедиции 
подняться на 83-ю параллель, 
до Северного полюса оставалось 
менее 800 километров... 

Александр Смоленцев

В 
Московском институ-
те теплотехники  (вхо-
дит в госкорпорацию 
«Роскосмос») пред-
ставили первый в Рос-
сии демонстрацион-
ный проект городской 
транспортной систе-
мы на магнитной под-

ушке. Журналисты «РГ» были 
допущены на режимную терри-
торию и смогли запечатлеть на 
видео и фото сеанс левитации… 
в исполнении двух вагонов без 
машиниста.

На первый взгляд ничего 
особенного. Весьма похожие 
снаружи и внутри вагоны мож-
но увидеть на московской мо-
норельсовой дороге, разрабо-
танной тем же МИТ. Но главное 
не в вагоне, а в том, что ПОД ва-
гонами. По словам главы «Ро-
скосмоса» Дмитрия Рогозина, 
которому доложили о начале 
испытаний,  такой состав «не 

едет, а летит по монорельсу, не 
касаясь путей».  Заместитель 
начальника одного из отделов 
МИТ Владимир Шанаев расска-
зал, что на разработку и созда-
ние демонстрационного образ-
ца ушло восемь месяцев. А хо-
довые испытания, если не воз-
никнет каких-то неожиданно-
стей, планируют завершить в 
течение месяца.

Валентин Занин, который 
предстал как руководитель-ко-
ординатор всего проекта, дал 
понять, что наряду с МИТ в но-
вом деле участвуют другие ор-

ганизации и разработчики, 
связанные между собой еще 
с советских времен и не пере-
стающие следить за развитием 
технологий маглев (магнитной 
левитации) применительно к 
транспорту в странах Европы, 
в Японии, Южной Корее, а те-
перь и в Китае.   

Еще в 1979 году прототип по-
езда на магнитной подушке был 
продемонстрирован в Гамбур-
ге. Он перевозил пассажиров 
со средней скоростью 75  км/ч. 
Сегодня рекорд скорости при-
надлежит японскому JR-Maglev 

MLX01, который на испытатель-
ной трассе показал 581 км/ч. А 
самый известный из работа-
ющих – это, кончено, маглев в 
Шанхае. Он соединяет станцию  
метро Лунъян Лу с международ-
ным аэропортом Пудун. 

Видимо, понимая и соизме-
ряя свои возможности с дости-
жениями конкурентов, Занин и 
его единомышленники нацели-
лись на создание транспортных 
систем на магнитной подушке 
исключительно для городских 
условий, «где много улиц с кру-
тыми поворотами, а скорость —  
не главное». По существу это 
современный аналог трамвая 
и альтернатива метро в тех ме-
стах, где подземку невозможно 
или трудно проложить. 

— Мы предлагаем первый 
в России и Европе монорельс 
с магнитной левитацией для 
плотной городской застройки, - 
говорит Валентин Занин.  По его 
словам, это в 3—4 раза дешевле 
в эксплуатации, чем трамвай, а 

средств на строительство тре-
буется в 10 раз меньше, чем на 
прокладку метро той же протя-
женности.  

Опыт строительства и эк-
сплуатации Московского мо-
норельса побуждает, мягко ска-
жем, усомниться в доказатель-
ности таких расчетов. Но, как 
говорится, поживем — увидим. 
Авторы проекта уверяют, что 
уже в этом году могут быть за-
ключены первые контракты на 
проектирование и строительст-
во магнитолевитирущих тран-
спортных систем в городах Цен-
тральной России.  

Российский трамвай на магнитной 
подушке: первые смотрины в Мос-
ковском институте теплотехники.

Видео 
и фото
с первых 
испытаний 
— по этому 
QR-коду

ПРОЕКТ Начались испытания трамвая на магнитной подушке 

Не катится, а летит

У детей до одного 
года метаболизм 
самый высокий 
за всю жизнь — 
на 50 процентов 
выше, чем у боль-
шинства взрослых

А К Ц Е Н Т

На разработку и создание демонстраци-
онного образца ушло восемь месяцев.    
Ходовые испытания начали в августе        
и планируют завершить в сентябре...
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А К Ц Е Н Т

К удивлению участников экспедиции, 
плавающий мусор, например, этикетки 
от бутылок, встречался на маршруте 
вплоть до 83 градуса северной широты
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СОБЫТИЕ В среду 
открывается форум
«Россия — спортивная
держава»

От забегов
министров
к цифровизации

Олег Платонов, Казань

С 8 по 10 сентября в выставочном центре «Казань Экс-
по» пройдет международный спортивный форум «Рос-
сия — спортивная держава». Это событие международ-
ного масштаба пройдет в режиме живой коммуника-
ции. Ожидается более двух тысяч участников из раз-
ных стран мира. 

И меры, которые приняты для недопущения рас-
пространения коронавирусной инфекции, масштаб-
ны. Так, вход на глобальное мероприятие будет разре-
шен только при наличии свежего ПЦР-теста. Его необ-
ходимо пройти и тем, кто уже привился от «короны». 
А чтобы не допустить большой концентрации людей в 
одном помещении, организаторы выбрали огромный 
выставочный центр «Казань Экспо». 

Деловую программу составят практические за-
нятия и мастер-классы от лидеров спортивной инду-
стрии. Темой для 
обсуждения станет 
развитие фитнеса, 
цифровизации мас-
сового и профес-
сионально спорта 
в России, развитие 
физической актив-
ности на селе и мно-
гое другое. Участни-
кам будут представ-
лены 12 тематиче-
ских треков дело-
вой программы.

Ожидается и не-
мало ВИП-гостей. Это и заместитель председателя пра-
вительства РФ Дмитрий Чернышенко, и министр спор-
та РФ Олег Матыцин, приедут министры спорта Бела-
руси, Катара, Египта, Черногории. Так же форум посе-
тят президенты FINA Хусейн Аль-Мусаллам, Между-
народной федерации гандбола Хасан Мустафа, хоккея 
Рене Фазель и другие. Несмотря на то что соревнова-
ния Специальной Олимпиады России в Казани из-за 
пандемии перенесены с 2022-го на год следующий, ее 
российский президент Ольга Слуцкер выступит перед 
участниками с докладом о важности инклюзивной сре-
ды в обществе. Помимо этого гостями форума станут 
спортсмены, завоевавшие медали на Паралимпиаде в 
Токио. Участникам обещают обширную спортивную 
программу вне стен форума. К примеру, можно будет 
понаблюдать забег министров спорта по казанской на-
бережной или посетить матч Беларуси и Бельгии.

Государственный музей спорта впервые представит 
уникальный проект «Музей на колесах». Спортивный 
парк развернется на территории в 10 000 квадратных 
метров. Здесь можно посетить интерактивные пло-
щадки, записать детей в спортивные школы и секции, 
испытать интересные спортивные аттракционы, при-
нять участие в соревнованиях. А еще будет множество 
мастер-классов, автограф-сессий от известных спор-
тсменов и олимпийских чемпионов. Участие подтвер-
дили Владислав Третьяк, Леонид Слуцкий, Светлана 
Журова, а также олимпийские чемпионы Игр в Токио.

Спортивный парк готов принять более 3 тысяч 
участников. На его территории — полноценная площад-
ка гоночной команды «КАМАЗ-мастер». Там же прой-
дет масштабный национальный фестиваль «Мир спор-
та-2021» в рамках большого роуд-шоу. Тут же можно 
будет сдать нормы ГТО.  

СКАНДАЛ Мартинес, 
Ромеро, Ло Чельсо 
и Буэндия не сыграют
против Боливии

Четверо 
лишних

Сергей Литвинов

Тренерский штаб сборной Аргентины досрочно отпу-
стил четырех футболистов, представляющих англий-
ские клубы, перед матчем квалификации чемпионата 
мира-2022 против Боливии.

В Великобританию возвращаются Эмилиано Мар-
тинес с Эмилиано Буэндией (оба — «Астон Вилла»), а 
также Джовани Ло Чельсо с Кристианом Ромеро (оба 
— «Тоттенхэм»). Именно из-за этих четырех игроков 
была прервана встреча Бразилии с Аргентиной. 

Напомним, что сотрудники Национального агент-
ства наблюдения за здоровьем Бразилии (Anvisa) зая-
вили, что Мартинес, Буэндия, Ло Чельсо и Ромеро пе-
ресекли границу с нарушениями. В связи со случив-
шимся ФИФА открыла дело в отношении футбольных 
федераций как Бразилии, так и Аргентины. Какое в 
итоге решение будет принято по этому поединку, ста-
нет известно в ближайшее время.    

ВОЛЕЙБОЛ На чемпионате Европы наша мужская команда одержала третью победу 
и гарантировала себе место в плей-офф

Испанцам добавили грусти
Илья Трисвятский

М
ужская сборная Рос-
сии, месяц назад за-
воевавшая «серебро» 

Олимпиады в японском То-
кио, вчера на чемпионате Ев-
ропы проводила свой четвер-
тый матч и одержала третью 
победу. Взяли верх над испан-
цами — 3:1 (25:20, 20:25, 25:16, 
25:17). Наши волейболисты 
оформили себе пропуск в плей-
офф. 

Напомним, что континен-
тальное первенство проходит 
в четырех странах. Россияне в 
группе «С» предварительно-
го этапа выступают в финском 
Тампере. На трибунах можно 
увидеть родных главного тре-
нера россиян Туомаса Саммел-
вуо, переживают за сына.

Похоже, команда постепен-
но прибавляет. Начав турнир 
с поражения от Турции (1:3), 
затем оказались чуть сильнее 
Нидерландов (3:2) и далее су-
мели огорчить Финляндию 
(3:1), имеющую отличную под-
держку болельщиков.

Встреча с Испанией понача-
лу проходила непросто. В стар-
товой партии соперник ушел 
вперед на три мяча (18:15), 
но тут Саммелвуо выпустил 
на подачу дебютанта сборной 
белгородца Павла Тетюхина, 
сына легендарного Сергея Те-
тюхина, занимающего ныне 
пост генерального менеджера 
команды. У Тетюхина-младше-
го полетело! Трижды после его 
сильных подач испанцы с за-

трудненного приема организо-
вали невнятные атаки, закры-
тые нашим блоком (плюс еще 
один мяч — в аут), отличился 
Павел и полноценным эйсом.

Проигранный второй сет за-
метно встряхнул россиян. Но-
минальный доигровщик Егор 
Клюка, выполняющий на чем-
пионате роль диагонального 
нападающего из-за отсутствия 
Максима Михайлова и Виктора 
Полетаева, исправно вколачи-
вал мячи в площадку, резуль-
тативно действовал на блоке. 
Ярослав Подлесных и либеро 
Валентин Голубев обеспечили 
очень высокую эффективность 
приема. В общем, соперники не 
могло долго выдерживать тако-
го напора. После окончатель-
ного перелома в игре Саммел-
вуо выпустил и тех, кто долго 
находился в квадрате размин-
ки запасных, — Федора Ворон-
кова и Кирилла Клеца. Луч-
шим бомбардиром в итоге стал 
Клюка — 27 очков.  

— Это был мой первый матч 
в стартовом составе сборной 
после довольно длительного 
перерыва, — сказал наш связу-
ющий Павел Панков. — Поэто-
му встреча с испанцами стоит 
для меня особняком. Соперни-
ки молодцы, сумели навязать 
нам борьбу, первые два сета 
было непросто. 

Сегодня у россиян встреча с 
аутсайдерами из Северной Ма-
кедонии. Многое в турнирном 
раскладе зависело от вчераш-
него матча Финляндия — Ни-
дерланды плюс еще в среду под 

занавес группового раунда хо-
зяева сразятся с Турцией. 

Квартет сильнейших ко-
манд шестерки «С» на плей-
офф отправится в Польшу, 
игры 1/8 финала состоятся на 
арене, находящейся на границе 
городов Гданьск и Сопот. Пары 
будут образованы по стандар-
тной схеме «1 — 4, 2 — 3». И вот 
здесь совершенно не хочется 
попадать на битву с хозяева-
ми или сербами, занимавшими 
первые два места. 

Другие пары 1/8 финала в 
чешской Остраве составят ко-
манды, начинавшие соревно-
вания здесь и в столице Эсто-
нии Таллине.     

ФУТБОЛ Матч Польша — Англия ознаменуется дуэлью 
Роберта Левандовски и Гарри Кейна 

Форварды на стыке
Артур Нанян 

С
егодня в Европе со-
стоятся очередные 
матчи отборочного 
турнира чемпиона-
та мира-2022. Одна 
из самых любопыт-
ных встреч пройдет 
в Варшаве, где поля-
ки примут финали-

стов Евро-2020 англичан. 
Команда Гарета Саутгей-

та идет без потерь в нынешнем 
цикле: в пяти турах «львы» на-
брали 15 очков и уже в ближай-
шее время могут гарантировать 
себе попадание в финальную 
стадию ЧМ-2022. Перед выезд-
ном в Польшу британцы доби-
лись двух крупных побед с оди-
наковым счетом 4:0: над Венг-
рией и Андоррой. 

Потихоньку форму набира-
ет лучший бомбардир англи-
чан Гарри Кейн, который все 
лето пытался уговорить «Тот-
тенхэм» отпустить его в «Ман-
честер Сити», но все же остал-
ся в Лондоне. Пропустив боль-
шую часть предсезонки, Кейн 
только недавно стал выходить 
на поле. Как и подобает одному 
из лучших форвардов мира, Гар-
ри отличился как в игре с Венг-
рией, так и с Андоррой. Его ста-
тистика говорит сама за себя: в 
23 матчах отборочных циклах 
Евро и чемпионата мира Кейн 
забил 23 гола. 

— Мы добились отличных ре-
зультатов и теперь одной ногой 
на первенстве планеты. Но рас-
слабляться не стоит, поскольку 
каждый матч за сборную — это 
испытание, — заявил Кейн. 

Если англичане действитель-
но очень близки к решению по-
ставленных задач, то у Поль-
ши не самая простая ситуация. 
Команда хоть и идет на второй 
строчке, но буквально на пят-
ки ей наступает Албания, от-
стающая на одно очко — девять 
против десяти. Велика вероят-
ность, что албанцы сегодня на-
берут три балла, поскольку им 
принимать аутсайдера группы 
Сан-Марино. Выходит, в случае 
потери очков поляки практиче-
ски наверняка опустятся на тре-
тью позицию.

По традиции, главные над-
ежды болельщиков сборной 
Польши связаны с Робертом 
Левандовски. Он оформил дуль 
в матче с Сан-Марино, а затем 
забил один из четырех мячей 
в ворота Албании (4:1). Всего 
со старта сезона Левандовски 
отличился десять раз в шести 
встречах как за национальную 

команду, так и за мюнхенскую 
«Баварию». К слову, Роберт с 
73 голами вышел на четвертое 
место в списке лучших бомбар-
диров европейских сборных, 
обойдя Мирослава Клозе. Впе-
реди только два бывших фор-
варда Венгрии Шандор Кочиш 
с Ференцем Пушкашем (75 и 84 
гола) и португалец Криштиану 
Роналду (111 голов).

— Мы хотим соревноваться 
с лучшими, но понимаем, что 
пока не достигли такого уров-
ня, как Англия. Если они теря-

ют футболиста, у них в запасе 
остается еще несколько силь-
ных исполнителей. У Польши 
же есть только Левандовски. 
Как тренер я должен говорить 
и думать о команде, но прав-
да в том, что между Робертом 
и остальными моими игрока-
ми большая разница в классе, — 
признался наставник поляков 
Паулу Соуза.

Важный матч предстоит 
чемпионам Европы итальян-
цам: команда Роберто Манчи-
ни встретится дома с Литвой 

после двух ничьих — с Болга-
рией (1:1) и Швейцарией (0:0). 
Напомним, что благодаря ре-
зультату встречи со швейцар-
цами «Скуадра адзурра» уста-
новила мировой рекорд по бес-
проигрышной серии (36 пое-
динков подряд).

Что касается турнирной 
борьбы, то на данный момент 
итальянцы идут на первом ме-
сте в группе, набрав 11 очков. 
Далее идут швейцарцы, у ко-
торых два матча и семь очков в 
активе, болгары (пять), Север-
ная Ирландия (четыре) и Литва 
(ноль очков).

— В Швейцарии был тот слу-
чай, когда мяч просто не хочет 
идти в ворота. В очередной раз 
мы создали достаточно момен-
тов, чтобы победить, но не до-
бились своего. Мы должны быть 
более решительны, эффектив-
ны, точны, — отметил главный 
тренер итальянцев Роберто 
Манчини.   

В марте этого года Англия одолела 
поляков (2:1), а один из двух мячей 
хозяев забил Гарри Кейн.

Наш блокирующий Ильяс Куркаев, как и вся команда, постарался провести 
матч против Испании с максимальной концентрацией.

Вратарь Мартинес не поможет Аргентине в игре с Боливией.

А К Ц Е Н Т

В случае победы англичане практически 
наверняка гарантируют себе место 
в финальной стадии первенства 
планеты

НОВОСТИ 

Вчера 
отмечался 
День Фэйр 
Плей

ИГРАЕМ
ПО-ЧЕСТНОМУ
Николай Долгополов, 
вице-президент 

Международного комитета 

Фэйр Плей, председатель 

российского комитета Фэйр 

Плей

Международный День Фэйр 
Плей впервые был проведен в 
2020-м. Центрами скромных — 
из-за пандемии — торжеств тог-
да стали Будапешт и Брюссель. 
Увы, надежды на то, что празд-
ничный день честной игры 
можно будет широко отметить 
в году нынешнем, не сбылись 
из-за по-прежнему тревожной 
эпидемиологической обста-
новки. 

Приятно, что два года под-
ряд обладателями главных тро-
феев Фэйр Плей в почетнейшей 
категории «За безупречную 
спортивную карьеру» стано-
вятся россияне. Элегантные 
скульптуры ждут обладатель-
ницу девяти золотых олимпий-
ских медалей в спортивной 
гимнастике Ларису Семеновну 
Латынину и знаменитого, без-
упречного футбольного бом-
бардира, действующего перво-
го вице-президента Российско-
го футбольного союза Никиту 
Павловича Симоняна, которо-
му 12 октября исполнится 95 
лет. Дипломы Международного 
комитета Фэйр Плей присужде-
ны за проявленное благородст-
во мужским сборным России по 
баскетболу 3х3 и по шахматам. 

Международный комитет 
Фэйр Плей все же надеется, что, 
наконец, сможет вручить свои 
традиционные трофеи и Почет-
ные дипломы лауреатам в нача-
ле декабря на Гала-вечере в Бу-
дапеште. А пока Международ-
ный день Фэйр Плей будет от-
мечаться в режиме онлайн.  

Медведев 
пробился 
в полуфинал 
US Open

БЛИЖЕ 
К «ШЛЕМУ»
Анна Козина

Первая ракетка России и вто-
рая ракетка мира Даниил Мед-
ведев вышел в полуфинал От-
крытого чемпионата США. 
Вчера он обыграл 117-й номер 
рейтинга Ботика ван де Занд-
схулпа из Нидерландов, кото-
рый прошел через квалифика-
цию и стал одной из сенсаций 
турнира. Матч завершился со 
счетом 6:3, 6:0, 4:6, 7:5 в поль-
зу Даниила.

В остальных четвертьфина-
лах любителей тенниса ждут 
противостояния Новака Джо-
ковича (Сербия) и Маттео Бер-
реттини (Италия), Александра 
Зверева (Германия) и Ллойда 
Харриса (ЮАР). А матч Фелик-
са Оже-Альяссима (Канада) и 
Карлоса Алькараса (Испания) 
завершился уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 

Между тем российских тен-
нисисток не осталось в основ-
ной сетке. В матче четвертого 
круга Анастасия Павлючен-
кова, занимающая 15-е место 
рейтинга WTA, уступила чет-
вертой ракетке мира чешке  Ка-
ролиной Плишковой в двух се-
тах со счетом 7:5, 6:4.

Плишкова и до этой встречи 
на US Open вела в очном проти-
востоянии — 6:2. Но последние 
две игры победа была за Пав-
лчюченковой, в том числе на 
грунтовом турнире в Мадри-
де в этом сезоне. В Нью-Йорке 
у Насти тоже были шансы, но 
были и ошибки. А чешку к тому 
же выручала подача.

— Я очень рада этой победе, 
потому что проиграла Анаста-
сии последние два матча. Так 
что мне было важно вернуть 
уверенность, — цитирует Плиш-
кову пресс-служба турнира. — Я 
нашла варианты, чтобы играть 
лучше соперницы. Давила на 
ее подаче. Что и позволило мне 
сделать брейк. 

В 1/4 финала US Open Ка-
ролина Плишкова встретится 
с гречанкой Марией Саккари. 
Остальные пары выглядят так: 
Эмма Радукану (Великобрита-
ния) — Белинда Бенчич (Швей-
цария), Элина Свитолина (Ук-
раина) — Лейла Фернандес (Ка-
нада) и Барбора Крейчикова 
(Чехия) — Арина Соболенко (Бе-
ларусь).

Отметим, что впервые в 
истории турнира ни один пред-
ставитель США не добрался до 
четвертьфинала нью-йоркско-
го «Большого шлема».  

Форум пройдет 
в режиме живой 
коммуникации: 
ожидается более 
двух тысяч участ-
ников 
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Таблица группы «I»
И В Н П М О

1. Англия 5 5 0 0 17-1 15

2. Польша 5 3 1 1 18-7 10

3. Албания 5 3 0 2 5-6 9

4. Венгрия 5 2 1 2 10-9 7

5. Андорра 5 1 0 4 3-12 3

6. Сан-
Марино

5 0 0 5 1-19 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
21.45. Польша — Англия. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
18.50. Армения — Лихтенштейн. 

Прямая трансляция.

21.45. Италия — Литва. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. Косово — Испания. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»

21.45. Исландия — Германия. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
21.45. Беларусь — Бельгия. Прямая 

трансляция.

Тем временем

Во вторник стартовал предвари-

тельный этап розыгрыша Кубка 

России, посвященного памяти 

знаменитого советского волейбо-

листа, двукратного чемпиона 

мира (1949, 1952) Константина 

Ревы. Компанию клубам нашей 

Суперлиги в борьбе за трофей со-

ставили гости из Беларуси — соли-

горский «Шахтер». Турнир прой-

дет в три этапа, «Финал четырех» 

состоится 25—26 декабря.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, среда
«Матч ТВ»
16.40. Россия — Северная Македо-

ния. Прямая трансляция.
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